
Até ontem, consumidor pessoense ainda encontrava o botijão de 13 kg ao preço de R$ 72,00. Com o aumento do governo federal, o valor deverá ficar em torno dos R$ 80,00. Página 8

Gás de cozinha tem o terceiro reajuste do ano

Foto: Evandro Pereira
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Operação fecha 7 fábricas 
de água mineral na PB
Quatro pessoas foram presas em flagrante e empresários vão responder por crime de adulteração de produto. Página 4

Sessão solene homenageia 
os 30 anos da Constituição

Projeto ‘Bombeiro Mirim’ é 
lançado em Campina Grande

Curto-circuito pode ser a causa 
de incêndio no José Américo

Tecnologia: congresso e feira 
serão abertos hoje na capital

Áreas invadidas em Cabedelo 
têm prazo para desocupação

Agência bancária em Cruz das 
Armas suspende atendimento

‘Bazar Solidário’ em prol de 
artesãos da Expofeira é aberto

Evento reuniu no mesmo ambiente várias 
personagens e autoridades que alteraram os rumos 
da história recente da política brasileira. Página 14

Objetivo do Corpo de Bombeiros Militar da Paraíba 
é o de desenvolver nos estudantes o interesse e o 
gosto pela produção textual e pela arte. Página 6

Incêndio na parte externa de um ateliê de restauração 
de móveis, ocorrido no início da noite da segunda-feira, 
atingiu uma residência. Não houve feridos. Página 7

Quarta edição da Expotec acontece a partir das 10h de 
hoje, no Centro de Convenções de João Pessoa, onde 
também ocorre uma competição de robótica. Página 8

Ministério Público federal espera a desocupação até março 
de 2019 por parte de 160 proprietários de imóveis construídos 
ilegalmente em Camboinha e Areia Dourada. Página 8

Para serem atendidos, os clientes do Banco do Brasil 
em Cruz das Armas, na capital paraibana, têm que 
se deslocar até o Bairro do Varadouro. Página 7

Bazar instalado do Shopping Sebrae é em apoio aos artesãos 
da feirinha de Artesanato de Tambaú, que perderam suas 
mercadorias no incêndio da semana passada. Página 8

Políticas

ParaíbaFoto: Secom-PB

Foto: Evandro Pereira

Paraíba disputa 
5 premiações em 
festival de cinema
São quatro indicações para 
‘Rebento’ e uma para ‘O Barco’, 
em evento que começa na sexta-feira, 
em São Paulo. Página 12

Foto: Divulgação

Pacientes beneficiados. Hospital Metropolitano Dom José Maria Pires realiza primeira captação de órgãos para transplante e entra na lista das unidades doadoras. Página 5

Sul-Americana: Flu e 
Atlético fazem hoje 
1o jogo da semifinal
Partida entre os dois times brasileiros 
está programada para as 21h45 desta 
quarta-feira, no Estádio da Arena da 
Baixada, em Curitiba.   Página 21



O salto qualitativo dado pela Pa-
raíba, em várias frentes, está dire-
tamente relacionado à profusão de 
ações e obras que vêm sendo executa-
das pela gestão estadual nos últimos 
oito anos. Esse aspecto é ainda singu-
lar pelo fato de que o Estado sofreu 
retaliações do governo federal no to-
cante ao repasse de recursos e no que 
diz respeito a não liberação de em-
préstimos que o governo do Estado 
pleiteava – e que têm de ser autoriza-
dos pela Executivo federal –, apesar 
dos demonstrativos de que o Estado 
estava equilibrado financeiramente e 
que, portanto, teria condições de hon-
rar, futuramente, o pagamento das 
parcelas pertinentes. 

É notório que as retaliações do go-
verno de Michel Temer à gestão esta-
dual estavam diretamente vinculadas 
à postura crítica adotada pelo gover-
nador Ricardo Coutinho em relação às 
manobras políticas que terminaram 
provocando o impeachment de Dilma 
Rousseff, e no tocante à defesa dele 
por um Estado democrático de direi-
to, que esteve – e ainda está – amea-
çado no país. Portanto, a Paraíba foi 
vítima de um misto de insensibilidade 
e pequenez política. Quem não se lem-
bra das manobras feitas por partidos 
aliados do presidente – leia-se o PSDB 
– para impedir que recursos federais 
viessem para obras estruturantes 
como a do Viaduto do geisel, em João 
Pessoa, recursos que representavam a 
contrapartida do Ministério das Cida-
des e que já haviam sido autorizados, 
anteriormente? Porém, nem assim as 
grandes obras realizadas na Paraíba 

sofreram solução de continuidade. De 
modo corajoso e planejado, a gestão 
estadual foi capaz de manter sua po-
lítica de investimentos, assumindo, 
àquela ocasião, o custeio das obras.

O anúncio, pelo governo do Esta-
do, de um novo calendário de inau-
gurações, composto por 100 obras a 
serem entregues até o final do ano, 
corrobora o que aqui afirmamos: a 
gestão estadual, em que pese os em-
pecilhos criados pela oposição – tanto 
localmente quanto em nível nacional 
– não foram capazes de inibir a capa-
cidade do governo de se programar 
para manter a Paraíba no nível de 
crescimento e avanços nas mais di-
ferentes frentes. foi assim na educa-
ção, com as escolas cidadãs, as escolas 
técnicas e o programa gira Mundo; 
foi assim na saúde, com a construção 
do Hospital Metropolitano, em Santa 
Rita, e do Hospital do Bem, em Patos, 
e o aumento dos leitos nas unidades 
de saúde; foi assim na infraestrutura, 
com o programa Caminhos da Paraí-
ba, que retirou inúmeras cidades do 
isolamento e qualificou a malha rodo-
viária; foi assim na área de recursos 
hídricos, com as obras complementa-
res à transposição do Rio São fran-
cisco, que inibiram o colapso de água 
nos municípios, para citar apenas al-
gumas realizações.

É inusitado que, ao final de um 
mandato, um gestor anuncie R$ 210 
milhões em investimentos e ainda 
projete 80 obras que serão deixadas 
em execução para o próximo governa-
dor. A isso chamamos planejamento e 
vontade política de fazer.
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Vontade política

Editorial

Com 18 anos incom-
pletos, um moço inte-
riorano fez a mala - que 
não era de couro nem 
de plástico, mas de pi-
nho de segunda, pintada 
de amarelo com as bor-
das circuladas por linha 
grossa e preta -  e, preve-
nido de toalha, cobertor 
e dois pacotes de Con-
tinental liso, entrou na 
sopa via Campina gran-
de, disposto a se lançar 
no sonho não pequeno 
de entrar no Liceu e se 
arranjar no jornal que fi-
zera a campanha de José 
Américo ao governo. Era 
1951.

Campina grande, então, polari-
zava a economia interna e externa 
(a do Estado e a que vinha de fora), 
suas ruas centrais e as da feira-gran-
de - um acostamento geral de cargas 
e descargas. A mais populosa, a mais 
rica e campeã de arrecadação de tri-
butos. Liverpool do Nordeste, cogno-
me que ganhara da crônica recifense 
do Jornal do Comércio, coisa de Mau-
ro Mota. Nascia, por esse tempo, a 
empresa Viação Bonfim, dos Camelo, 
primeira linha regular de transporte 
interurbano para João Pessoa, saída, 
diariamente, do Ponto Central, hoje 
Praça Rique, antigo ponto de partida 
de todos os destinos.

Era para o moço e sua maleta te-
rem chegado às 7h. Entrara na sopa 
de origem às 5h, mas com as pri-
meiras chuvadas do ano, a subida do 
Riachão no cepo, um avanço e uma 
descida, os passageiros na lama, em-
purrando, assim só veio chegar às 9h, 

quando a Bonfim já ia 
longe.

Surge o acaso de 
um “mixto” (assim 
mesmo com x) que 
manda o moço subir e 
ajeitar-se entre engra-
dados de cama-patente 
“faixa-azul”. Um luxo, 
comparada com a rede 
bem dobrada naquele 
fundo de maleta.

Vai bem? Pergunta-
ram da boleia, lá de bai-
xo. / Muito bem obri-
gado, responderam de 
cima, a voz entornada 
no rolo grosso de poei-
ra, a carroceria trepi-

dando no osso duro do mucumbu. 
Perto das seis, o sol já morrendo 

no baixo Varadouro, o rapaz desce 
na Praça da Pedra, bate a poeira, e 
dá início à caminhada que não se-
ria muito diferente daquele velho 
mundo de distâncias em que os sola-
vancos e atoleiros eram bem menos 
desesperançosos e frustrantes. Pre-
cisou muito tempo, muita esperança 
perdida, muito voto inútil para que, 
na idade de hoje, os olhos da memó-
ria antiga e moça  ainda chegassem a 
crer neste compromisso da boca de 
um antigo moço de Cruz das Armas, 
tornado com seus méritos governa-
dor eleito: “Não temos mais demanda 
em relação a estradas. A nossa meta 
agora será reduzir distâncias entre 
os paraibanos, ligar a Paraíba à Pa-
raíba”. Sonho já hoje de velho: Dis-
tância geográfica, abrindo para ate-
nuar outras distâncias, a econômica 
e social, esperança do rapaz que não 
sabe onde deixou a maleta.

Sem mais a maleta
A nossa meta agora 

será reduzir distâncias 
entre os paraibanos, ligar 

a Paraíba à Paraíba”. 
Sonho já hoje de velho: 
Distância geográfica, 
abrindo para atenuar 
outras distâncias, a 
econômica e social, 

esperança do rapaz que 
não sabe onde deixou 

a maleta   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

O PSB deverá indicar o candidato a vice 
na chapa de Victor Hugo, que está na con-
dição de prefeito interino desde a prisão 
do ex-prefeito Leto Viana, que renunciou. 
O apoio dos socialistas à candidatura do 
prefeito interino já era esperado, uma vez 
que Victor Hugo apoiou o então candidato 
ao governo, João Azevêdo. Ele também já 
teria o apoio do Democratas e do MDB.   

Líder do governo na AL-PB, 
Hervázio Bezerra (PSB) vol-
tou a tratar sobre o aumento 
da bancada governista na 
Casa. Conforme havia regis-
trado a coluna, semana pas-
sada, ele reafirmou que aos 
atuais 22 integrantes da base 
deverão se somar mais cinco 
parlamentares. E enfatizou: 
“Podem me cobrar, até janei-
ro teremos 27 deputados na 
bancada”.

O que já havia sido anunciado, informalmente, 
foi confirmado, oficialmente, ontem: o PSB vai 
apoiar a candidatura de Victor Hugo (PRB) na 
disputa pela prefeitura de Cabedelo, na eleição 
suplementar marcada para 9 de dezembro. O 
acordo foi confirmado pelo presidente do PSB 
da Paraíba, Edvaldo Rosas, e pelo presidente 
do partido em Cabedelo, Sales Dantas.

Apoio oficiAlizAdo

“podem me cobrAr”

eleição no TJ-pb: dez cAndidATos concorrem à presidênciA

“nA cAlAdA dA noiTe” não liberAdAs

eleição nA Al: “AdriAno é quem congregA e une”, diz Tião

De Raíssa Lacerda (PSD), ontem, 
questionando o remanejamento 
de R$ 26 milhões da Secretaria 
de Saúde, por decisão do prefeito 
Luciano Cartaxo (PV): “Foi uma 
manobra na calada da noite”, dis-
se, registrando que faltam medi-
camentos e médicos nas unidades 
de saúde e que uma redução no 
orçamento agravará ainda mais 
a situação. A matéria não teria 
sido aprovada nas comissões, 
como prevê o Estatuto da Casa.  

Um tema está irmanando ve-
readores da base e da bancada 
de oposição, em João Pessoa: a 
reclamação pela não liberação 
de verbas de emendas imposi-
tivas – aquelas que o Executivo 
é obrigado a executar para não 
incorrer em crime de improbi-
dade. Ontem, reclamaram disso 
João Almeida (SD) e Léo Bezerra 
(PSB). O socialista disse que vai 
acionar o Ministério Público e o 
Tribunal de Contas.  

Como é recorrente em todos os pleitos no Tribunal de Justiça da Paraíba (TJ-PB), a disputa pela presidência da corte 
tem um grande número de postulantes. Na eleição, que ocorrerá na próxima quarta-feira, dia 14, dez desembarga-
dores vão concorrer à presidência: Ricardo Vital de Almeida, João Alves da Silva, Saulo Henriques de Sá e Benevides, 
Arnóbio Alves Teodósio, Frederico Martinho da Nóbrega Coutinho, Oswaldo Trigueiro do Valle Filho, Maria das Graças 
Morais Guedes, Leandro dos Santos, Márcio Murilo da Cunha Ramos e João Benedito da Silva. Exceto por estes dois 
últimos, todos concorrem também ao cargo de vice-presidente, assim como o desembargador José Aurélio Cruz. 

indicAção do vice

Após as eleições, precisamente dois dias depois, no dia 9 de outubro, o deputado estadual Tião Gomes 
(foto), do Avante, colocou seu nome como um dos candidatos a presidente da AL-PB, sob o argumento de 
que, como deputado mais antigo, com 28 anos cumprindo mandatos, merecia ser “coroado”, por causa do 
trabalho que realiza na Casa. Outros nomes logo apareceram com a mesma postulação, caso dos depu-
tados Ricardo Barbosa (PSB) e Branco Mendes (Avante) – este último, na mesma sessão do dia 9, disse 
que pleiteava o cargo pela “experiência de já ter sido primeiro secretário da Mesa”. Contudo, com o passar 
dos dias, o nome do ex-presidente da Casa, Adriano Galdino (PSB) começou a ganhar força, ao ponto de 
arregimentar para o seu lado não somente os postulantes já citados, mas boa parte de deputados da ban-
cada de oposição. Exímio articulador, segundo seus pares, Galdino disparou na frente de outros pretensos 
pretendentes e já é tido como candidato favorito para assumir a presidência do Legislativo estadual, no 
próximo ano. “O nome de Adriano é quem congrega e une [as bancadas], é o nosso candidato”, avaliou 
ontem Tião Gomes, para quem ele deverá ser o candidato de consenso. Ele citou o que havia dito o gover-
nador eleito João Azevêdo (PSB): aquele que obtiver a maioria dos apoios na bancada seria o candidato 
do grupo. Nesse particular, Adriano Galdino preenche o critério, com folga. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Eleição para preenchimento dos cargos da Mesa Diretora acontece sempre na 1a sessão ordinária do mês de novembro

A eleição da Mesa Dire-
tora do Tribunal de Justiça 
da Paraíba será realizada na 
próxima quarta-feira (14), 
em sessão administrativa, 
a partir das 9h, no Pleno do 
TJPB. De acordo com certi-
dão disponibilizada, ontem,  
(6), pelo chefe de gabinete 
da Presidência do Tribunal, 
Marcos Feliciano Pereira 
Barbosa, 10 desembarga-
dores se inscreveram para 
o cargo de presidente; nove 
para o cargo de vice-presi-
dente e oito para o de corre-
gedor-geral de Justiça. 

Os desembargadores 
Márcio Murilo da Cunha Ra-
mos, Arnóbio Alves Teodósio, 
João Benedito da Silva, Lean-
dro dos Santos, Saulo Henri-
ques de Sá e Benevides, Fre-
derico Martinho da Nóbrega 
Coutinho, Ricardo Vital de 
Almeida, João Alves da Silva, 
Oswaldo Trigueiro do Valle 
Filho e Maria das Graças Mo-
rais Guedes se inscreveram 
para o cargo de presidente 
da Corte de Justiça. 

A vice-presidência do 
Tribunal foi pleiteada pelos 
desembargadores Leandro 

Dez desembargadores vão 
disputar presidência do TJPB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

dos Santos, Saulo Henriques 
de Sá e Benevides, Frederico 
Martinho da Nóbrega Couti-
nho, Ricardo Vital de Almei-
da, João Alves da Silva, Oswal-
do Trigueiro do Valle Filho, 
Maria das Graças Morais Gue-

des, Arnóbio Alves Teodósio 
e José Aurélio da Cruz. 

Para a Corregedoria-Ge-
ral de Justiça, se inscreveram 
os desembargadores Romero 
Marcelo da Fonseca Oliveira, 
Leandro dos Santos, Saulo 

Henriques de Sá e Benevides, 
Frederico Martinho da Nó-
brega Coutinho, Ricardo Vi-
tal de Almeida, João Alves da 
Silva, Oswaldo Trigueiro do 
Valle Filho e Maria das Graças 
Morais Guedes. 

O desembargador Mar-
cos Cavalcanti pleiteou o car-
go de diretor da Escola Supe-
rior da Magistratura (Esma) 
e os desembargadores José 
Aurélio da Cruz, Arnóbio Al-
ves Teodósio e Marcos Caval-

canti estão inscritos para o 
cargo de ourvidor-geral de 
Justiça. De acordo com o ar-
tigo 23 do Regimento Inter-
no do Tribunal de Justiça, a 
eleição para preenchimento 
dos cargos da Mesa Diretora 
deve acontecer na primeira 
sessão ordinária do mês de 
novembro anterior ao tér-
mino dos mandatos. A vota-
ção é secreta e participam 
os membros efetivos do tri-
bunal.

A sequência da votação 
é definida no § 1º do mesmo 
artigo: “Iniciada a eleição às 
9 horas, proceder-se-á a três 
escrutínios, sendo o primeiro 
para escolha do presidente, o 
segundo do vice-presidente 
e o terceiro do corregedor-
geral da Justiça.” 

Após a eleição da Mesa 
Diretora, será realizada, em 
escrutínio secreto, a eleição 
do diretor da Escola Superior 
da Magistratura, cuja posse 
se dará, concomitantemente, 
à posse da Mesa Diretora ou, 
a critério do eleito, em data 
posterior. Haverá, também, a 
escolha para o cargo de ouvi-
dor-geral de Justiça.

Desembargadores 
escolhem nova Mesa na sessão 

da próxima quarta-feira, 14

Foto: Divulgação/TJPB

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) e a Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB) devem firmar acordos 
de cooperação técnica para o 
desenvolvimento de pesqui-
sas em cinco áreas do conhe-
cimento. Os detalhes dessa 
parceria foram discutidos du-
rante reunião, na manhã dessa 
segunda-feira (05/11), com 
representantes das duas insti-
tuições.

O procurador-geral de 
Justiça da Paraíba, Francisco 
Seráphico Ferraz da Nóbrega 
Filho, foi recebido pela reitora 
da UFPB, Margareth Diniz. Par-
ticiparam da reunião, a direto-
ra e a coordenadora do Ceaf, a 
procuradora de Justiça, Vasti 
Clea Lopes, e a promotora de 
Justiça, Cristiana Vasconcelos; 
o diretor-administrativo do 
MPPB, Vinícius Cesário, além 
dos coordenadores dos cursos 
da UFPB.

Ficou acertado que os 
acordos de cooperação técnica 
seriam elaborados e executa-
dos pelo Centro de Estudos e 
Aperfeiçoamento Funcional 
(Ceaf/MPPB) e pelos cursos 
de pós-graduação das áreas 
de Educação, Engenharia Am-
biental, Informática, Ciência da 
Informação e Psicologia.

A ideia é que o Ceaf e os 
professores da UFPB desen-
volvam minutas dos projetos 
de pesquisa a serem traba-
lhados em cada área. Após 
essa fase, serão assinados os 
termos de cooperação, com 
duração de cinco anos, duran-
te os quais as pesquisas serão 
realizadas.

Os resultados dos estu-
dos deverão nortear o MPPB 
na elaboração do planejamen-
to estratégico da instituição, 
subsidiar as decisões da Ad-
ministração Superior.

MPPB e UFPB 
discutem 
cooperação 
técnica 

Da Lava Jato

Ministro do TCU critica acordos de leniências
“Uma oportunidade úni-

ca e indispensável para a troca 
de informações, normas e ex-
periências entre pessoas que 
atuam na fiscalização de obras 
públicas em todos os cantos 
do Brasil”. É como o ministro 
Bruno Dantas, do Tribunal 
de Contas da União, definiu, 
em entrevista, o XVIII Simpó-
sio Nacional de Auditoria em 
Obras Públicas (Sinaop), even-
to sediado no Tribunal de Con-
tas da Paraíba.

 Ele disse que a sociedade 
é a grande beneficiária das dis-
cussões que reunirão, em João 
Pessoa, até a próxima sexta-
feira (9), equipes técnicas de 
todos os Tribunais de Contas 
do país, além de emissários 
do Tribunal Administrativo de 
Moçambique, Conselho Nacio-
nal de Justiça, Polícia Federal 
e organismos nacionais e re-
gionais de controle externo e 
interno. 

Primeiro conferencista 
dessa terça-feira (6), o minis-
tro Bruno Dantas tratou dos 
acordos de leniência celebra-
dos, notadamente, no bojo da 
Operação Lava Jato, a maior 
iniciativa de combate à corrup-
ção e lavagem de dinheiro ain-
da em andamento no país. Sua 
exposição conteve o subtítulo: 
“Um modelo de diálogo insti-
tucional ainda em construção”.

 Ao definir os papéis e as 
competências legais de cada 
organismo envolvido com o 
exame, ou o julgamento, dos 
atos e gastos governamentais 
e administrativos, ele obser-
vou que os acordos de leniên-
cia não podem desprezar a 
primordial recuperação de 
qualquer dano decorrente do 
superfaturamento e desvios 
de recursos empregados na 
execução de obras bancadas 
pelos cofres públicos.

 Fez ver, também, que o 
Ministério Público não detém 
competência institucional 
para a celebração de acordos 
de leniência dos quais de-
corram a redução de valores 
apurados nas investigações de 
práticas criminosas, a exemplo 
daquelas apuradas pela Lava 
Jato.

 Lembrou que o acordo de 
leniência celebrado pelo MP 
com a Camargo Corrêa girou 
em torno dos R$ 700 milhões, 
enquanto apenas em relação 
a Angra 3 o volume de recur-
sos a serem devolvidos pela 
empresa corresponde a R$ 2 
bilhões. “E são mais 20 bilhões 
no caso de Abreu e Lima, para 
ficarmos noutro exemplo”, co-
mentou o ministro do TCU. 

Informou, em seguida, 
que teve a oportunidade de 
discutir o assunto com Deltan 
Dallagnol e outros procurado-
res da República integrantes 
da força-tarefa que investiga 
os crimes de corrupção na Pe-
trobras e em outras estatais 
brasileiras. “Eles me ouviram 
e, evidentemente, não ficaram 
satisfeitos”, comentou. 

Por diversas vezes, o mi-
nistro Bruno Dantas acentuou 
que a devolução de recursos 
criminosamente desviados 
dos cofres públicos é inego-
ciável em qualquer esfera de 
fiscalização, investigação, ou 
julgamento, onde a questão 
e suas consequências forem 
tratadas. Ele foi apresentado 
pelo conselheiro Nominando 
Diniz (TCE-PB) que, depois 
disso, também intermediou a 
discussão e o encaminhamen-
to de perguntas formuladas 
por integrantes da plateia en-
tão reunida no Auditório Celso 
Furtado, do Centro Cultural 
Ariano Suassuna, pertencente 
ao TCE-PB.

Peritos da PF expõem trabalho
A Perícia de Engenharia da Polícia 

Federal relacionada ao rompimento 
da barragem de rejeitos da empresa 
Samarco, em Mariana, Estado de Minas 
Gerais – incidente já definido como o 
maior desastre ambiental da história 
do país – foi contemplada com o Prêmio 
“Perícia Oficial do Triênio 2015/2017” 
conferido em São Paulo pela Sociedade 
Brasileira de Ciências Forenses.

 Dois responsáveis pela coorde-
nação dessas investigações, os peritos 
Sidney Barbosa e Tales Evangelista, 
encarregaram-se das duas últimas pa-
lestras da programação do XVIII Sinaop 
realizada na manhã dessa terça-feira.

 Ambos expuseram formas, mé-
todos e esforços desenvolvidos pela 
equipe de 25 peritos de engenharia 
e de meio ambiente vinculados a de-
partamentos diversos da PF. Contaram 
sobre o trabalho à distância (com os 
recursos da internet), sobre o ritmo inin-
terrupto dessa atuação, sobre as muitas 

visitas de campo e sobre os encontros 
que tiveram “para alinhamento das 
apurações”. 

O prêmio da Sociedade Brasileira 
de Ciências Forenses foi recebido quar-
ta-feira passada. Com base na conclu-
são da perícia, o Ministério Público fez 
a denúncia de técnicos e executivos da 
Samarco, empresa que tem participa-
ção acionária da Vale do Rio Doce e da 
australiana BHP. 

Sidney Barbosa lembrou, em 
entrevista, que a empresa responde 
por negligência na execução do pro-
jeto e na operação da barragem. O 
rompimento, em 5 de novembro de 
2015, afetou 650 quilômetros de rio, 
atingiu 39 cidades, destruiu todo o 
distrito de Bento Rodrigues e matou 
19 pessoas.

Com o tema “Obras Públicas: Pla-
nejamento, Controle e Efetividade”, o 
XVIII SINAOP tem como objetivo o apri-
moramento da técnica dos profissionais.

Bruno Dantas lembrou que só no acordo de leniência com a Camargo Corrêa o prejuízo foi de mais de R$ 1,9 bilhão

Foto: Divulgação
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‘Operação Poseidon’ detectou adulteração de produto que o torna impróprio para o consumo humano 

7 fábricas de água mineral são 
fechadas e 4 pessoas presas

Sete fábricas de água adi-
cionada de sais foram interdi-
tadas e quatro pessoas foram 
presas em flagrante, ontem, 
durante a ‘Operação Posei-
don’, que está sendo realizada 
em municípios da Paraíba. A 
ação pioneira no país é coor-
denada pelo Ministério Públi-
co da Paraíba (MPPB) em par-
ceria com a Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa), Secretaria da Receita Es-
tadual (SER-PB) e Secretaria 
de Segurança e Defesa Social.

Dentre os presos estão 
proprietários das empresas e 
responsáveis técnicos, que vão 
passar por audiência de custó-
dia. Eles vão responder por cri-
me de adulteração de produto, 
tornando-o impróprio para 
o consumo humano, previsto 
no artigo 7 da Lei 8137/1990 
(cuja pena é de detenção de um 
a cinco anos e multa) e no ar-
tigo 272 do Código Penal (cuja 
pena também é de detenção de 
quatro a oito anos). 

Onze fábricas foram ins-
pecionadas ontem, sendo que 
sete foram interditadas pela 
Anvisa. São elas: a ‘Cristal de 
Areia’ (também localizada em 
Areia); a ‘Fonte da Vida’ (em 
Monteiro); a ‘Cristal Leve’ 
(em Riacho dos Cavalos); a 
‘Pureza’ (em Conceição); a 
‘Igapo’ (em Sousa); a ‘Agrovi-
da’ (em Lagoa Seca) e a ‘Vale 
Cristal’ (em Cajazeiras). Mais 
duas empresas foram inspe-
cionadas durante a operação: 
a ‘Santa Vitória’ (em Alagoa 
Nova) e a ‘Terra Santa’ (em 
Jericó), onde não foram de-
tectadas irregularidades. Já 
as fábricas ‘Nova Fonte’ (em 
Manaíra) e ‘Purifique’ (em 
Pombal) foram notificadas e 
receberam recomendações 
dos órgãos.

Das sete fábricas fechadas 
pela Vigilância Sanitária, cinco 
forneciam água a hospitais e 
órgãos públicos: a ‘Cristal de 
Areia’, a ‘Fonte da Vida’, a ‘Cris-
tal Leve’, a ‘Pureza’ e a ‘Igapo’. 

Irregularidades
As principais irregula-

ridades constatadas nas em-
presas foram equipamentos 
irregulares que não garantem 
a qualidade do produto, a 
ausência de adição de sais, 
problemas de higiene nos 
ambientes de produção (em 
alguns, foram encontrados 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Foram presos proprietários das empresas e responsáveis técnicos, que vão passar por audiência de custódia A ‘Poseidon’ é coordenada pelo MPPB, em parceria com Anvisa, SER-PB e Secretaria de Segurança e Defesa Social

FotoS: Assim/MPPB

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Biocombustíveis: produção e 
consumo sofreram aumento 

A produção e o consu-
mo de combustíveis deri-
vados de matérias-primas 
renováveis apresentou 
crescimento relevante no 
país em 2018. De janeiro 
a agosto, o aumento na 
produção de biodiesel foi 
de 26% e a alta no con-
sumo de etanol chegou a 
14%, na comparação com 
o mesmo período do ano 
anterior.

Os dados foram divul-
gados ontem pelo Minis-
tério de Minas e Energia e 
apontam para a possibili-

dade deste tipo de combus-
tível representar 44% da 
matriz energética brasilei-
ra até o final do ano – um 
ponto percentual a mais do 
que em 2017, quando 43% 
da matriz energética do 
país eram derivadas de ma-
téria-prima renovável.

De acordo com o MME, 
o Brasil é o segundo maior 
produtor de etanol do mun-
do. “Até setembro deste 
ano, cerca de 164 milhões 
de barris foram produzi-
dos, com destaque para os 
estados de São Paulo, Goiás 
e Minas Gerais”, disse a 
assessoria do MME. O Rio 
Grande do Sul, Mato Grosso 

e Goiás lideram o ranking 
na produção do biodie-
sel no país. Esses estados 
produziram 25 milhões de 
barris nos primeiros nove 
meses de 2018.

Segundo o ministério, 
até 2023 a estimativa é de 
que a produção do biodie-
sel brasileira passe de 5,4 
para mais de 10 bilhões 
de litros anuais. O cresci-
mento seria resultante da 
proposta de aumento gra-
dativo do percentual obri-
gatório de biodiesel ao óleo 
diesel vendido ao consumi-
dor final, que pode chegar 
até 15% (B15) entre 2018 
e 2023.

animais como sapo e perere-
ca e vetores) e fabricação de 
água sem atender ao mínimo 
exigido pela Resolução da Di-
retoria Colegiada de número 
182 da Anvisa, que versa sobre 
o assunto. 

Em relação aos problemas 
de ordem fiscal, a Secretaria da 
Receita do Estado identificou 
que, a irregularidade mais 
grave encontrada em todas as 
fábricas foi a ausência de nota 
fiscal de compra dos produtos 
adicionados à água, o que di-
ficulta saber a procedência e 
qualidade dos insumos. 

A Receita Estadual tam-
bém identificou que a fábrica 
‘Agrovida’, em Lagoa Seca, 
estava funcionando sem selo 
de garantia e comercializando 
o produto sem emitir nota 
fiscal. Ela foi interditada por 
problemas sanitários gra-
ves e teve também todos os 
240 vasilhames retidos pela 
Receita Estadual e autua-
dos pelo órgão. “Os fiscais 
levantaram a quantidade de 
selos existentes nas fábricas 
e isso será confrontado, pos-
teriormente, com as notas 
fiscais dos produtos vendidos 
pelas empresas. A partir dos 
documentos apreendidos e 
do levantamento que será 
realizado, a Receita Estadual 
vai investigar, de forma por-
menorizada, a movimentação 
das empresas e as possíveis 
infrações cometidas, com as 
devidas punições diante das 
ilicitudes, dentre elas o crime 
de sonegação fiscal”, disse o 
gerente da SER-PB, Francisco 
Cirilo Nunes.

Ação teve origem em denúncias anônimas
A operação teve origem por 

denúncias anônimas feitas à 
SER-PB sobre a venda de água 
adicionada de sais sem a garantia 
da qualidade do produto final, 
colocando em risco a saúde da 
população, além da sonegação 
fiscal da venda dos produtos. 
Auditores fiscais visitaram as fá-
bricas e investigaram também as 
movimentações de compras das 
empresas. A investigação durou 
cerca de um ano e culminou no 
desencadeamento da operação 
conjunta com outros órgãos. 

A ‘Operação Poseidon’ está 
sendo coordenada pelo Programa 
de Proteção e Defesa do Consu-
midor do MPPB (MP-Procon) e pelo 
Centro de Apoio Operacional às 
Promotorias de Justiça de Defe-
sa do Consumidor, através dos 
promotores de Justiça Francisco 
Glauberto Bezerra (diretor-geral 
do MP-Procon), Sócrates Agra 
(diretor regional do MP-Procon 
em Campina Grande), Raniere 
Dantas (coordenador do Centro 
de Apoio) e Francisco Bergson 
Formiga (promotor do consumi-
dor de João Pessoa). 

O trabalho tem o apoio logís-
tico da Anvisa, da Secretaria de 
Estado da Receita e da Secretaria 
de Segurança e Defesa Social, 
através do Grupo de Operações 
Especiais (GOE) e do Corpo de 
Bombeiros. “Foi essencial o apoio 
logístico e operacional da Anvisa 
e das Secretarias do Estado da 

Receita e da Segurança Pública, 
este último dado pelo próprio 
secretário Cláudio Lima e pelo 
delegado-geral da Polícia Civil, 
João Alves. Sem esse apoio o 
trabalho não poderia ter sido 
realizado”, destacou Glauberto.

Várias equipes estão atuando 
de forma simultânea nos muni-
cípios em que existem fábricas 
desse tipo de água. Conforme 
avisou Glauberto Bezerra, os 
estabelecimentos que estiverem 
fechados ou que forem identifica-
dos com obstáculos à fiscalização 
serão autuados e multados no 
valor de 300 ufirs, o equivalente 
a R$ 15 mil. 

O coordenador de Inteli-
gência e Contrainteligência da 
Anvisa, Marcel Figueira, informou 
que esta é a primeira operação de 
combate a ilícitos no uso de sais 
que o órgão vai realizar no Brasil. 
“Vamos verificar se as empresas 
estão cumprindo as normas sani-
tárias porque a preocupação da 
Anvisa é com a saúde pública. 
Estamos com fiscais bem prepa-
rados e motivados”, disse.

Água adicionada de sais
Conforme explicou o diretor-

geral do MP-Procon, o promotor 
de Justiça Francisco Glauberto 
Bezerra, a água comercializada 
pode ser classificada em água 
mineral natural, água natural e 
água adicionada de sais, sendo 
que esta última é industrializada 

através de um processo físico 
e químico. “Uma das bases da 
segurança humana, introduzida 
pelo Pnud (Programa das Nações 
Unidas para o Desenvolvimento), 
em 1994, é a garantia da segu-
rança alimentar”, destacou.

Glauberto destacou que a 
fabricação de água adicionada 
de sais necessita de uma atenção 
especial do Estado e deve seguir 
normas e resoluções (como a da 
Diretoria Colegiada da Anvisa 
de número 182/2017), uma vez 
que a água é um elemento essen-
cial para a vida humana e é um 
produto de fácil contaminação. 
“Por isso, estamos nesse trabalho 
pioneiro no país. É necessário 
que o Estado, através de seu 
aparato fiscalizatório, atue de 
forma preventiva, evitando que a 
população sofra danos evitáveis 
e que possam consumir água de 
qualidade”.

A comercialização de subs-
tância ou produto alimentício 
destinado a consumo corrom-
pido, adulterado, falsificado ou 
alterado que o torne nocivo à 
saúde é fato tipificado no artigo 
272 do Código Penal, com pena 
de reclusão de quatro a oito anos 
e multa. Também incorre nesse 
crime quem fabrica, vende, ex-
põe, importa, tem em depósito 
para vender ou quem distribui 
ou entrega a consumo substância 
alimentícia ou produto falsificado, 
corrompido, adulterado.

No Cejusc da capital

XIII Semana Nacional 
da Conciliação é aberta

O Centro Judiciário 
de Solução de Conflitos 
(Cejusc) Cível da Capital 
recepcionou a abertu-
ra oficial da XIII Semana 
Nacional da Conciliação 
no âmbito da Paraíba. A 
unidade pautou para a 
Semana – promovida pelo 
Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) até o dia 9 de 
novembro de 2018 – um 
total de 265 audiências, 
iniciadas já após a sole-
nidade de instalação dos 
trabalhos. O evento teve 

a participação do diretor 
do Núcleo Permanente de 
Métodos Consensuais de 
Solução de Conflitos (Nu-
pemec) do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, desem-
bargador Leandro dos 
Santos.

“A Semana Nacional 
de Conciliação já faz par-
te do nosso calendário. 
Todos os esforços foram 
empreendidos no sen-
tido de obtermos êxito, 
com uma pauta intensa 
de audiências”, afirmou o 

desembargador. Ele expli-
cou que o procedimento 
é utilizado no Judiciário 
desde a época dos Juiza-
dos de Pequenas Causas, 
na década de 80, e que a 
partir de 2010, se tornou 
uma Política nacional que 
vem sendo cumprida pelo 
TJPB. “Conciliar é um ato 
que depende muito das 
partes em litígio que, uma 
vez optando por este ca-
minho, põem fim ao con-
flito, o que é positivo para 
todos”, opinou.
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Solidariedade
Um ‘Bazar Solidário’ em prol dos artesãos da Expofeira de 
Artesanato de Tambaú, que perderam suas mercadorias num 
incêndio criminoso, está funcionando no Shopping Sebrae. Página 8 Fo
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Unidade de Saúde entra na lista de doadoras para transplantes e beneficia pacientes de outros três estados

Pacientes dos Estados 
de Pernambuco, Paraíba e 
Rio Grande do Sul que estão 
na Fila Única da Central de 
Transplante foram os be-
neficiados pela doação de 
órgãos cuja captação foi rea-
lizada no Hospital Metropo-
litano Dom José Maria Pires, 
localizado em Santa Rita, 
em parceria com Central de 
Transplante da Paraíba e a 
Organização à Procura de 
Órgãos (OPO) do Hospital 
Estadual de Emergência de 
Trauma Senador Humberto 
Lucena. Esta foi a primeira 
captação de múltiplos ór-
gãos para transplante reali-
zada pela unidade de saúde. 

A equipe de médicos in-
tensivistas e de urgência do 
Hospital Metropolitano foi 
capacitada no mês de outu-
bro sobre os procedimentos 
técnicos para o diagnóstico 
correto da morte encefálica, 
além da orientação sobre 
doação de órgãos, quando 
possível. O primeiro pro-
cedimento realizado pela 
equipe da unidade de saú-
de durou aproximadamente 
três horas e captou rins, cór-
neas e fígado.

De acordo com a coor-
denadora da Comissão In-
tra-Hospitalar de Doação 
de Órgãos e Tecidos para 
Transplante (CIHDOTT) do 
Metropolitano, Vanessa Lei-
te, o êxito da ação foi devi-
do a um trabalho multipro-
fissional focado em salvar 
vidas. Já o Coordenador da 
Unidade de Terapia Intensi-
va (UTI) da instituição, que 
participou dos procedimen-
tos, Adriano Rodrigues Sil-
va, por sua vez, ressaltou o 
compromisso da instituição 
de sensibilizar sobre a doa-
ção de órgãos. “Esse é um 
trabalho importante, que 
envolve várias pessoas e que 
ajuda a salvar vidas. É nes-
ta ótica que vemos a missão 
do Hospital Metropolitano, 
de estimular e fazer cam-
panhas de esclarecimentos 
à população, para que pos-
samos ajudar tantas pes-
soas que estão nas listas de 
transplante, à espera de um 
doador” frisou. 

O coordenador médico 
da Organização à Procura 
de Órgãos da Paraíba, Ro-
berto Ramos Leitão Filho, 
parabenizou e agradeceu 
à equipe do Metropolitano 
pela contribuição ofereci-
da nesse primeiro processo 
de captação de órgãos, en-
quanto a diretora da Central 
de Transplante da Paraíba, 
Gyanna Lys Montenegro, 
ressaltou a importância do 
complexo hospitalar, acres-
centando que “o Governo 
do Estado vem  propician-
do ações relacionadas ao 
transplante visando a mu-
dança da realidade dos que 
estão na lista de espera por 
transplante. Hoje, o Metro-
politano torna-se um hospi-
tal doador. Meus parabéns a 
unidade de saúde pelo em-
penho e o envolvimento com 
a causa, acolhendo os fami-
liares e dando todo suporte 
necessário a eles”.

Hospital Metropolitano faz 
a 1a captação de órgãos

Editoração: MaradonaEdição: Cardoso Filho

  

A procura pelo muti-
rão de prevenção contra o 
câncer de próstata superou 
as expectativas do Hospital 
Universitário Alcides Car-
neiro (HUAC), vinculado à 
Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG). A 
médica Consuelo Padilha, 
gerente de Assistência à 
Saúde, do HUAC informou 
que, as 240 vagas ofere-
cidas foram preenchidas 
ontem, primeiro dia do 
cadastro de pacientes inte-
ressados em participar do 
mutirão, que acontece no 
dia 13.

Segundo a médica, 
houve um excedente de 
100 homens, que serão 
atendidos em data a ser 
estudada pela direção do 
HUAC. Mas ela ressalta 
que o mutirão é apenas 
uma espécie de alerta aos 
homens, para que façam o 
exame preventivo. Mas dei-
xa claro, que o atendimen-
to no Setor de Urologia, é 
oferecido durante todo o 
ano. Os interessados pas-
sam pela triagem feita nas 
Unidades Básicas de Saúde 
e encaminhados para a as-
sistência especializada na-
quele hospital.

Todos os cadastrados 
passarão pelo exame de 
PSA (Antígeno Prostático 
Específico).  Por isso o ca-
dastro não pode ser feito 
por terceiros. O resultado 
do exame será entregue 
aos especialistas que parti-
ciparão do Mutirão previs-
to para o dia 13.

Consuelo Padilha ex-
plica que, quatro urologis-
tas participarão do Muti-
rão Novembro Azul, que 
será realizado nos turnos 
da manhã e tarde. “Haverá 
atendimento  em urologia, 

incluindo o exame de to-
que; análise do resultado 
do exame de PSA, feito no 
dia do cadastramento”, dis-
se a médica.

Ainda de acordo  com 
ela, conforme a conduta 
de cada especialista, have-
rá solicitação de exame de 
ultrassonografia da prós-
tata, salientou a médica. 
As ultrassonografias  serão 
marcadas conforme a roti-
na do HUAC. As consultas 
de retorno estão previstas 
para dezembro.

Casos na Paraíba
Estimativas do Insti-

tuto Nacional do Câncer 
(Inca)  apontam que, 1.170 
homens devem ser iden-
tificados com câncer de 
próstata na Paraíba até o 
final de 2018.  Por isso é 
importante fazer o diag-
nóstico precoce da doen-
ça.  Com esse diagnóstico, 
a probabilidade de cura é 
de 95%. 

Segundo o médico 
André Brasileiro, chefe do 
Setor de Urologia e Ne-
frologia do HUAC,  o cân-
cer de próstata tem sido 
diagnosticado em fases 
bastante iniciais.  “Princi-
palmente com o advento 
do PSA, muito requisitado 
não só pelos urologistas, 
mas por cardiologistas e 
clínicos gerais”, salientou. 
André Brasileiro acrescen-
tou  que, esse procedimen-
to  possibilita o diagnóstico 
precoce. 

Ainda na avaliação do 
especialista o preconceito 
em relação ao exame de to-
que tem diminuído ao lon-
go do tempo. “Nos últimos 
anos, a Sociedade Brasileira 
de Urologia, fomentou várias 
campanhas, inclusive com 
jogadores de futebol e atores 
famosos, para quebrar esse 
paradigma”, frisou.

HUAC no combate ao 
câncer de próstata

Festival de Turismo de Gramado

PBTur quer ampliar vinda 
de turistas do Mercosul

A Paraíba terá uma 
atuação de destaque na 30ª 
edição do Festuris Grama-
do - Feira Internacional de 
Turismo, considerada uma 
das maiores e proativas fei-
ras de turismo brasileiro. 
O evento tem início nesta 
quinta-feira (8) e segue 
até o sábado (11), na Serra 
Gaúcha. O Destino Paraíba 
estará próximo da Argenti-
na, um dos principais mer-
cados emissores de turistas 
internacionais e com pers-
pectiva de ampliar o nú-
mero de turistas de outros 
países do Mercosul, como 
Uruguai, Chile e Paraguai.

 O espaço da Empre-
sa Paraibana de Turismo 
(PBTur) ficará dentro do es-
tande do Ministério do Turis-
mo (Mtur), que compreende-
rá uma área de 350 metros 
quadrados, ao lado dos prin-
cipais destinos brasileiros, o 
que levará os olhos dos cerca 
de 10 mil profissionais de 
turismo de todo o mundo a 
ficarem atentos às novida-
des que serão apresentadas 
para o período de alta esta-
ção. “Iremos apresentar os 
nossos roteiros mais fortes 
de sol e mar, sem esquecer 
do turismo de aventura e 
gastronômico que pode ser 
feito no interior paraibano”, 
afirmou Ruth Avelino, presi-
dente da PBTur.

De acordo com a exe-
cutiva paraibana, o Festuris 
Gramado é fundamental 
também para manter o Des-
tino Paraíba na prateleira 
das operadoras da Argentina 
e ampliar ainda mais a pre-
sença dos turistas na Paraíba. 
Após o incremento do voo 
direto entre Buenos Aires e 
João Pessoa, operado pela Gol 

Linhas Aéreas desde julho do 
ano passado, o número de 
argentinos na capital parai-
bana é superior ao de outros 
países, com um crescimento 
superior a 300%.

Em 2018, segundo Ruth 
Avelino, houve um esforço 
muito grande por parte do 
Governo do Estado, sempre 
em parceria com a iniciativa 
privada, para trabalhar com 
as principais operadoras de 
turismo da Argentina, com a 
promoção de capacitações e 
famtours. “Trouxemos para 
a Paraíba mais de 50 agen-
tes de viagens ligados às 
mais influentes operadoras 
argentinas e a expectativa é 
bastante otimista quanto ao 
retorno desse investimen-
to”, apontou a executiva da 
estatal de turismo.

Afora o mercado inter-
nacional, a presidente da 
PBTur aposta no mercado 
interno, com investimento 
em capacitação e divulgação 
em destinos como Belo Ho-
rizonte, São Paulo, Rio de Ja-

neiro, Minas Gerais, Brasília 
e Goiânia. “Precisamos estar 
sempre atentos ao mercado 
local. São os estados os in-
dicadores de emissão de 
turistas importantes para 
a Paraíba, em especial, São 
Paulo, e precisamos estar 
frequentemente próximos 
e investindo em promoção”, 
pontuou Ruth Avelino.

O estande do Ministé-
rio do Turismo no Festuris 
Gramado representa hoje a 
maior presença dentro da 
feira, que contará com mais 
de 2 mil marcas e cerca de 
65 destinos internacionais 
em exposição. O Ministério 
do Turismo trará para den-
tro da feira o Espaço MTur: 
um estúdio voltado para 
que personalidades do tu-
rismo concedam entrevis-
tas e depoimentos, expondo 
de cases de sucesso dentro 
da temática, a exemplo do 
que foi feito na ABAV Expo 
2018. Uma oportunidade 
de troca de conhecimento e 
aprendizagem. 

Inaugurado no início deste 
ano o hospital, instalado 
em Santa Rita já realiza 
captação de órgãos para 
transplante beneficiando 

três estados

Ruth Avelino, presidente da Empresa Paraibana de Turismo - PBTur

Foto: Divulgação

Chico José 
Sucursal de Campina Grande

Foto: Arquivo
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Trio desobedeceu ordem de parada na BR-101 e ainda atirou várias vezes contra os policiais rodoviários federais

Os três homens pre-
sos pela Polícia Rodoviária 
Federal após troca de tiros 
estão recolhidos na Cadeia 
Pública de Alhandra, Li-
toral Sul do Estado. Lucas 
Dias de Oliveira Santos, 20 
anos; Antônio Carlos Mar-
colino da Cruz Júnior, 25, 
ambos de João Pessoa e 
Josiano Lima da Silva, 24, 
natural de Pitimbu serão 
levados hoje para a audiên-
cia de custódia no Fórum 
Criminal de Alhandra.

O delegado Paulo Mar-
tins que lavrou o auto de 
prisão em flagrante disse 
que o trio foi preso, no iní-
cio da tarde de anteontem, 
pela Polícia Rodoviária Fe-
deral após troca de tiros 

Cardoso Filho 
josecardosofilhofilho@gmail.com

Suspeitos de roubo são presos 
após troca de tiros com a PRF

Tecnologias exponenciais no setor de fidelidade
Com o processo de digitalização que 

vivemos atualmente, a maioria das or-
ganizações - desde as mais tradicionais - 
gera diariamente um grande número de 
dados com informações valiosas sobre 
os seus clientes. As informações cole-
tadas podem ajudar, por exemplo, na 
implantação de programas de fidelidade 
que tenham estratégias mais assertivas 
para agradar cada perfil de cliente, de 
maneira única. Afinal, o modelo ‘one 
size fits all’ não cabe mais na nossa 
realidade e o mercado carece de ofertas 
cada vez mais customizadas e feitas sob 
medida, de acordo com suas necessida-
des e em momentos distintos.

As novas tecnologias, chamadas de 
exponenciais, tentam voltar às origens 
de um varejo de vizinhança, onde o 
seu Manoel sabia exatamente o que a 

dona Maria compraria toda semana na 
padaria. É escalar as características do 
pequeno e flexível para um universo 
muito maior, sem perder o relaciona-
mento próximo. Imagine você que, para 
cada dona Maria, exista um seu Manoel 
que conhece todos os gostos, produ-
tos e quantidades dos itens que serão 
comprados regularmente no estabele-
cimento. Esse é o princípio do aprendi-
zado de máquinas, o chamado Machine 
Learn, uma programação avançada na 
qual um robô consegue criar padrões 
de comportamento a partir do cruza-
mento de informações e uso de algo-
ritmos para ‘aprender’ o que sugerir a 
cada cliente.

Mas nem só de robôs é feita essa 
revolução digital. Existe um movimento 
global de empresas de diversos setores, 

incluindo entidades governamentais, 
que estão aproveitando outras possí-
veis aplicações e ferramentas disrup-
tivas. A China, por exemplo, é conside-
rada líder mundial em reconhecimento 
facial. Por lá, além das milhões de 
câmeras espalhadas pelo país, a polícia 
também utiliza óculos inteligentes para 
identificar suspeitos e garantir a segu-
rança da população. 

No Brasil, até mesmo as soluções 
mais sofisticadas aplicadas aos pro-
gramas de fidelidade estão seguindo 
o caminho da popularização. É uma 
tendência que acredito ser saudável 
para o desenvolvimento do setor e que 
torna mais acessível financeiramen-
te às empresas de todos os portes as 
ferramentas de fidelização baseadas 
em tecnologias exponenciais. Pensando 

nisso, já é possível otimizar a criação 
de catálogos de prêmios personaliza-
dos onde tudo acontece por meio de 
APIs, que ligam clientes a um marke-
tplace totalmente seguro dentro de 
uma plataforma disponível na nuvem.

Os avanços chegam para potenciali-
zar a relação de ganha-ganha de em-
presas e clientes. Pensar exponencial-
mente não significa perder de vista o 
que é mais essencial do relacionamen-
to com o seu público de interesse. Afi-
nal, as novas tecnologias existem para 
proporcionar experiências mais próxi-
mas e humanizadas e não o contrário. 
Planejar estratégias e recompensas, 
que geram maior engajamento e iden-
tificação com a organização, continua 
incluindo muito olho no olho, mesmo 
que virtualmente.

Emerson Moreira 
tamyres.scholler@comuniquese1.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: MaradonaEdição: Cardoso Filho

quando o motorista não 
obedeceu a ordem de para-
da, realizando uma tentati-
va de fuga e efetuando dis-

paros de arma de fogo na 
direção da equipe da PRF.

A prisão aconteceu, 
segundo o Núcleo de Co-

municação da PRF, duran-
te fiscalização de combate 
ao crime na BR-101. No 
km 97, no município de 

Conde os policias da PRF 
obtiveram a informação 
que um veículo passaria 
pelas redondezas com 
homens suspeitos de in-
tegrar uma quadrilha de 
roubo de cargas.

A equipe de policiais 
rodoviários federais deu 
ordem de parada ao veícu-
lo GM/Prisma com placas 
de Pernambuco. O moto-
rista desobedeceu, reali-
zando uma tentativa de 
fuga por uma área de plan-
tação, onde o veículo aca-
bou perdendo o controle 
provocando uma colisão. 

Ao descerem do auto-
móvel, os suspeitos efetua-
ram disparos de arma de 
fogo na direção da equipe 
da PRF, mas foram rendi-
dos e presos. Informações 
dão conta de que um quar-

to homem pode ter conse-
guido fugir. 

Com os homens fo-
ram apreendidas duas 
armas, sendo uma pisto-
la 380 e um revólver ca-
libre 38. Após inspeção 
minuciosa do veículo uti-
lizado, ficou constatado 
tratar-se na verdade de 
um veículo com queixa de 
roubo/furto no Estado de 
Pernambuco.

Os envolvidos e o veí-
culo foram encaminhados 
para a Delegacia de Polí-
cia Civil do município de 
Conde, mas foram leva-
dos para a a delegacia de 
Alhandra, onde foram au-
tuados em flagrante pelo 
delegado Paulo Martins. 
Eles foram enquadrados 
por porte ilegal de armas e 
formação de quadrilha.

A Polícia Militar pren-
deu um suspeito e apreen-
deu três adolescentes que 
utilizavam motocicletas 
para a prática de crimes 
e atos infracionais na 
zona Sul de João Pessoa. 
As ações aconteceram na 
manhã dessa terça-feira 
(6) e na noite da segunda 
(5), resultando ainda na 
apreensão de arma de fogo 
e recuperação de objetos 
roubados.

Na apreensão que 
aconteceu nessa manhã, 
dois adolescentes de 16 
anos de idade foram flagra-
dos por policiais do 5º Ba-
talhão em uma moto na co-
munidade João Paulo II. Os 
menores foram abordados 
pelo policiamento preventi-
vo, e estavam com um revól-
ver calibre 38 e munições. 
Eles foram encaminhados à 
Central de Flagrantes.

Já na noite de ontem, 
uma dupla que estava co-

metendo assaltos no bair-
ro do Geisel foi localizada 
e interceptada pela equi-
pa da Rondas Ostensivas 
Táticas com Apoio de Mo-
tocicletas (Rotam). Um ho-
mem de 20 anos e um me-
nor de 17 foram detidos e 
com eles a PM encontrou 
dois celulares produtos do 
roubo e dinheiro. 

Os suspeitos foram 
reconhecidos por três víti-
mas e encaminhados para a 
Central de Flagrantes. Hoje 
devem passar pela audiên-
cia de custódia no Fórum 
Criminal da capital.

PM prende suspeitos 
de assaltos na capital

Bombeiro Mirim

Corpo de Bombeiros lança projeto 
para crianças em Campina Grande

Em Campina Grande: 
Corpo de Bombeiros lança 
projeto ‘Bombeiro Mirim 
contando histórias’. 

Com o intuito de desen-
volver no aluno o interesse 
e gosto pela produção tex-
tual e pela arte, o Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraí-
ba (CBMPB) lança oficial-
mente, às 8h de amanhã, o 
projeto “Bombeiro Mirim 
Contando Histórias”. A ini-
ciativa, realizada através do 
2º Comando Regional (2º 
CRBM), em Campina Gran-
de, consiste na produção de 
um livro com  histórias con-
tadas e ilustradas pelos 60  
beneficiários do ‘Bombeiro 
Mirim’ na cidade.

A ideia é que eles 
usem as experiências vi-
vidas e o conhecimento 
adquirido no decorrer do 
curso, que teve início em 
setembro, para criar os 

textos. A produção do livro 
também envolverá os pais, 
que acompanharão e auxi-
liarão a atividade dos filhos.      

“Acreditamos que o 
projeto venha a ser uma 
ótima oportunidade de in-
tensificação das relações 
familiares, um estimulo à 
pintura, ao desenho, à pro-
dução escrita e acima de 
tudo o despertar para a ca-
pacidade de aprender sem-
pre”, afirmou a comandante 

do 2º CRBM, tenente-coro-
nel Jousilene de Sales. 

Segundo ela, a cada se-
mana, dois alunos recebem 
um kit cada - composto por 
uma bolsa, caderno, uma 
caixa de lápis de pintura, 
um apontador, uma caixa 
de giz de cera e um con-
junto de canetas coloridas. 
Eles passam oito dias com o 
kit para produzir a história 
e, encerrado o prazo, pre-
cisam devolver o material 

para ser repassado para 
outros colegas. 

Desde 2011, o projeto 
‘Bombeiro Mirim’ tem capa-
citado,  na Região Metropoli-
tana de João Pessoa,  os alu-
nos nas noções básicas das 
atividades de bombeiros, in-
cluindo primeiros socorros e 
prevenção de incêndios. Pos-
teriormente, ele foi ampliado 
para a cidade de Sousa, no 
Sertão, e recentemente  para 
a cidade de Campina Grande.

Polícia detém dupla 
por porte ilegal de 

arma e suspeitos de 
assaltos na Zona Sul 

de João Pessoa

Moradores da localidade onde os suspeitos foram presos presenciaram o momento da troca de tiros com a PRF

As crianças participantes do projeto irão produzir livros com histórias das experiências adquiridas no curso

Fotos: Divulgação
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Clientes estão temporariamente recebendo atendimento na agência Varadouro da Rua Gama e Melo, Centro

Os clientes da agência 
do Banco do Brasil, do bairro 
Cruz das Armas, em João Pes-
soa, estão sendo atendidos 
provisoriamente na agência 
do bairro Varadouro, loca-
lizada na Rua Gama e Melo, 
número 121, no Centro da 
cidade. Quem buscar o ser-
viço da agência de Cruz das 
Armas vai encontrar um avi-
so fixado, na porta de entra-
da, informando que os seus 
clientes devem se dirigir ao 
endereço provisório.

Conforme as informa-
ções de funcionários, o prazo 
de retorno das atividades é 
de até quatro meses, devido 
a uma reforma geral que está 
sendo realizada no prédio 
que funciona na Avenida Cruz 
das Armas, número 948. Não 
foram passados números ofi-
ciais da média de atendimen-
tos deslocados para a agência 
do Varadouro. A reportagem 
do Jornal A União entrou em 
contato com a superinten-
dência, mas nenhum comuni-
cado foi informado.

Agência do BB de Cruz das 
Armas suspende atividades
Vitor Oliveira
Especial para A União

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Cardoso Filho

O prédio passa por reformas e o prazo estipulado pelo banco, segundo informações dos funcionários, pode chegar a quatro meses. Até lá, quem mora no bairro ficará no prejuízo

Foto: Evandro Pereira

Fogo no atelier

Curto circuito é apontado 
como causa de incêndio 

O curto circuito em 
uma das máquinas pode 
ter sido a causa do incên-
dio da parte externa do 
atelier de restauração de 
móveis do senhor Miguel 
Sátiro. O fato ocorreu por 
volta das 19h30 da última 
segunda-feira, na Rua Co-
merciante Manoel Pereira 
Soares, número 38 no es-
tabelecimento que fica no 
bairro José Américo.

De acordo com o pro-
prietário, imóvel, onde as 

chamas começaram, é di-
vidido entre comercial e 
residencial, funcionando 
o atelier no térreo e a re-
sidência na parte superior. 
“Foi tudo muito rápido e 
os vizinhos ajudaram a 
resgatar o pessoal e, con-
forme o Corpo de Bombei-
ro foi um pequeno curto 
circuito e como o pó de 
serra é inflamável o fogo 
teve uma maior propor-
ção”, explicou.

De acordo com o Cor-
po de Bombeiros, a sus-
peita é de que o fogo tenha 
começado por conta de 

um curto circuito. Cerca 
de três explosões foram 
ouvidas, e no local havia 
material inflamável e as 
causas do incêndio serão 
investigadas.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Foto: Evandro Pereira

Dois dos assuntos 
mais recorrentes na Se-
mana Global do Empreen-
dedorismo deste ano, que 
teve início nessa segun-
da-feira (5) no Brasil e em 
mais de 150 países, a ino-
vação e o marketing digital 
serão tema de três oficinas 
e uma palestra que o Se-
brae Paraíba vai promover 
no município de Patos, no 
Sertão paraibano, na próxi-
ma quinta-feira (8).

Batizado de “Inovação”, 
o evento faz parte da progra-
mação que o Sebrae prepa-
rou, com mais de 70 ativida-
des, para marcar a Semana 
Global do Empreendedoris-
mo na Paraíba. A intenção 
é ressaltar a importância 
da atitude empreendedo-
ra para o desenvolvimento 
econômico e social do Esta-
do, proporcionando a quem 
já possui um negócio, ou tem 
o desejo de empreender, a 
oportunidade de participar 
de ações e eventos que ofe-
reçam novos conhecimentos 
sobre as tendências e desa-
fios do mercado.

De acordo com o as-

sistente de Orientação Em-
presarial do Sebrae Paraíba 
em Patos, Ismael Nóbrega, o 
“Inovação” vai contar com 
três oficinas, que vão abor-
dar os temas “Marketing 
Digital: estratégias e técni-
cas para turbinar vendas 
e resultados”; “On Board: 
desenvolva estratégias de 
negócios através de jogos 
de tabuleiro”; e “Marketing 
Digital: aprenda a construir 
uma presença digital para 
fortalecer o seu negócio”.

Além das oficinas, o 
evento também vai contar 
com a palestra “Eu Inovei! 
Uma história de ‘Uaus’ a ser 
contada por você”, que será 
ministrada pelo CEO e fun-
dador da Fábrica de Criati-
vidade, Denilson Shikako. 
Ele é cientista, músico, atua 
como consultor de inovação 
e já ministrou palestras para 
diversas empresas do país.

“O evento vai abordar 
temas inovadores relacio-
nados ao empreendedoris-
mo que estão no centro das 
atenções dos empresários. 
É uma ótima oportunida-
de para absorver novos 

conhecimentos, especial-
mente nesse período de 
preparação para as vendas 
de final de ano e, também, 
de novas perspectivas da 
economia brasileira, que 
começa a mostrar alguns 
sinais de reaquecimento”, 
pontuou Ismael.  

Os interessados em 
participar das oficinas ou 
da palestra do “Inovação” 
podem se inscrever no site 
do Sebrae Paraíba (www.
sebraepb.com.br), no íco-
ne “Cursos e Eventos”, ou 
na Agência Regional do Se-
brae em Patos.

 
A Semana Global
Criada em 2007 pelo 

ex-primeiro ministro britâ-
nico Gordon Brown e pelo 
presidente da Kauffman 
Foundation na época, Carl 
Schramm, a Semana Glo-
bal de Empreendedorismo 
tem como objetivo fortale-
cer e disseminar a cultura 
empreendedora no mundo, 
promovendo diversas ações 
e mobilizações no mês de 
novembro, fazendo deste o 
mês do empreendedorismo.

Patos vive uma semana 
de inovação e marketing

O fato ocorreu por volta 
das 19h30 da segunda-

feira, na Rua Comerciante 
Manoel Pereira, no 
bairro José Américo

Fogo destruiu algumas coisas no atelier, apesar da pronta ajuda dos vizinhos, que tentaram combater às chamas

PRF promove licitação para a
construção de posto da BR-101

A Polícia Rodoviária Fe-
deral – PRF abriu na manhã 
dessa terça-feira (6) a Licita-
ção na modalidade Concor-
rência de número 3/2018, 
para contratação de empresa 
de engenharia especializa-
da em obras de construção 
com fornecimento de peças, 
materiais e mão de obra para 
realizar a edificação da nova 
Unidade Operacional da Po-
lícia Rodoviária Federal/PB, 

na BR 101, km 108, no muni-
cípio de Alhandra/PB.

A entrega de propostas 
pelas empresas interessadas 
poderá ser feita a partir do dia 
6 de novembro de 2018 às 8h 
no site www.comprasnet.gov.
br ou no endereço Br. 230, Km 
23, Predio 2257, Cristo Reden-
tor, João Pessoa/PB. A abertu-
ra das propostas serão reali-
zadas no dia 29 de novembro 
de 2018 às 9h30. Informações 

gerais, edital, projeto execu-
tivo e memorial estão dispo-
níveis no site http://www.
comprasgovernamentais.gov.
br e nos links constantes no 
edital (http://www.compras-
governamentais.gov.br/edi-
tal/200122-99-00003-2018).   
Ressalta-se a importância das 
novas instalações no sentido de 
melhorar o desempenho das 
atividades desenvolvidas pela 
PRF em defesa da sociedade.
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Interessados em ajudar os comerciantes, que perderam todas as mercadorias em incêndio, devem ir ao Shopping Sebrae

Continua aberto ao pú-
blico no Shopping Sebrae, 
no Bairro dos Estados, em 
João Pessoa, o ‘Bazar Solidá-
rio’ em prol dos artesãos da 
Expofeira de Artesanato de 
Tambaú, que perderam suas 
mercadorias num incêndio 
criminoso. Idealizado pela 
presidente da Associação 
dos Lojistas do Shopping 
Sebrae-PB, Sandra Dourado, 
centenas de produtos foram 
colocados à venda desde on-
tem a preços que variam de 
R$ 5 a R$ 50. 

Dourado informou que 
os 59 lojistas do Shopping 
Sebrae estão participando 
do Bazar Solidário. “Todos 
doaram produtos novos a 
exemplo de peças de roupas 
masculinas e femininas, sa-
patos, bijuterias, perfumes, 
produtos infantis, produtos 
de cama e mesa e banho, en-
tre outros acessórios”, disse 
Dourado, lembrando que os 
produtos colocados no bazar 
que não forem vendidos, se-
rão colocados para serem ri-
fados pelos próprios artesãos 
da Expofeira de Tambaú.

Ainda segundo Sandra 
Dourado, a ideia de fazer o 
Bazar Solidário foi porque 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Bazar solidário é aberto em 
prol de artesãos da Expofeira

Editoração: Klécio BezerraEdição:  José Napoleão Ângelo

“nós lojistas do Sebrae nos 
projetamos na situação deles, 
ou seja, é uma coisa que pode 
acontecer com qualquer pes-
soa. Até o dono de um carro 
de som que foi colocado na 
frente do Shopping convidan-
do a população a participar 

do bazar, também veio volun-
tariamente, pela causa”. 

O Bazar Solidário estará 
aberto hoje das 10h às 20h 
e também recebeu apoio de 
um grupo de artesãos de Per-
nambuco que doou algumas 
peças para venda.  

Incêndio 
O incêndio que des-

truiu a Expofeira de Arte-
sanato no bairro de Tam-
baú, na orla de João Pessoa, 
aconteceu na madrugada 
do dia 30 de outubro, e se-
gundo informações da Po-

lícia Militar da Paraíba foi 
provocado por dois adoles-
centes que inclusive foram 
apreendidos no local, quan-
do tentavam roubar alguns 
produtos da Expofeira. 

Segundo a Polícia, as 
chamas começaram pouco 

antes das 2h, quando os ado-
lescentes atearam fogo em 
um pedaço de tecido para 
iluminar o local e  as chamas  
logo se alastraram. Quando 
perceberam que o fogo to-
mava grandes proporções, 
eles saíram correndo em di-
reção à praia levando vários 
produtos, mas foram alcan-
çados pelos policiais quando 
tentavam nadar em direção 
a uma embarcação. 

O Corpo de Bombeiros 
chegou ao local para debe-
lar as chamas, mas o fogo já 
havia destruído tudo, e ne-
nhum artesão tinha seguro 
contra incêndio. Mas on-
tem, eles ganharam o apoio 
dos lojistas do Shopping 
Sebrae que continuam rea-
lizando hoje um Bazar So-
lidário, a fim de ajudá-los a 
recomporem seus negócios. 

A 4ª edição da Expotec 
2018 (Congresso e Feira 
de Exposição tecnológica), 
será aberta hoje às 10h no 
Centro de Convenções de 
João Pessoa. Paralelamen-
te a Expotec também será 
realizado no mesmo local a 
17ª Competição Latino-a-
mericana de Robótica, cuja 
abertura aconteceu na noi-
te de ontem e se estende 
até amanhã (dia 9). Ambos 
os eventos, segundo o pre-
sidente da Fundação de 
Apoio à Pesquisa do Estado 
da Paraíba (Fapesq), Clau-
dio Furtado, terá a partici-
pação de aproximadamente 
6 mil inscritos do Brasil e de 
outros países. 

O evento que já faz par-
te do calendário anual de 
eventos de ciência e tecno-
logia da Paraíba tem o apoio 
total do Governo do Estado. 
Trata-se de um evento que 
é focado na diversidade do 
conhecimento científico 
e tecnológico como fator 
transformador da socieda-
de. Reúne inclusão digital, 
software livre, robótica, Web 
e muita inteligência juntos 
num mesmo lugar. As inscri-
ções para apresentações de 
trabalhos, palestras, oficinas 
e participantes como ouvin-
tes estão abertas pelo site 
www.expotec.org.br.

Visitação gratuita
A participação no con-

gresso e visitação à feira é 
gratuita. Em João Pessoa a 
Expotec reunirá projetos, 
experimentos e insumos de 

inovação tecnológica em um 
evento onde tudo estará ao 
alcance dos participantes. 
A Feira de Exposição terá 
acesso gratuito a palestras, 
oficinas, debates e apresen-
tações de trabalhos. O pen-
samento estará focado no 
tema “Impacto da digitaliza-
ção na sociedade brasileira.” 
A Expotec 2018 se estende-
rá até o dia 10. 

As trilhas revelam a 
diversidade de conteúdo: 
software livre, Web, cultu-
ra pop, startup, robótica e 
inclusão digital, em busca 
do conhecimento como 
fator transformador da so-
ciedade. “A Paraíba tem um 
potencial tremendo para o 
desenvolvimento tecnoló-
gico e, consequentemente, 
social; é como um tesouro 
que está enterrado e pre-
tendemos trazer à tona du-
rante a Expotec. Colocá-lo 
ao alcance dos estudantes, 
dos técnicos e profissionais, 
dotados de criatividade e 
com potencial empreende-
dor”, explicou Percival Hen-
riques, coordenador geral.

Os participantes terão 
acesso a cerca de 150 pales-
tras e oficinas no congresso 
e mais de 40 expositores na 
feira, num ambiente propí-
cio para conhecer pessoas e 
compartilhar experiências.

Claudio Furtado, aler-
tou sobre a oportunidade 
que estudantes do Semiári-
do encontrarão: “Sem dúvi-
da, serão dias de descober-
tas e grande aprendizado, 
quando os alunos voltarão 
para suas cidades, no inte-
rior, com novas ideias para 
colocar em prática”.

Expotec e competição de 
robótica começam hoje
José Alves  
zavieira2@gmail.com

Teresa Duarte  
teresaduarte2@hotmail.com

José Alves  
zavieira2@gmail.com

Idealizado pela presidente 
da Associação dos Lojistas 
do Shopping Sebrae-PB, 
bazar tem, desde ontem, 

centenas de produtos 
à venda a preços que 

variam de R$ 5 a R$ 50 

Construção que abriga a Expofeira teve o seu interior totalmente destruído no dia 30 de outubro pelo fogo causada por dois adolescentes tentando roubar peças

Foto: Edson Matos

O Ministério Público Fe-
deral espera que até o início 
do mês de março de 2019, os 
160 proprietários de imóveis 
que construíram suas resi-
dências em áreas ilegalmente 
invadidas na orla de Camboi-
nha e Areia Dourada, no mu-
nicípio de Cabedelo, realizem 
a desapropriação sob paga-
mento de multas já estipula-
das. Acordos neste sentido 
deverão ser celebrados para 
fins de liberação das áreas 
públicas para a imediata re-
cuperação do meio ambiente 
degradado.

O objetivo da Justiça Fe-
deral da Paraíba é evitar que 
os proprietários investigados 
se tornem réus em processos 
penais. A desocupação inclui 
a retirada de construções, 
muros, cercas e jardins. Além 
disso, deverão pagar multa de 
R$ 10 mil, no caso de pessoa 
física, ou de R$ 20 mil no caso 
de pessoa jurídica. Os valores 
devem ser depositados na 
conta judicial nº 86.403.293-
6, operação 005, agência 
0548, Caixa Econômica Fede-
ral, para, em seguida, serem 
destinados pelo MPF em fa-
vor de entidade pública ou de 
interesse social.

As multas pagas servirão 
para futuros projetos que be-
neficiem a proteção do meio 
ambiente e estão em conso-
nância com objetivo do MPF 
de evitar o ajuizamento de 
ações penais naqueles casos 
menos graves, que possam 
ser resolvidos por meio de 
acordos de não-persecução.

MPF dá prazo   
para demolir 
construções em 
Camboinha

Gás de cozinha

Reajuste deixa o botijão 
mais caro a partir de hoje

O gás de cozinha para 
botijões de 13 kg, gás li-
quefeito de petróleo de 
uso residencial (GLP-P13), 
teve o terceiro reajuste 
deste ano. Ele ficou mais 
caro para o consumidor 
desde ontem, tendo um 
reajuste de 8,5% nas refi-
narias da companhia, e o 
produto deve variar em R$ 
77 e R$ 79, podendo ser 
arredondado para R$ 80.

Ontem o botijão ainda 
podia ser encontrado em 
algumas revendedoras de 
João Pessoa com o preço 
de R$ 72 que foi reajusta-
do no dia 5 de abril último. 

Alex dos Santos, que tem 
uma revenda de Gás GLP 
no bairro de Cruz das Ar-
mas, disse que ainda não 
tem conhecimento sobre 
o novo valor porque ain-
da não adquiriu o produto 
com o novo reajuste, “eu 
abasteci o meu ponto de 
vendas na última segunda-
feira e estou vendendo sem 
o novo reajuste”, revelou.

O presidente do Sin-
dicato dos Revendedores 
de Gás GLP da Paraíba - Si-
regás-PB, Marcos Bezerra, 
disse que gás de cozinha 
acumula alta de 2,8% em 
2018, já que a estatal pas-
sou a reajustar o produto 
trimestralmente. “O gás 
liquefeito de petróleo de 

uso residencial (GLP-P13) 
foi reajustado em 8,5% 
nas refinarias da compa-
nhia, sendo o terceiro rea-
juste deste ano já que em 
janeiro, a estatal passou 
a reajustar o produto tri-
mestralmente”.

Conforme ele, os rea-
justes desse ano foram 
aplicados em janeiro, abril 
e o de outubro, que não foi 
aplicado por conta do pe-
ríodo eleitoral, teve o per-
centual aplicado ontem. 
Atualmente, a média de 
preço do gás de cozinha na 
Paraíba é de R$ 72. Com o 
reajuste, o novo valor deve 
variar em R$ 77 e R$ 79, 
podendo ser arredondado 
para R$ 80.

Reajuste nas refinarias anunciado na segunda-feira foi de 8,5%, o terceiro concedido este ano

Foto: Evandro Pereira
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Sessão do longa dirigido por Kléber Mendonça Filho começa às 19h30 e o comentarista do filme será Fernando Trevas

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Cineclube da FCJA apresenta 
hoje o filme ‘O Som ao Redor’  

Cultura Popular
Edição de hoje do projeto De Repente no Espaço conta com 
os vencedores do 12º Desafio estado contra estado, que foi 
realizado sábado passado, dia 3, em CG.  Página 12

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

“É um filme muito bem ela-
borado na forma de interpreta-
ção dos atores, como também a 
edição, a montagem, que acen-
tua muito o clima de suspense 
até o desfecho da trama. E o ci-
neasta se mostra maduro, pois 
tem o domínio da técnica, da co-
locação das câmeras e do tempo 
das cenas. Quem ainda não o as-
sistiu vai se surpreender”, disse 
para o jornal A União o coor-
denador do Curso de Cinema 
e Audiovisual da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), o 
professor e pesquisador Fer-
nando Trevas, referindo-se ao 
longa-metragem intitulado O 
Som ao Redor, dirigido pelo ci-
neasta pernambucano Kléber 
Mendonça Filho e cuja exibi-
ção acontece hoje, a partir das 
19h30, dentro da programa-
ção do Cineclube O Homem de 
Areia, que a Fundação Casa de 
José Américo (FCJA) realiza 
mensalmente em sua sede, lo-
calizada na cidade de João Pes-
soa. A propósito, é ele quem vai, 
após a sessão única, comentar 
a obra cinematográfica - lan-
çada em 2013 - com o público. 
A Classificação Indicativa é 16 
anos.  

A trama de  O Som ao Redor 
mostra que a presença de uma 
milícia em uma rua de classe 
média na Zona Sul da cidade 
do Recife (PE) muda a vida dos 
moradores do local. No entanto, 
se alguns comemoram a tran-
quilidade trazida pela seguran-
ça privada, outros passam por 
momentos de extrema tensão. 
E, simultaneamente, a persona-
gem Bia (Maeve Jinkings), casa-
da e mãe de duas crianças, ten-
ta encontrar um modo de lidar 

com o barulhento cachorro de 
seu vizinho. 

“É um filme muito sofistica-
do, que trabalha fazendo a ponte 
da zona rural - a Zona da Mata 
pernambucana - com a zona ur-
bana, no bairro de Setubal, em 
Recife. Mostra as desigualdades 
social e econômica e o temor da 
violência, bem como a  classe 
média, que tenta sobreviver em 
meio a essa situação”, observou 
Fernando Trevas. O professor e 
pesquisador disse que todos os 
atores - a exemplo de Irandhir 
Santos (Clodoaldo) estão “mui-
to bem”. No entanto, destacou a 
performance do paulista - radi-
cado na Paraíba - Waldemar José 
Solha na trama do longa. “A inter-
pretação de Solha (que encarna o 
personagem Francisco) é magní-
fica. É uma espécie de senhor de 
engenho, pelo olhar e a postura. 
Mas um senhor de engenho ur-
bano, que ainda mantém um ar 
senhorial”, disse ele. 

Fernando Trevas ainda lem-
brou alguns aspectos que leva-
ram O Som ao Redor a se desta-
car. “Quando exibido em circuito 
comercial, mais de 100 mil es-
pectadores o assistiram, o que é 
uma quantidade muito significa-
tiva. Isso apesar da distribuição, 
que historicamente não costuma 
ser boa no Brasil, quando é au-
toral. Já esse tipo de problema 
não costuma acontecer quando 
o filme é comercial. Além disso, 
o cinema pernambucano vem se 
destacando em âmbito nacional 
desde o lançamento do filme Bai-
le Perfumado, dirigido por Lírio 
Ferreira e Paulo Caldas. Outro ci-
neasta pernambucano que tam-
bém merece destaque é o diretor 
de Tatuagem, Hilton Lacerda, lan-
çado em 2013. E O Som ao Redor 
ainda foi reconhecido pela crítica 
internacional por apresentar um 

Brasil diferente do que se costu-
mava mostrar”, prosseguiu o pes-
quisador, que nasceu na cidade 
de João P essoa. 

Já o presidente da Fundação 
Casa de José Américo, Damião 
Ramos Cavalcanti, ao também 
comentar o longa-metragem do 
cineasta pernambucano, obser-
vou que o filme foi o destaque 
mais recente do cinema brasi-
leiro em âmbito internacional. 
“O Som ao Redor faz o seu dire-
tor, Kleber Mendonça Filho, ser 
comparado com o famoso Glau-
ber Rocha, com todas suas ca-
racterísticas, sobretudo com as 
que fizeram as obras de Glauber 
serem o ‘Cinema Novo’ brasilei-
ro”, disse o gestor da FCJA. “O 
filme voa na universalidade do 
tema, explorando as semelhan-
ças entre a imensidão do Sertão 
e a grandeza do mar; entre a 
identidade cultural regional e a 
nacional. Ou tratando como é co-
mum a vida urbana dos aranhas-
céus, seja aqui entre nós como 
em Recife, Tóquio e alhures. En-
fim, toca, direta e indiretamente, 
o coronelismo, que desce do seu 
apogeu ao seu declínio, como o 
da bola esmagada sem destino 
pelo carro com destino...”, con-
cluiu ele.

SERVIÇO 
n Evento: Cineclube O 
Homem de Areia 
n Filme: O Som ao 
Redor
n Direção: Kléber 
Mendonça Filho  
n Data: Hoje
n Hora: 19h30
n Local: Fundação 
Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Endereço: Av. Cabo 
Branco, nº 3336, 
bairro do Cabo Branco
n Entrada: Gratuita
n Classificação 
Indicativa: 16 anos

Cena do filme que tem no elenco o ator paraibano Waldemar J.Solha e retrata a vida dos residentes de uma rua de classe média de Recife após contratarem uma empresa de segurança para trazer paz aos moradores

Fotos: Divulgação



“Acabou a farra!”. Estou louco para que chegue logo o dia 
1 de janeiro para que eu possa ver o que diabos isso signi-
fica...  Essa expressão tornou-se muito popular nos últimos 
meses e tornou-se uma espécie de ‘argumento’ de muitos 
daqueles que exerceram seu voto em prol da candidatura do 
presidente eleito Jair Bolsonaro.

Não sei se a ‘farra’ vai acabar, mas – ao que me parece – 
o Ministério da Cultura vai... Crítico ferrenho da Lei Rouanet, 
o presidente eleito já afirmou que acabará como o ministério 
e vai fazer uma ‘revista’ na Lei Rouanet... Podemos esperar, 
obviamente, por menos participação do Estado no incentivo 
à produção cultural.

Muitos dos apoiadores da candidatura de Bolsonaro 
sempre afirmaram que a categoria artística estava ‘mamando 
no dinheiro do Governo, através da Rouanet’. Críticos que nem 
sabiam e nem sabem como funciona a legislação. Gente que 
acredita ser a cultura algo menor e desnecessário.

Primeiro uma explicação rápida e didática: a Lei Rouanet 
permite que empresas e pessoas físicas destinem, a projetos 
culturais, parte do Imposto de Renda (IR) devido. Para pessoas 
físicas, o limite da dedução é de 6% do IR a pagar; para pessoas 
jurídicas, 4%. O dinheiro é captado pelo projeto aprovado. Não 
é ‘dado’ pelo Governo Federal. É renúncia fiscal.

A escolha e aprovação do projeto é feita com base em cri-
térios técnicos, já que a lei proíbe o MinC de qualquer avaliação 
subjetiva quanto ao valor artístico ou cultural das propostas 
apresentadas. Isso pode ser discutido? Deve! Os critérios da Lei 
Rouanet podem e devem ser debatidos e até redefinidos.

Importante é que saibamos que Lei Rouanet não é uma far-
ra. E que a redefinição de critérios precisa estar a serviço, por 
exemplo, da ‘democratização’ dos projetos por região. Lamen-
tavelmente, o formato da legislação e o disparate econômico 
entre as regiões do País faz com maior parte dos recursos seja 
captado no Sudeste e no Sul, sobretudo em São Paulo. 

As duas regiões juntas, em 2015, somaram 86% dos proje-
tos. Para se ter ideia da assimetria, toda a captação das regiões 
Norte e Nordeste entre 1993 e 2015 (R$ 945,22 milhões) é 
quase equivalente à do Sudeste apenas em um ano (R$ 941,43 
milhões).  Oitenta e seis por cento é quanto as regiões Sul e 

Sudeste representam dentre os locais de origens de projetos 
aprovados pela Lei Rouanet.

É um disparate estatístico quando comparamos a partici-
pação das demais regiões: Nordeste, centro-Oeste e Norte. Os 
artistas dessas regiões têm muita dificuldade na captação de re-
cursos. De maneira geral, artistas já reconhecidos (dentro dessa 
configuração técnica) e que ‘não precisariam’ desses aportes 
terminam sendo os grandes beneficiados.

Desde que foi criada, em 1991, mais de 50 mil projetos 
de música, dança, circo, artes cênicas e plásticas, audiovisual, 
entre outros, receberam apoio da lei de incentivo fiscal, to-
talizando R$ 17 bilhões em recursos. As atividades criativas 
respondem por 2,64% do PIB e estão entre os dez maiores 
setores econômicos do país. Com 200 mil empresas e insti-
tuições, o setor gera cerca de 1 milhão de empregos diretos e 
paga R$ 10,5 milhões de impostos.

A participação das empresas estatais na lei de incentivo à cul-
tura caiu 31% ano passado na comparação com o ano anterior. Foi a 
menor participação de estatais desde que a lei foi criada. A participa-
ção das estatais foi de apenas 7% no ano passado e o espaço passou 
a ser ocupado por empresas privadas, entre elas, a Uber, que contri-
buiu com R$ 5,1 milhões. A maior apoiadora da cultura brasileira, a 
Petrobras, por exemplo, no ano passado sequer configurou entre as 
200 maiores incentivadoras do país (ficou em 208°).

Sem a presença de estatais, a situação de artistas do 
Nordeste fica ainda mais complicada. Não é fácil captar 
recursos por aqui. Nosso índice de participação é muito 
pequeno na adesão à legislação. Na prática, o Nordeste capta 
10 vezes recursos que o Sudeste, conforme números apre-
sentados pelo MinC!!! A estrutura econômica do País é um 
dos determinantes dessa distância abissal.

Assim, fica muito claro que a Lei Rouanet não é uma 
‘farra’. Precisa sim de reconfigurações técnicas (da seleção ao 
acompanhamento pós-captação). Retirar da Cultura o status 
de ministério já representa uma perda muito grande. Sepul-
tar a Lei Rouanet representa uma perda ainda maior. Que 
seja reformulada sim e com a participação dos artistas nesse 
debate! Extinta não!!! Os artistas agradecem. O resto é falar 
mal sobre o que não se sabe... 

Donald Trump, presidente dos 
EUA, diante do atentado em escola da 
Flórida, recomendou aos professores 
que se armem, diante da morte de 17 
pessoas, com uso de arma de fogo, 
cuja autoria foi de um ex-aluno.

O presidente atribuiu o massa-
cre à ausência de rifles e pistolas nas 
salas de aula, e não ao uso indiscri-
minado de armas de fogo, ensejando 
mortes como consequência do seu 
livre comércio.

Eleito pelos comerciantes de ar-
mas de fogo, aquele presidente está 
inibido para condenar a insegurança 
reinante ali, em que a vida não conta 
com a proteção do Estado Ameri-
cano, gerando o clima de terror, em 
que cada cidadão é responsável pela 
própria defesa. 

Tal episódio numa escola na 
Flórida me fez lembrar igual atenta-
do ocorrido em Campina Grande, no 
Colégio Pio XI, ao tempo professor 
de História, no turno da noite, quan-
do três irmãos acionaram revólveres 
e punhais, em razão da anulação da 
prova de um deles, que estava se 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Artigo

É  uma  daquelas  tardes  modorrentas  de  se-
gunda-feira, em que, não tendo nada melhor para 
fazer, você se deita no sofá e liga a tv. Você não tem 
planos definidos sobre o que quer ver e se entrega 
ao acaso, zapeando, procurando algum programa 
que se afine com o seu estado de espírito.

Foi assim comigo hoje. Meu estado de espírito 
era  levemente  nostálgico,  depois  de  um  domin-
go em que convivi com amigos, velhos e novos e 
me voltaram à memória, histórias da minha vida 
passada,  quando eu  era bem mais  jovem e  vivia 
rodeada de gente jovem e alegre como eu, sempre 
ouvindo música, vendo filmes, lendo livros. Pouco 
faço dessas coisas hoje, mas, ontem foi um domin-
go atípico para os dias atuais e  fiz um pouco de 
cada uma dessas coisas. Daí a porta aberta para 
a nostalgia.

Como  ia  dizendo,  lá  no  primeiro  parágrafo, 
estava diante da televisão e deparei-me com a re-
senha de um filme que já estou louca para ver: é o 
filme “Legalize Já” que narra a história da banda 
de rock Planet Hemp, e do seu líder, o artista Mar-
celo D2. O filme estreou em outubro passado e já 
foi exibido em João Pessoa, embora eu não o tenha 
visto. Acho que vou esperar para vê-lo numa cópia 
pirata, uma vez que o Cine Banguê, que tem o per-
fil para exibi-lo, está fechado para intermináveis 
reformas.  

Nunca curti hard rock, mas o meu filho Rodri-
go era fã dessa banda e, juntamente com sua espo-
sa Paola, resolveram produzir um show da Planet 
em João Pessoa. O local? Não podia ser outro que 
não o Portal das Cores, dos amigos Bob Zaccara e 
Marcone Serpa, que topavam todas as aventuras 
que  os  jovens  lhes  propunham.  Tinham  um  bar 
eclético  que  acolhia  todos  os  gêneros  musicais, 
embora suas simpatias recaíssem sobre a MPB e 
o samba. Lá se apresentaram astros comoLobão, 
Jorge Mautner, Quinteto Violado, Cassia Eller, Zeca 
Baleiro, Adriana Calcanhoto, Lenine, Leila Pinhei-
ro, Jorge Vercillo, Maria Creuza, Mundo Livre SA, 
Cordel do Fogo Encantado, Nação Zumbi, Mestre 
Ambrósio, além de uma grande sucessão de artis-
tas que faziam parte do cenário artístico dos anos 
90 do século passado. Só por essa amostra dá para 
ver a variedade de gêneros que o Portal abrigou.
Acho que os únicos gêneros que nunca passaram 
por  lá  foi  a música  gospel  e  a música  sertaneja. 
Aliás, O Portal das Cores e o seu irmão gêmeo, o 
Parahyba Café, dos mesmos donos do Portal, são 
as grandes ausências do cenário artístico da capi-
tal paraibana, só que o Portal era um bar de praia 
e  também  funcionava de dia nos domingos e  fe-
riados e o Parahyba era uma casa exclusivamente 
noturna, em seus dois endereços, tanto o da Praça 
Antenor Navarro, como, posteriormente,o da Usi-
na Energisa, na Cruz do Peixe.

O show do Planet Hemp foi numa noite de ter-
ça-feira e estávamos um pouco apreensivos quan-
to à afluência do público, mas já havia um público 
cativo para os shows de rock na Paraíba e, se não 
tiveram lucro, também não houve prejuízo. Minha 
colaboração como mãe de Rodrigo foi  fazer a bi-
lheteria, para assegurar que ninguém sairia pre-
judicado. Não tinha a menor experiência no exer-
cício dessa delicada  função, mas o  amor de mãe 
falou mais alto. Trabalhar com o pessoal do rock 
não  é  fácil, mas  tudo  transcorreu perfeitamente 
bem.

Por  todos  esses motivos,  inclusive  os  de  or-
dem sentimental, afetiva, estou ansiosa para ver 
o filme, que lida não só com o rock, mas também 
com a legalização das drogas, como sugere o seu 
título, e a  legalização do aborto. Num tempo em 
que todos esses temas tendem a ser cada vez mais 
criminalizados, no Brasil, o  filme deverá marcar 
época, por  tratar de  temas  tão caros aos  jovens, 
sempre os mais prejudicados, quando se trata de 
questões relativas a sexo, drogas e rock androll. E 
o Brasil, que está remando contra a corrente mun-
dial e está entrando numa onda conservadora que 
ameaça se arremessar contra nós de todas as for-
mas..

A ‘farra’ da Rouanet e a arte de se 
falar sobre o que não se sabe...

Legalize já

Armas nas escolas?

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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benefician-
do do uso 
ostensivo 
do livro.

Tal 
atentado 
resultou 
em ex-
pulsão 
dos três 
alunos, e 
abertura 
de res-
pectivo 
inquérito 
policial, 
deixando preocupados com a se-
gurança pessoal, os professores, os 
alunos e os pais destes. Tal medida, 
porém, foi iniciativa do professor, 
objeto da agressão, e do diretor 
do colégio, que adotou, nos seus 
portões, um rigoroso sistema de 
fiscalização dos pacotes conduzi-
dos pelos alunos.  

Como seria no Brasil, permitir, 
nas escolas, o uso indiscriminado de 
armas de fogo por alunos e professo-

res? Quantas vidas não teriam sido 
imoladas com tal permissibilidade, 
dadas as divergências de interesses 
entre discentes e docentes. Estes, 
responsáveis pela educação daqueles, 
e alguns alunos desejosos apenas do 
diploma. 

Melhor aqui, com todas as dificul-
dades de um país em desenvolvimen-
to, enquanto lá o poder econômico 
domina os destinos políticos, e os 
outros valores são complementares, 
inclusive os da vida

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona



 Hoje, 7 de novembro de 2018 
é o dia em que o mundo artístico-
musical do Brasil comemora 115 
anos de aniversário do nascimento 
de Ary Evangelista Rezende Barroso 
ou apenas Ary Evangelista Barroso, 
o radialista, compositor, que nasceu 
em Ubá, no sul de Minas Gerais, 
e morreu no Rio de Janeiro em 9 
de fevereiro de 1964. Formidável 
compositor de sambas, ele morreu 
durante o carnaval, num camaro-
te especial da Avenida, quando a 
Escola de Samba Império Serrano 
entrava no desfile, com um tema em 
sua homenagem.

  Entre seus sambas mais famo-
sos, podemos destacar “Aquarela do 
Brasil”, uma exaltação às maravilhas 
deste país. Formado pela Faculdade 
de Direito da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro, Ary nunca exerceu 
a profissão, nem mesmo em causa 
própria. Entre seus álbuns mais ven-
didos se sobressai “Original Album 
Plus Bonus Tracks” (1958), que con-
tinha, inclusive, trilhas sonoras por 
ele produzidas, para filmes de Walt 
Disney. Fala-se que ele aproximou 
cultural e estrategicamente o Brasil 
e os EUA nos primórdios da Segunda 
Guerra Mundial, mas discordava de 
alguns sambas  americanizados, que 
tinham toques de bolero.

   Ary, que em tupi significa 
“cortador de mato”, era profissional-
mente austero. Até quando irradiava 
jogos, tendo o Flamengo, seu time 
principal, envolvido na disputa de 
gols com outros times. Um exemplo: 
“Lá vem o Flamengo, entrou na pe-
quena área, chutou, pegou na trave, 

Homenagem

Ah, poetas, fosse eu o Criador, no dia do Juízo Fi-
nal, eu os perdoaria por suas pequenas infidelidades. 
As pequenas, claro. Poetas têm que manter acesa aque-
la chama propulsora da inspiração que só as paixões 
provocam. Nem precisam ser daquelas, escravizado-
ras, fatais, destruidoras de matrimônios. Podem ser as 
de pouca monta, as platônicas são as mais, diríamos, 
adequadas. 

É impossível colocar amarras na alma de um poe-
ta como que esta fosse um navio atracado. Ela é livre 
como uma borboleta andeja. Seu coração pulsa forte 
por pequenos detalhes como ao ver daquelas saias, “de 
quem vive pelas praias, coloridas pelo sol” * É o sufi-
ciente para o cálamo correr célere em seus rabiscos 
inspirados. O cotidiano, a mesmice, são as mais peri-
gosas inimizades de nossos vates. São letais e por esses 
desígnios capazes transformar corações bafejados pela 
brisa do ardor e do arrebatamento em desertos onde 
não brotará um versinho sequer. Coração de poeta ob-
secra desafios e conquistas.

Entendamos; pois, nossos fazedores de versos e 
essa entropia na qual borbulham seus sentimentos. Sem 
paixão a lhe fazer cócegas na alma é um vivente comum, 
jamais um poeta. Oh senhora que ousou juntar seus 
trapos com um desses, saiba perdoar seus (os dele) pe-
quenos escorregões nos compromissos matrimoniais e 
creia, se um dia seu afeto de mulher lhe faltar, sua ausên-
cia será carpida em lágrimas e versos e ele poderá lhe 
escrever coisas assim: Você bem que podia me aparecer, 
nesses mesmos lugares, nas noites, nos bares, onde anda 
você?!”.** Eles podem ser assim, moderadamente infiéis 
e avassaladoramente apaixonados.

Queria ser eu um desses beletristas. Como os inve-
jo. Teria o alvará para libertar aquele potro selvagem 
que me habitou anos a fio. Coitadinho! É hoje um pan-
garé que pouco serve de montaria, um rocinante para 
minha alma sancha e desanimada.  Estou, como diria  
Hildeberto Barbosa Filho, amigo de prosa (poesia) e 
copo: “Nessa terra estéril administro 300 hectares de 
solidão”. Coisas da vida.

 Mas o mundo está aí girando em torno do Sol e 
sempre pronto a nos aplicar surpresas de toda ordem, 
até aquelas eivadas de fascínios. Pois tive uma dessas 
dias atrás. Dessas de fazer inveja a poetas, trovadores e 
seresteiros. Mulher bela e gentil enviou-me mensagem 
relatando que enquanto cuidava de seu jardim pensa-
ra nesse escrevinhador aqui. Amiga de muitas horas e 
de tantos anos não poderia tocar minhas coronárias de 
forma mais terna e cortês. Jardim é aquele cantinho do 
quintal onde regamos nossas flores, nossas esperanças, 
nossas saudades. Ninguém rega um jardim tendo dentro 
de si um coração odioso, torpe. Ah, minha doce amiga, 
até seu nome rima com jardim.  É confortante saber que 
fui lembrado num desses seus momentos de contempla-
ção. Fosse eu um poeta, esta singela homenagem quan-
tos versos renderia? Quantas viagens à Lua eu teria feito  
em redondilhas ou decassílabos? Incapaz que sou des-
sas  excentricidades, aceite minha querida um abraço 
forte, lhano,  agradecido e vai junto um pedacinho desse 
coração que não conseguiu ser  coração de um poeta.

* Chico Buarque 
** Vinicius de Moraes. 

Os poetas, um
jardim, uma
homenagem

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Hilton Gouvêa
hiltongouvea@bol.com.br
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Há 115 anos nascia Ary Barroso, 
criador de ‘Aquarela do Brasil’ 

Destaque

Alunos de curso de teatro da 
Funesc mostram espetáculo 

A Fundação Espaço Cultural da Paraíba (Funesc), por 
meio do seu Curso de Teatro, apresenta de 16 a 18 de no-
vembro, o espetáculo “Joanas do Brasil”. Sob direção geral 
de Roberto Cartaxo e musical de Priscilla Cler, entra em 
cena o grupo do curso de Teatro da Funesc. As apresenta-
ções serão no Teatro Santa Roza, sempre a partir das 20h. 
A entrada custa R$ 5 (meia) e R$ 10 (inteira).

Joanas do Brasil é um musical fruto da adaptação livre 
da peça do dramaturgo Paulo Pontes e do compositor Chi-
co Buarque, ‘Gota D’água’, realizada pelo diretor Roberto 
Cartaxo, junto ao curso de teatro da Funesc.

A peça original foi encenada em 1975, sob a direção 
de Gianni Ratto e direção musical de Dory Caymmi, tendo 
em seu elenco Bibi Ferreira, no papel de Joana, Roberto 
Bomfim e Oswaldo Loreiro, que interpretaram Jasão, além 
de Luis Linhares, Norma Sueli, dentre outros.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Du-
ração: 135 minutos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami Malek) e seus 
companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon mudam o 
mundo da música para sempre ao formar a banda Queen durante 
a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante de 
Mercury começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio 
de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais 
complicadas. MANGABEIRA 2 DUB: 14:00 - 16:45 - 19:30. MANGAB-
EIRA 2 LEG: 22:15. MANAÍRA 4 DUB: 14:00 - 16:45. MANAÍRA 4 LEG: 
19:30 - 22:15. MANAÍRA 10 LEG: 15:00 - 17:45 - 20:30.

O QUEBRA NOZES E OS QUATRO REINOS – (EUA 2018) Fan-
tasia / Família. Duração: 100 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. 
Sinopse: Clara (Mackenzie Foy), jovem esperta e independente, perde 
a única chave mágica capaz de abrir um presente de valor incalculável 
dado por seu padrinho (Morgan Freeman). Safa na solução de proble-
mas, ela decide então iniciar uma jornada de resgate que a leva pelo 
Reino dos Doces, o Reino das Neves, o Reino das Flores e o sinistro 
Quarto Reino. MANGABEIRA 1 3D DUB: 12:45 (somente sexta, sábado 
e domingo) - 15:00 - 17:15 - 19:45 - 22:00. MANAÍRA 5 3D DUB: 
13:30 (somente sexta, sábado e domingo) - 15:45. MANAÍRA 5 3D 
LEG: 18:00 - 20:30. MANAÍRA 9 3D DUB MACRO XE: 14:30 - 19:00. 
MANAÍRA 9 3D LEG MACRO XE: 16:45 - 21:30.

O DOUTRINADOR – (BRASIL 2018) Crime / Suspense. Duração: 
108 minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Um vigilante 
mascarado surge para atacar a impunidade que permite que políti-
cos e donos de empreiteiras enriqueçam às custas da miséria e do 
trabalho da população brasileira. A história do homem por trás do 
disfarce de “Doutrinador” envolve uma jornada pessoal de vingança 
na qual um agente traumatizado decide fazer justiça com as próprias 
mãos. MANGABEIRA 3: 14:15 (exceto segunda e terça)             - 16:30 
(exceto segunda e terça) - 19:00 (exceto segunda e terça) - 21:30 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 2: 13:10 (somente sexta, sábado 
e domingo) - 15:30 - 17:50 - 20:10.

JOHNNY ENGLISH 3.0 – (REINO UNIDO 2018) Comédia / Es-
pionagem. Duração: 89 minutos. Sinopse: Em sua nova aventura, 
Johnny English (Rowan Atkinson) é a última salvação do serviço 
secreto quando um ataque cibernético revela as identidades de todos 
os agentes do país. Tirado de sua aposentadoria, ele volta à ativa 
com a missão de achar o hacker por trás do ataque. Com poucas 
habilidades e métodos analógicos, Johnny English precisa superar 
os desafios do mundo tecnológico para fazer da missão um suces-
so. MANAÍRA 8 DUB: 14:00 (somente sábado e domingo) - 18:00. 
MANAÍRA 8 LEG: 16:00 (somente sábado e domingo) - 20:00.

A CASA QUE JACK CONSTRUIU – (DINAMARCA 2018) Drama 
/ Suspense. Duração: 155 minutos. Classificação indicativa: 18 anos. 
Sinopse: Um dia, durante um encontro fortuito na estrada, o ar-
quiteto Jack (Matt Dillon) mata uma mulher. Este evento provoca um 
prazer inesperado no personagem, que passa a assassinar dezenas 

de pessoas ao longo de doze anos. Devido ao descaso das autori-
dades e à indiferença dos habitantes locais, o criminoso não encontra 
dificuldade em planejar seus crimes, executá-los ao olhar de todos 
e guardar os cadáveres num grande frigorífico. Tempos mais tarde, 
ele compartilha os seus casos mais marcantes com o sábio Virgílio 
(Bruno Ganz) numa jornada rumo ao inferno. 14:00 (somente sexta, 
sábado e domingo) - 20:00 (exceto sexta, sábado e domingo).           

HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 
minutos. Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque 
de Michael Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie 
Lee Curtis) terá que confrontar o assassino mascarado pela última 
vez. Ela foi perseguida pela memória de ter sua vida por um triz, 
mas dessa vez, quando Myers retorna para a cidade de Haddonfield, 
ela está preparada. MANGABEIRA 4 DUB: 20:00 (exceto segunda) 
- 22:30 (exceto segunda). MANGABEIRA 5 DUB: 14:30 (exceto sex-
ta, sábado e domingo) - 17:00. MANAÍRA 6 DUB: 14:20 - 19:10. 
MANAÍRA 6 LEG: 16:40 - 21:45.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Ro-
mance. Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Sla-
vabody Disco Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, 
anuncia que irá tocar no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, 
as adolescentes e melhores amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara 
Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para que seus pais 
deixem que elas assistam a um show do grupo fora da cidade onde 
moram. MANGABEIRA 4: 13:45 (exceto segunda) - 16:00 (exceto 
segunda) - 18:00 (exceto segunda).  13:00 (somente sexta, sábado e 
domingo) - 15:00 - 17:20 - 19:30. MANAÍRA 8: 14:00 (somente de 
segunda a sexta) - 16:00 (somente de segunda a sexta).

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minu-
tos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom 
Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso trabalho de um 
cientista, suspeito de utilizar cobaias humanas em experimentos 
mortais. Quando ele acaba entrando em contato com um simbi-
onte alienígena, Eddie se torna Venom, uma máquina de matar 
incontrolável, que nem ele pode conter. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
19:15 - 21:45. MANAÍRA 7 3D DUB: 13:20 (somente sexta, sábado e 
domingo) - 18:15. MANAÍRA 7 3D LEG: 15:40 - 20:45.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 97 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, criatura 
conhecida como o Abominável Homem das Neves, está indo na 
contramão do que todos os seus semelhantes acreditam: ele tem 
a certeza que os seres humanos, para eles até então um mito, 
realmente existem, mesmo que todos da sua espécie neguem com 
veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua tese. 
MANGABEIRA 5 DUB: 12:30 (somente sexta, sábado e domingo) - 
14:30 (somente sexta, sábado e domingo). MANAÍRA 1 DUB: 16:15.

FÚRIA EM ALTO MAR – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 

122 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um gener-
al rapta o presidente da Rússia, que precisa ser resgatado por um 
capitão americano de submarinos e a força de operações especiais 
da marinha dos Estados Unidos. MANAÍRA 1 DUB: 18:30. MANAÍRA 
1 LEG: 21:15.

O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 
142 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A vida do as-
tronauta norte-americano Neil Armstrong (Ryan Gosling) e sua jor-
nada para se tornar o primeiro homem a andar na Lua. Os sacrifícios 
e custos de Neil e toda uma nação durante uma das mais perigosas 
missões na história das viagens espaciais. MANAÍRA 3 LEG: 22:00.

AMIGOS ALIENÍGENAS - (Alemanha/Luxemburgo/Dinamarca 
2018) Animação / Família. Duração: 85 minutos. Classificação in-
dicativa: LIVRE. Sinopse: A vida de Louis, um menino de doze anos, 
muda completamente quando a nave espacial de três alienígenas 
cai nos fundos do quintal de sua casa. Seu pai, um ufologista famo-
so, congelaria os novos amigos na primeira oportunidade, por isso 
ele precisa protegê-los e ajudá-los a descobrir o paradeiro da nave 
mãe, para que só assim eles consigam voltar para casa. MANAÍRA 4: 
13:45 (somente sexta, sábado e domingo).

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – (EUA 
2018) Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação indica-
tiva: 9 anos. Sinopse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas do 
Halloween. Sonny (Jeremy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) são 
grandes amigos, que encontram um livro incompleto guardado den-
tro de um baú, em uma casa abandonada. Ao abri-lo, eles desper-
tam o boneco Slappy (Avery Lee Jones), que surge inesperadamente. 
Criação do autor R.L. Stine (Jack Black), ele usa os jovens e ainda 
a irmã de Sonny, Sarah (Madison Iseman), para criar sua própria 
família de monstros. MANAÍRA 1 DUB: 14:15.

PODRES DE RICOS - (EUA 2018) Comédia / Romance. Duração: 
121 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rachel Chu 
(Constance Wu) é uma professora de economia nos EUA e namora 
com Nick Young (Henry Golding) há algum tempo. Quando Nick con-
vida Rachel para ir no casamento do melhor amigo, em Singapura, 
ele esquece de avisar à namorada que, como herdeiro de uma fortu-
na, ele é um dos solteiros mais cobiçados do local, colocando Rachel 
na mira de outras candidatas e da mãe de Nick, que desaprova o 
namoro. MANAÍRA 8 LEG: 22:00.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Du-
ração: 136 minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) 
ascende ao estrelato ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson 
Maine (Bradley Cooper), um renomado artista de longa carreira, cai 
no esquecimento devido aos problemas com o álcool. Os momentos 
opostos nas carreiras acabam por minar o relacionamento amoroso 
dos dois. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sexta, sábado e domingo) 
- 17:15 - 20:00 (somente sexta, sábado e domingo).

O poeta é um fingidor. 
Finge tão completamente 
Que chega a fingir que é dor 
A dor que deveras sente. 

Fernando Pessoa

remendou, errou e eu nem quero ver 
mais a m... que vai acontecer”. No co-
mando de um programa de calouro, 
quase sai na porrada com um con-
corrente, só porque o cara chamou 
“Aquarela do Brasil” de sambinha. 
Ele era rígido e imprevisível nas 
muitas coisas que fazia.

     “Ary foi um inovador nas 
transmissões radiofônicas de fute-
bol: ele usava uma gaita de amola-
dor de tesoura para anunciar a hora”, 
diz o professor de música e composi-
tor paraibano Benedito Honório, que 
estudou profundamente a biografia 
do artista. Honório contesta uma 
redundância de Ary: “ele diz coquei-
ro que dá coco, num certo trecho 
de Aquarela do Brasil, o que está 
errado. Afinal, coqueiro dá o que?”, 

indaga. Segundo Honório, Ary tinha 
voz roufenha e se irritava facilmente.

    O Professor da UFPB Milton 
Marques Junior, fã e estudioso da 
vida de Ary Barroso, informou que 
ele era freqüentador assíduo do Café 
Nice (RJ), até hoje um dos “points” 
principais de artistas, e intelectuais. 
Tímido, ele chegava ao café, sentava 
sozinho numa mesa e começava a 
atrair a atenção da platéia contando 
histórias mirabolantes. “A maio-
ria era mentira, mas ele tinha esta 
marca para conseguir ser o centro 
das atrações”, observa Marques. Ary 
ficou órfão de pai e mãe ainda meni-
no. Criado pela avó, foi colocado aos 
cuidados de uma tia, que o ensinou a 
tocar piano, daí o seu pendor para as 
composições musicais.

Ary Barroso começou a tocar piano 
ainda criança, influenciado por uma 

das suas tias e tornou-se um dos 
sambistas mais importantes

do Brasil

Foto: Divulgação
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São quatro indicações para ‘Rebento’ e uma para ‘O barco’, em evento que começa nesta sexta-feira, dia 9, em SP

A Paraíba está muito 
bem representada no Festi-
cini – Festival Internacional 
de Cinema Independente, 
em Guararema (SP). São 
cinco indicações a prêmios: 
quatro para o filme ‘Reben-
to’ e uma indicação para a 
atriz Verônica Cavalcanti 
(por sua atuação no longa 
‘O barco’). Evento começa 
sexta-feira que vem. ‘Re-
bento’ será exibido sábado, 
dia 10. Já ‘O barco’, na quin-
ta-feira, dia 15.

O diretor André Morais 
está comemorando a gran-
de quantidade de indica-
ções. “Eu e Ingrid [Triguei-
ro, atriz] vamos para São 
Paulo quarta-feira que vem, 
dia 14”. O encerramento do 
festival será dia 18, quando 
serão conhecidos os ven-
cedores. Indicações foram 
anunciadas às vésperas da 
exibição de ‘Rebento’ em 
João Pessoa, elevando o rit-
mo de festa. “Sem dúvida! 
Vamos celebrar!”, afirmou 
André.

São quatro indicações 
de ‘Rebento’ no Festicini: 
Melhor Filme, Melhor Dire-
ção (André Morais), Melhor 
Atriz (Ingrid Trigueiro) e 
Melhor Atriz Coadjuvante 
(Zezita Matos). “E ainda tem 
Verônica [Cavalcanti]!!!”, 
destacou André. Verônica 
disputa na categoria Melhor 
Atriz Coadjuvante, por sua 
atuação em ‘O barco’, do ci-
neasta Petrus Cariry.

Estreia de ‘Rebento’ 
em João Pessoa será sex-
ta-feira que vem, na aber-
tura da Mostra Walfredo 
Rodriguez. “Resistência, 
parceiro!”, afirmou André. 
A exibição gratuita terá iní-

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmmail.com

Paraíba disputa premiações em 
festival de cinema internacional

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: De Repente 
no Espaço com 
Edvaldo Zuzu (PE) e 
Rogério Meneses (PB)
n Apresentação: 
Iponax Vila Nova
n Data: Hoje
n Hora: 19h
n Local: Mezanino do 
Teatro Paulo Pontes
n Entrada: Gratuita
n Realização: 
Funesc/Governo do 
Estado da Paraíba

Cultura Popular

‘De Repente no Espaço’ realiza mais uma edição hoje em JP
Na edição de hoje, 

o Projeto De Repente 
no Espaço contará com 
os dois primeiros co-
locados no 12º Desafio 
Estado contra Estado, 
que foi realizado sábado 
passado, dia 3, em Cam-
pina Grande: Edvaldo 
Zuzu (PE) e Rogério Me-
neses (PB). A apresenta-
ção dos dois começa às 
19h, no Mezanino 2 da 
Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba (ao lado 
do Teatro Paulo Pontes), 
em João Pessoa. A entra-
da é gratuita.

O Desafio reuniu 
12 repentistas de cin-
co estados nordestinos, 
no Teatro Municipal de 
Campina Grande.  Eles 
disputaram a maior 
premiação da história 
da cantoria, conforme o 
poeta Iponax Vila Nova, 
responsável pelo even-
to. O primeiro colocado 
conquistou a premiação 
de R$ 8 mil (somando o 
valor da viola recebida e 
o valor em dinheiro).

Participaram do De-

safio, os repentistas Rai-
mundo Caetano (PB), Ro-
gério Meneses (PB), Jorge 
Macedo (CE), Acrizio de 
França (CE), Ismael Perei-
ra (CE), Zé Cardoso (RN), 
Sebastião Dias (RN), Lu-
ciano Leonel (PE), Edvaldo 
Zuzu (PE), Severino Feito-
sa (PE), Jeferson Silva (PI) 
e Hipólito Moura (PI).

O “De Repente no Es-
paço” é um evento men-
sal da Funesc lançado em 

julho de 2015 e faz parte 
das ações de ocupação 
do Espaço Cultural. Os 
encontros acontecem na 
primeira quarta-feira do 
mês. A cada nova edição, 
o público conta com dife-
rentes atrações da Paraí-
ba e de outros estados da 
região.

Em janeiro e julho de 
2016, foram realizados 
o 1º e 2º “Desafio De Re-
pente”, com várias duplas 

de repentistas da Paraí-
ba e de outros Estados. 
O apresentador oficial 
e declamador é Iponax 
Vila Nova, coordenador 
do projeto que além con-
duzir as cantorias realiza 
oficina de declamação e 
versos pelo Estado, den-
tro do projeto.

O objetivo da ação é 
dar visibilidade a essa lin-
guagem artística e literá-
ria, valorizando os poetas 

populares do Nordeste. 
“De Repente no Espaço” 
é um evento mensal da 
Funesc que teve início no 
mês de junho e faz parte 
do projeto de ocupação 
do Espaço Cultural. Os 
encontros acontecem na 
primeira quarta-feira do 
mês. A cada nova edição, 
o público conta com dife-
rentes atrações da Paraí-
ba e de outros estados da 
região.

cio às 19h, no adro da Igreja 
de São Francisco, no Centro 
Histórico da capital parai-
bana.

 
Atrizes paraibanas
Três paraibanas estão 

na disputa pelas estatuetas 
do Festicini, em São Paulo. 
Ingrid Trigueiro e Zezita 
Matos disputam pelo filme 
‘Rebento’, nas categorias 
Melhor Atriz e Melhor Atriz 
Coadjuvante, respectiva-
mente. Verônica Cavalcanti 
disputa por ‘O barco, na ca-

tegoria Melhor Atriz Coad-
juvante.

Verônica percebe como 
uma experiência ‘maravi-
lhosa’ ter participado do 
filme do cineasta cearense 
Petrus Cariry. “Cenário má-
gico. Conto fantástico. Gos-
to muito de trabalhar com 
Petrus. Foi nosso terceiro 
filme”, disse Verônica, que 
já foi dirigida por Petrus em 
‘Clarisse’ e ‘O Grão’. A atriz 
classifica sua personagem 
em ‘O barco’ como uma mu-
lher feita da força da natu-
reza onde ela habita, as falé-
sias da praia das fontes. 

Ela também destaca a 
alegria de ter atuado com 
o também paraibano Eve-
raldo Pontes. “Trabalhamos 
juntos no Clarisse também. 
Muito aprendizado conver-
sar, trocar com ele, obser-
var ele trabalhando. Amo 
demais ele como ator e 
como pessoa. Conversamos 
muito sobre os processos. E 

ele sempre me ajuda muito 
com seu ponto de vista”

Para Zezita Matos, a 
indicação já é motivo de co-
memoração. “Para mim já é 
o prêmio.  Acho que é  bom 
para o filme”, disse a vete-
rana, dama do teatro parai-
bano. Apesar das inúmeras 
indicações e premiações 
em sua carreira, ela garante 
sempre sentir uma alegria e 
um frio na barriga quando 
é apontada como destaque 
em suas atuações. 

“Coisa comum nunca é, 
até porque nunca espero! É 
sempre uma surpresa, mas 
não crio expectativas... São 
tantas atrizes boas!”, disse 
Zezita, exercitando a cons-
tante humildade. E com-
pletou: “Vai ser uma festa 
paraibana lá. E Verônica 
[Cavalcanti] simplesmente 
muito boa!”, elogiou Zezita, 
que disputa a mesma esta-
tueta que Verônica.

Ingrid Trigueiro está 

com tudo e não está prosa... 
Sua atuação em ‘Rebento’ é 
unanimidade entre a crítica. 
Ainda assim, ela diz que não 
esperava a indicação. “Foi 
uma boa surpresa, muito 
feliz por isso. Imagine, re-
ceber uma indicação junto 
a Léa Garcia. Uma honra!”, 
declarou Ingrid.

Para quem não está li-
gando o nome à pessoa, a Léa 
Garcia a que Ingrid se refere é 
uma atriz decana. Na década 
de 1970, ela gerou ira nos te-
lespectadores ao interpretar 
a vilã Rosa (parelha do vilão 
Leôncio – interpretado pelo 
saudoso Rubens de Falco), 
que tudo fez para atrapalhar 
a vida de Isaura na novela 
‘Escrava Isaura’. 

Rosa morre envene-
nada ao tentar envenenar 
Isaura. “Uma grande atriz! 
Maravilhosa. Lembro mui-
to dela em Escrava Isaura. 
Vi um curta com ela e Luiz 
Carlos Vasconcelos, emo-

cionante”, comentou Ingrid, 
que disputa a estatueta na 
mesma categoria de Léa.

 
O festival
O Festicini engloba as 

categorias longa, média, 
curta, documentário, ani-
mação e ambiental, além de 
premiar os principais pro-
fissionais envolvidos numa 
produção cinematográfica 
como acontece em vários 
festivais de cinema. Começa 
sexta-feira que vem, dia 9, e 
terá festa de encerramen-
to no dia 18 deste mês, na 
cidade sede de Guararema 
(SP), na Vila de Luis Carlos.

O festival conta com 
produções independentes 
do Brasil e de outros paí-
ses, procurando valorizar, e 
ressaltar a importância do 
cinema independente, pro-
movendo produtores, suas 
obras e estabelecendo in-
tercâmbio entre realizado-
res independentes. 

Coisa comum 
nunca é até porque 

nunca espero! 
É sempre uma surpresa, 

mas não crio 
expectativas...São 

tantas atrizes boas! 

O paraibano Rogério Meneses e o pernambucano Edvaldo Zuzu foram vencedores de desafio e são atrações desta edição do projeto realizado pela Funesc

Cenas dos longas ‘O Barco’, de Petris Cariry, com a atriz Verônica Cavalcanti, que concorre como melhor atriz, e ‘Rebento’, de André Morais, com Zezita Matos, que concorre ao mesmo prêmio

Fotos: Divulgação

Foto: Thercles Silva
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30 anos
O presidente da Câmara dos Deputados, Rodrigo Maia, 
avaliou ontem que, no contexto atual, a Constituição 
Federal se mostrou forte  Página 14
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Ex-gestor foi condenado por irregularidades na locação de motos e pagamento de empenhos superiores ao que foi contratado

Justiça mantém condenação 
de ex-prefeito de Santo André

A Primeira Câmara Cível 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba deu provimento parcial 
ao recurso do ex-prefeito do 
Município de Santo André, 
José Herculano Marinho Ir-
mão, apenas para minorar a 
multa civil aplicada na sen-
tença do Juízo da Comarca 
de Juazeirinho, mantendo a 
decisão que o condenou por 
improbidade administrativa 
nos demais termos. O julga-
mento da Apelação Cível nº 
0005125-51.2013.815.0631 
ocorreu nessa terça-feira (6), 
por unanimidade, e teve a re-
latoria do juiz convocado Ale-
xandre Targino Gomes Falcão.

O Ministério Público es-
tadual interpôs, no 1º Grau, 
Ação Civil Pública por Ato de 
Improbidade Administrativa, 
após Procedimento Admi-
nistrativo nº 11/2017, que 
tramitou junto à Promotoria 
de Defesa do Patrimônio Pú-
blico da Comarca de Juazei-
rinho, no qual se constatou 
irregularidades cometidas 
pelo ex-prefeito na locação 
de motocicletas, pagamen-
to de empenhos em valores 
superiores aos contratos de 
locação de idêntica espécie e, 
por fim, frustração de proce-
dimento licitatório. 

Na sentença, o magis-
trado condenou o ex-gestor a 
suspensão dos direitos polí-
ticos, por cinco anos; e multa 
no valor de 10 vezes o valor 
da remuneração percebida 
pelo mesmo, à época do en-
cerramento do seu cargo. 
Inconformado, o ex-prefeito 
recorreu da decisão alegando 
a prejudicial de prescrição da 
pretensão autoral e as preli-
minares de nulidade das pro-
vas colhidas no inquérito civil 
público; não conclusão do fei-
to e ofensa aos princípios da 
ampla defesa; ilegitimidade 
passiva/ofensiva ao litiscon-
sórcio; e cerceamento de de-
fesa por dispensa da audiên-

cia da instrução e julgamento.
No mérito, a defesa ale-

gou, ainda, ausência de con-
duta capaz de ensejar atos 
de improbidade, inexistência 
de efetivo prejuízo ao erá-
rio e excesso de dosimetria 
da pena. Ao final, pediu pelo 
provimento do recurso com o 
julgamento improcedente da 
demanda.

Ao analisar a prejudicial 
de prescrição, o juiz convoca-
do Alexandre Targino ressal-
tou que não houve decurso do 
prazo de prescrição quinque-
nal. Quanto às quatro prelimi-
nares arguidas pela defesa, o 
magistrado rejeitou todas. 

Ao apreciar o mérito, o 
relator citou entendimento 
consolidado do Superior Tri-
bunal de Justiça segundo o 
qual, para a configuração do 
ato de improbidade adminis-
trativa que cause prejuízo ao 
erário, necessita da compro-
vação do efetivo prejuízo ma-
terial como critério objetivo, 
além da demonstração do 
nexo de causalidade entre a 
ação e ou omissão e o prejuí-
zo a municipalidade, admi-
tindo-se as condutas nas mo-
dalidades culposa e dolosa.

"De forma clara sobrou 
provada a conduta imposta 
ao agente, mormente porque 
as provas acostadas aos au-
tos, demonstraram a prática 
dos atos imputados”, disse o 
juiz Alexandre Targino.

O magistrado minorou, 
tão somente, a multa civil 
para cinco vezes o valor da 
remuneração recebida à épo-
ca do cargo, em atenção aos 
princípios da proporcionali-
dade e razoabilidade. “Mos-
trando-se excessiva a multa 
civil, cabe ao tribunal realizar 
a sua adequação ao caso con-
creto, sopesando a gravidade 
do dano e inibindo, com ra-
zoabilidade e proporcionali-
dade, a prática de novos atos 
ímprobos”, concluiu.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Na Câmara de JP

Guardas Municipais reclamam de  
salários e condições de trabalho

Uma pauta de reivin-
dicações para os guardas 
municipais de João Pessoa 
esteve no centro de uma 
reunião realizada na ma-
nhã de ontem, (6) entre o 
sindicato da categoria e os 
vereadores da capital. Pro-
gressão salarial e melhorias 
na refeição foram alguns 
dos temas abordados du-
rante o encontro, que reu-
niu o presidente do Sindica-
to dos Guardas Municipais 
da Paraíba, José Luis de Ar-
ruda, com o presidente da 
Câmara, Marcos Vinícius 
(PSBD), os vereadores Car-

lão (DC), Marcos Henriques 
(PT), Milanez Neto (PTB), 
Dinho (PMN) e Bispo José 
Luiz (PRB).

De acordo com José 
Luis Arruda, o salário da 
categoria é um dos meno-
res do país, com R$ 937 de 
vencimento base, chegando 
a R$ 1.800 com a gratifica-
ção de risco. “Os guardas 
estão com defasagem de 
salário, falta equipamen-
to, alimentação adequada, 
melhor local de trabalho, e 
o sindicato veio até a Câma-
ra para fazer os vereadores 
olharem com bons olhos 

esses profissionais que 
vêm fazendo um belíssimo 
trabalho em João Pessoa”, 
afirmou o presidente do 
sindicato.

Para o presidente Mar-
cos Vinícius, a Casa está sem-
pre de portas abertas para 
as categorias, sindicatos e 
seguimentos sociais abertos 
ao diálogo. “Esta é uma Casa 
aberta ao diálogo, disposta 
a mediar toda e qualquer 
reivindicação da nossa so-
ciedade, com a finalidade de 
encontrar soluções que con-
templem todos os lados”, co-
mentou Marcos Vinícius.

O vereador Carlão 
lembrou de uma recente 
audiência pública, reali-
zada na Câmara no último 
dia 31, para tratar justa-
mente das principais ne-
cessidades da Guarda Mu-
nicipal de João Pessoa. “Na 
própria audiência publica, 
foi relatado que com a ad-
ministração (do prefeito) 
Luciano Cartaxo (PV), a 
Guarda teve uma melhora. 
Mas é preciso avançar, me-
lhorar ainda mais e buscar 
soluções para os proble-
mas que exigem hoje”, pon-
derou o parlamentar.

Foto: Divulgação/CMJP

De acordo com José Luis Arruda, presidente do sindicato, o salário da categoria é um dos menores do país, com R$ 937 de vencimento base

O vereador Humberto 
Pontes (Avante) esclareceu 
que não houve manipulação 
por parte do Governo da Paraí-
ba, nem da Polícia Civil, na con-
clusão do inquérito da Opera-
ção Cartola. A ação investigou 
um esquema de manipulação 
no resultado de jogos do Cam-
peonato Paraibano de Futebol, 
e segundo Humberto Pontes, 
alguns parlamentares da Câ-
mara Municipal de João Pessoa 
(CMJP) alegaram em plenário, 
semana passada, que haveria 
manobra devido à transferên-
cia do delegado Lucas Sá, que 
comandava a operação, para o 
cargo de adjunto de Delegacia 
Especializada.

Durante pronunciamen-
to em tribuna, na sessão or-
dinária da Câmara, na manhã 
desta quarta-feira (7), Hum-
berto Pontes afirmou que 
houve quem disse que a trans-
ferência de Lucas Sá abriria 
brecha para que o inquérito 
fosse mais um acumulado.

Em sua fala, o parlamen-
tar levou ao plenário uma 
certidão que atestaria a con-
clusão da Operação Cartola, 
documento com aval do de-
legado João Ricardo Franca 
Júnior e do escrivão Durval 
Balbino Neto, os quais ates-
tam a conclusão do inquérito 
no dia 5 de junho deste ano.

Em aparte, Tibério Limei-
ra (PSB) disse que é algo que 
o incomoda bastante, quando 
alguns colegas vereadores 
usam apenas de manchetes 
para denunciar em plenário 
determinados assuntos sem 
que haja checagem de notí-
cias, que por ventura, possam 
ser falsas. “Deveríamos ter 
mais responsabilidade em 
ler direito as notícias e não 
reproduzir só manchetes, de-
vemos nos inteirar dos fatos 
para que não cheguemos na 
Câmara despejando mentiras 
aqui em plenário”, reforçou o 
vereador, lembrando do deco-
ro e ética parlamentares.

Vereadores defendem 
Operação Cartola

A Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação 
da Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) aprovou, 
nessa terça-feira (6), o Pro-
jeto de Lei 1.982/2018, do 
deputado Ricardo Barbosa, 
que dispõe sobre a obriga-
ção da devolução do valor 
da taxa de matrícula pelas 
instituições privadas de en-
sino superior da Paraíba.

De acordo com o texto 
da matéria, fixa-se um prazo 
de dez dias contados da so-
licitação de devolução para 
que a instituição retorne o 
valor cobrado ao estudante. 
“O projeto garante que o alu-
no que desistir do curso con-
siga ter o ressarcimento total, 
ou de 50% da matrícula, caso 
já se tenha ocorrido algum 
gasto e ele decidir mudar 
de escola antes de começar 
o ano letivo. Ou seja, não se 

CCJ aprova devolução de taxa de 
matrícula por faculdades privadas

Foto: Divulgaçõo/ALPB

pode pagar pelo que ele ain-
da não usufruiu de serviço. 
Portanto, é um bom projeto 
que visa garantir o direito 
do consumidor”, afirmou a 

presidente da CCJ, deputada 
Estela Bezerra.

Ainda na reunião, a Co-
missão aprovou o Projeto de 
Lei 1.975/2018, do deputado 

Bruno Cunha Lima, que inse-
re o Dia Mundial Sem Carro 
na programação estadual do 
meio ambiente, a ser realiza-
do no dia 22 de setembro. 

Projeto garante que o aluno que desistir do curso consiga ter o ressarcimento total, ou de 50% da matrícula
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Presidente da Câmara defendeu a modernização da Carta Magna durante homenagem pelos 30 anos da Constituição

Maia diz que a Constituição 
é mais forte que seus críticos
Da Agência Brasil

O presidente da Câma-
ra dos Deputados, Rodrigo 
Maia, avaliou ontem que 
no contexto atual a Consti-
tuição Federal se mostrou 
forte. “Em um contexto de 
extrema polarização, hou-
ve quem pensasse em tro-
car a Constituição para re-
solver problemas. Nesses 
30 anos, a Constituição se 
mostrou mais forte do que 
seus críticos”, destacou.

Ao discursar na sessão 
solene do Congresso em 
homenagem aos 30 anos da 
Constituição Federal, que 
entre outras autoridades 
teve a presença do presiden-
te Michel Temer e do presi-
dente eleito Jair Bolsonaro, 
Maia defendeu que a Carta 
Magna seja modernizada. 

“O fato de não querer-
mos uma nova Constituição 
não é o mesmo que negar a 
necessidade de reformas, 
pelo contrário, constitui-
ções longevas passam por 
processos profundos de 
mudanças para que pos-
sam continuar dialogando 
com o mundo, mudam para 
permanecer, alteram o tex-
to para fortalecer suas fun-
dações”, disse.

Nesse sentido, a agen-
da de reformas estruturais, 
em especial a reforma da 
Previdência, foi lembrada 
pelo presidente da Câma-
ra. “Temos agendas pre-
mentes, algumas de ajuste 
no texto constitucional, 
outras a adoção de medi-
das legislativas que garan-
tam a sua eficácia”.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Ao defender a reforma 
da Previdência, Maia desta-
cou que é preciso controlar 
o déficit e construir o sis-
tema previdenciário mais 
justo, que não seja concen-
tração de riquezas, ainda 
que, para isso, seja preciso 
“enfrentar criticas e incom-
preensões do processo”.

Segurança
No campo da seguran-

ça pública, o presidente da 
Câmara disse que é preciso 
de uma resposta coordena-
da e inteligente à violência. 
“Combater o crime organi-
zado, o tráfico de armas e 
drogas exige um Sistema 
Único de Segurança Pública 
em pleno funcionamento. 

A Câmara tem feito sua 
parte até o momento, e fará 
mais”, garantiu citando an-
teprojetos coordenados 
por comissões de juristas. 
Um deles é o que reforma 
a Lei da Improbidade Ad-
ministrativa que, segun-
do ele, traz contribuições 
importantes de combate à 
corrupção.

Maia concluiu sua fala 
lembrando o ex-presidente 
da Câmara Ulysses Guima-
rães, e disse que a sobre-
vivência da democracia é 
condicionada à persistên-
cia da Constituição Fede-
ral. “Há vitórias que pre-
cisam ser lembradas, mas 
há mais a fazer do que 
lembrar. Que não nos fal-
te força e sabedoria para 
cumprir nossos desígnios. 
O melhor tributo que po-
demos prestar à população 
é o trabalho incessante”, 
afirmou.

Toffoli defende reformas
O presidente do Supremo Tribunal Federal 

(STF), ministro Dias Toffoli, defendeu ontem 
mudanças legais nos sistemas previdenciário 
e tributário, ao participar do evento 30 anos 
da Constituição Federal, em um hotel em Bra-
sília. Toffoli destacou a necessidade de que a 
Carta Magna seja “renovada” para contribuir 
com as condições necessárias ao crescimento 
econômico e à responsabilidade fiscal.

“Precisamos reformar a Previdência para 
fazer frente ao aumento da expectativa de 
vida. E [necessitamos] de uma reforma que 
promova simplicidade e eficiência no siste-
ma tributário e fiscal”, disse Toffoli antes de 
defender também a repactuação do pacto 
federativo, a fim de se evitar um “quadro in-
sustentável de inadimplência”.

Especificamente quanto à Constituição 
Federal, Toffoli declarou que a Carta Magna 
de 1988 redesenhou o Poder Judiciário no 
Brasil. “Temos um Judiciário fortalecido, in-
dependente e atuante, que cumpre sua fun-
ção de garantir a autoridade do Direito e da 
Constituição”, disse o ministro, acrescentando 
que todos os recentes “impasses” políticos e 
jurídicos recentes, como o impeachment da ex-
-presidenta Dilma Rousseff, em 2016, “foram 
resolvidos pelas vias institucionais democrá-
ticas, com total respeito à Constituição e às 
leis”, tendo o Supremo atuado como “grande 
árbitro” e “moderador dos conflitos que sur-
gem na sociedade”.

Toffoli também disse ser urgente a am-
pliação dos esforços, em âmbito nacional, em 
relação à segurança pública para fazer frente 
ao crime organizado, à crise do sistema car-
cerário e ao aumento da violência.

Bolsonaro promete honrar a Carta 

Michel Temer aponta inegáveis avanços

Na primeira visita ao Con-
gresso Nacional desde que foi 
eleito, Jair Bolsonaro reafir-
mou seu compromisso com 
a Constituição Federal, e afir-
mou que todos os Poderes da 
República têm o compromisso 
de preservar a Carta Magna, 
que completa 30 anos.

“Na democracia só exis-
te um norte que é o da nossa 
Constituição. Juntos, vamos 
continuar construindo o Bra-
sil que nosso povo merece. 
Temos tudo para ser uma 
grande nação”, disse ao decla-

rar estar feliz com o retorno 
à Casa e lembrar que os pre-
sentes na sessão ocupam car-
gos chaves capazes de mudar 
o futuro da nação.

Pela primeira vez diante 
de Jair Bolsonaro, desde que 
ele se elegeu presidente da 
República no último dia 28, o 
presidente do Congresso, Eu-
nício Oliveira (MDB-CE), disse 
ontem ter a certeza de que o 
novo governo vai honrar a de-
mocracia e a Constituição.

Ao abrir uma sessão so-
lene do Congresso Nacional 

em homenagem aos 30 anos 
da Carta Magna, o senador 
afirmou que a democracia foi 
reforçada com o último pleito 
realizado em outubro, quando 
a população elegeu novos par-
lamentares, governadores e o 
presidente e o vice-presidente 
da República.

“Tenho certeza que, com 
o governo novo e uma nova le-
gislatura, vamos honrar os que 
vieram antes de nós e continu-
ar caminhando juntos rumo a 
um futuro de prosperidade, de 
justiça e paz social, sempre sob 

a luz da democracia e da Cons-
tituição cidadã”, disse.

O parlamentar destacou 
que o futuro do país é escri-
to pela democracia e afirmou 
que a atuação cívica de gover-
nantes “cria laços em respeito 
à população”.

Segundo Eunício, na le-
tra constituinte o presidente 
eleito encontrará o “enqua-
dramento jurídico adequado 
para dar ao Brasil um ciclo 
virtuoso e permanente de 
crescimento sustentável para 
todos os brasileiros”.

Ao participar ontem da 
sessão solene em comemora-
ção aos 30 anos da Constitui-
ção Federal no Congresso, o 
presidente da República, Mi-
chel Temer, disse que a Car-
ta Magna trouxe “inegáveis” 
avanços à democracia brasi-
leira e lembrou, como depu-
tado constituinte que foi, que 
a expressão Estado Democrá-

tico, tão falada, é sinônimo de 
Estado de Direito.

Ao citar o presidente do 
Supremo Tribunal Federal, 
ministro Dias Toffoli, que 
o antecedeu Temer sinali-
zou que é simpático à ideia 
de que os representantes 
dos Três Poderes se reúnam 
frequentemente. “Sei que o 
presidente Toffoli já conver-

sou com o presidente Jair 
Bolsonaro, já conversou co-
nosco, com os membros do 
Congresso Nacional para que 
permenentemente, mensal-
mente ou bimensalmente, 
haja um encontro dos chefes 
de Poderes para que possam 
direcionar o país no caminho 
que a Constituinte de 1988 
nos indicou. Não tenho dúvi-

da que a Constituinte indicou 
o melhor caminho”, disse, ao 
destacar que “o povo é o ver-
dadeiro titular o poder”.

O presidente da República 
lembrou ainda que foi deputa-
do por 24 anos e que, para ele, 
a palavra que simboliza a ce-
rimônia é “recordação”. Neste 
sentido, disse que a Constitui-
ção jamais pode ser esquecida.

Polêmica no Congresso

Eunício propõe que o novo governo  
apresente a reforma da Previdência

O presidente do Con-
gresso Nacional, senador Eu-
nício Oliveira (MDB-CE), afir-
mou ontem que o texto da 
reforma da Previdência a ser 
analisado pelo Legislativo 
deve vir do presidente eleito.

“A reforma da Previ-
dência, ou qualquer outra, 
deve ser encaminhada ao 
Congresso pelo presidente 
eleito e pela sua equipe. Qual 
é a reforma que o presidente 
eleito deseja, qual é o senti-
mento das ruas em relação 

a esse novo Congresso para 
fazer as reformas do Brasil? 
Acho que temos que ter um 
pouco de paciência para que 
isso possa acontecer com 
tranquildade”, disse o sendor, 
ao ser questionado sobre 
possibildade de votar o texto 
que tramita na Câmara dos 
Deputados ainda neste ano.

Eunício disse que não 
tem nenhuma objeção à tra-
mitação de matérias e lem-
brou que, no caso da reforma 
da Previdência, que é uma 
proposta de emenda à Cons-
tituição (PEC), o primerio 
passo para que o tema volte 

a ser discutido é suspender 
a intervenção federal no Rio 
de Janeiro, porque a Consti-
tuição não pode ser emen-
dada nesses períodos. Ele 
lembrou que, depois disso, 
o texto precisa ser discutido 
em cinco sessões em dois 
turnos na Câmara e Senado.

O senador não quis, en-
tretanto, opinar se o Rio de 
Janeiro já está pronto para 
sair da intervenção federal, 
ressaltando que tal avalição 
cabe ao presidente Michel 
Temer e ao governador do 
estado, Luiz Fernando Pe-
zão. Sem dar detalhes do 

que ainda deve ser votado 
neste ano, Eunício afirmou 
que o Legislativo é um po-
der independente e que vai 
tocar as matérias que estão 
no Congresso Nacional.

Ele disse ainda que não 
foi procurado pelo presiden-
te eleito, Jair Bolsonaro, para 
converssar sobre a pauta de 
votações, mas sinalizou que 
pretende conversar com 
Paulo Guedes, já anunciado 
para o Superministério da 
Economia sobre a proposta 
orçamentária de 2019 que 
está em discussão no Con-
gresso.

Karine Melo
Da Agência Brasil

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Com um plenário totalmente lotado, o Congresso Nacional realizou sessão solene para homenagear o 30º aniversário da Constituição Federal
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Iniciativa visa listar medidas tomadas para punir crimes cometidos contra profissionais e coibir a impunidade

Unesco lança “Observatório 
de jornalistas assassinados”
Da AFP

A Organização das Na-
ções Unidas para  Educação, 
Ciência e Cultura (Unesco) 
lançou um “Observatório de 
jornalistas assassinados”, com 
o objetivo de listar as medidas 
tomadas para punir crimes co-
metidos contra profissionais 
da imprensa e coibir a impuni-
dade, anunciou ontem a agên-
cia da ONU.

O Observatório é uma 
“base de dados on-line” so-
bre “o estado de evolução 
das investigações judiciárias 
de cada morte de jornalis-
ta ou profissional de mídia 
listada pela Unesco desde 
1993, com base nas infor-
mações fornecidas pelo país 
no qual a morte foi come-
tida”, explica a Unesco em 
nota. Foram 1.293 mortes 
registradas pelo Observató-
rio desde 1993, “das quais 
mais de 80 só neste ano”.

Enquanto enviados es-
peciais às vezes morrem em 
campos de guerra, jorna-
listas locais que investigam 
corrupção, crime e política 
são de longe as principais 
vítimas. Eles representam 
90% dos jornalistas mortos 
em 2017, segundo a Unesco. 

Um viver pessoal

Lucena
Iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

A vida vai durando e você vai fazendo suas escolhas, 
são essas escolhas que vão tecendo a vida. As idades do 
homem são marcantes, bem definidas no ciclo vital: 
criança, adolescente, adulto jovem, adulto e velho. A 
duração dessas etapas podem  variar minimamente, to-
davia são da inconsciência, incríveis revelações da vida, 
do mundo, sem consciência das revelações do ambiente 
físico, familiar e até social.

A idade do descobrimento, do crescimento físico, 
mental e psicológico. A criança cresce reconhecendo o 
mundo, criando seu mundo e dando asas a imaginação, 
vai fixando suas lembranças e elas são um tesouro de 
saber ao qual vai sempre recorrer, um mundo ao qual vai 
recorrentemente voltar, quanto mais distante, no tem-
po, mais perto vai ficar. 

Ainda na infância o indivíduo vai para a escola, 
intensifica sua socialização e será adestrado para o 
magnífico exercício da leitura e da escrita, conta além 
dos dedos e está alfabetizado, e terá adquirido os ins-
trumentos dos quais precisa para enfrentar o mundo e 
construir a vida.

Logo vem a adolescência, seu corpo vai se revelan-
do, o lar fica pequeno e a rua já não lhe basta.  Se revelam 
as misteriosas significações do sexo e o amigo fica mais 
importante que o parente e o enamorado mais signifi-
cativo que o companheiro, as transgressões mais esti-
mulantes que as regras e o adolescente se sente dono do 
mundo, da vida do seu destino. Cresce no conhecimento, 
se deixa invadir de cultura e a curiosidade do saber lhe 
invade a alma, o conhecimento científico lhe estimula as 
dúvidas e a busca das certezas. Descobre a liberdade e 
quer construir a independência, vai se preparando para 
o trabalho e desejando a renda.

O jovem adulto julga que está pronto para viver e até 
admite que deseja garantir a sua geração, amplia suas 
ambições e cresce sua formação para o envolvimento 
profissional e as lides do mundo do trabalho, da convi-
vência mais geral e da concorrência vital. Nesse momen-
to se cobrem os caminhos, se apresentam as oportuni-
dades e ele vai aprimorando suas escolhas,  agora com 
objetivos mais próximos, com decisões mais severas e 
definitivas, ou não.

O adulto está na vida, pronto ou se aprontando, 
na realidade em permanente formação e crescente 
aprendizagem. Ele agora é um ponto de geração, gera 
sua condição de provedor pessoal e social, pode e quer 
garantir que a espécie se perpetue. Se preparado para 
a convivência, social e laboral, vai, fazendo, nova-
mente suas escolhas, elegendo seus conceitos e con-
sagrando seus valores. Vai fazendo suas opções entre 
o ódio e o amor, a vingança e o perdão, a verdade e a 
mentira, a coragem e o medo, a lealdade e a falsidade, 
a conquista e a dominação, o trabalho e ócio, a guerra 
e a paz,  a solidariedade e a indiferença, a luta e a fuga 
dela, a saúde e a doença, entre viver e durar. Este é, o 
momento em que o ser humano produz, cria, constrói, 
justifica sua existência, torna-se senhor e agente de 
sua história, explica a raça humana e crer que uma 
energia suprema explica sua origem e seu destino é o 
da própria humanidade.

Velho é o adulto que dura no tempo, que está além 
de seu compromisso produtivo, mesmo não estando 
na ociosidade, continua vivo e vivendo, pessoa útil  no 
seu tempo, no seu meio, no seu grupo familiar e social 
e aí estará bem, quanto melhor se tenha preparado 
para isso. Envelhecer é uma arte, é um exercício de sa-
bedoria, aqui e agora como no começo, na infância, as 
mudanças são rápidas e definitivas, muda seu corpo, 
você vai ter que conviver com as mudanças, muda seu 
espaço, ele precisa ser mais simples e destravado, de-
sobstruído, muda sua convivência e a solidão é um pro-
blema ocorrente que carece de cuidado e prevenção. O 
idoso não pode renunciar à vida, mas, adaptar-se a ela, 
e adapta-la a si mesmo.

O idoso tem achaques, mas também tem vantagens, 
tem vivências, experiências, pode não nutrir muitas es-
peranças, mas saboreia boas lembranças, que por vezes 
se conservam e renovam. Assim como se estimula o Jar-
dim da Infância, se deve estimular um Condomínio Ma-
duro onde idosos pudessem dividir seu tempo, atender 
suas necessidades de saúde, lazer, locomoção, liberdade, 
trabalho, conforto, segurança, paz e companhia, sem fa-
vores, tudo custeado com seus próprios rendimentos em 
vez de se esconder na reclusão de um mundo que é só 
seu, mas não lhe assegura a vida.

Vivo uma experiências, na vida construída, que me 
inspira essa reflexão e me faz reconhecer e proclamar os 
privilegiados que somos.  Viva a Pitumirim que cresceu 
quando se partiu.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Segundo um relatório da 
diretora-geral da Unesco, Au-
drey Azoulay, sobre a seguran-
ça dos jornalistas e o perigo da 
impunidade, de 2018, “um jor-
nalista ou membro da mídia é 
morto a cada quatro dias”. 

“Essas mortes forne-
cem uma ilustração trági-
ca dos riscos enfrentados 
por muitos jornalistas no 
exercício de suas funções, 

e as últimas estatísticas da 
Unesco mostram que, em 
89% dos casos, os agentes 
desses atos ficam impunes”, 
observa a organização.

O banco de dados per-
mite que “jornalistas, pesqui-
sadores e o público em geral 
obtenham informações sobre 
jornalistas mortos e pesqui-
sem por nacionalidade, país 
de assassinato, nome, gêne-

ro, tipo de mídia e por status 
profissional”, explica. 

Esta base de dados tam-
bém fornece “informações 
sobre o andamento das in-
vestigações judiciais e, em 
muitos casos, dá acesso a 
documentos de autoridades 
nacionais sobre processos ju-
diciais para avaliar os níveis 
de impunidade em cada país”, 
acrescenta a Unesco.

Boletim de ações criminosas

Grupo terrorista ETA assume autoria 
de 758 assassinatos e 2.606 ataques

Pesquisa prevê vitória de republicanos 
nas eleições legislativas americanas

O grupo terrorista ETA 
divulgou ontem um bole-
tim e assumiu a autoria de 
758 assassinatos e 2.606 
“ações”, incluindo atenta-
dos não reivindicados até 
ontem, como o cometido 
em uma cafeteria no centro 
de Madri, em 1974.

No último Zutabe 
(como é chamado o boletim 
interno do grupo), elabora-
do em abril, mas só divulga-
do nessa terça-feira, o ETA 
classifica a ação realizada 
em 1987 no Shopping Hi-
percor, em Barcelona, como 
o “maior erro e desgraça” 
de sua história. Na ocasião, 
21 pessoas morreram e 45 
ficaram feridas.

O grupo alega, no en-

tanto, que “autoridades 
policiais e do governo to-
maram a decisão de não es-
vaziar o edifício”, segundo o 
documento, elaborado um 
mês antes de o grupo anun-
ciar a sua dissolução e que 
hoje foi publicado no jornal 
basco Gara.

O ETA também reco-
nhece três tentativas de 
atentado com míssil terra
-ar em 2001 contra o então 
presidente do governo es-
panhol, José María Aznar, 
que também saiu ileso da 
explosão de um carro-bom-
ba do grupo em 1995, quan-
do ele era líder da oposição.

Em contrapartida, o 
grupo rejeitou a autoria do 
que definiu como “falsos 
atentados”, como o incêndio 
do Hotel Corona de Aragón, 

em Zaragoza, que deixou 83 
mortos em 1979.

Fim de atividades
O grupo terrorista de-

clarou o fim definitivo da 
atividade armada em 2011, 
após cinco décadas de 
atuação na Espanha, e em 
maio deste ano anunciou a 
dissolução. Embora o ETA 
calcule em 758 o número 
de pessoas mortas em suas 
ações, o Ministério de Inte-
rior da Espanha considera 
que houve 853 mortes.

O ETA admite 2.606 
atentados, que o grupo cha-
ma de “ações armadas”. Dois 
não tinham sido reivindica-
dos até hoje: o assassinato 
de três pessoas que teriam 
sido confundidas com poli-
ciais em Tolosa, em 1981, e 

a explosão de uma cafeteria 
da Rua do Correio, em Ma-
dri, em 1974.

Entre outros fatos, o 
grupo assume que come-
teu “365 atentados contra 
a Guarda Civil”, com 186 
membros dessa corporação 
mortas; 215 contra “corpo-
rações policiais espanho-
las”, nos quais 139 agentes 
morreram; e 147 contra as 
Forças Armadas, com 101 
mortes de membros do 
Exército, além de 11 funcio-
nários civis da Marinha.

No texto publicado pelo 
Gara, o ETA descreve a sua 
trajetória “a partir de uma 
perspectiva basicamente 
operacional”, embora inclua 
a declaração de “reconheci-
mento do dano causado que 
divulgou em 8 de abril”.

A pesquisa de intenção 
de voto do instituto Gallup 
prevê que o Partido Republi-
cano manterá o controle da 
Câmara dos Representantes 
nas eleições legislativas que 
ocorrem nesta ontem  nos 
Estados Unidos.

De acordo com o levan-
tamento, 50% dos america-
nos disseram acreditar que 
os republicanos continuarão 
sendo maioria na Câmara, 

enquanto 44% opinaram que 
os democratas assumirão o 
controle pela primeira vez 
desde 2010.

Essa diferença de apenas 
seis pontos é a menor desde 
que a pesquisa começou a ser 
feita, em 1946. Segundo a em-
presa, o resultado só poderia 
ser comparado aos oito pon-
tos de margem do estudo ela-
borado naquele ano, quando 
os republicanos ganharam na 
Câmara dos Representantes.

Um possível triunfo re-

publicano seria um cenário 
preocupante para 81% dos 
democratas, enquanto 64% 
daqueles que se definem 
como republicanos expressa-
ram incômodo com a proba-
lididade da oposição obter a 
maioria das cadeiras.

Quanto ao Senado, o 
Gallup afirma que 61% da 
população disse acreditar 
que os republicanos leva-
rão a melhor, enquanto 33% 
afirmaram que os democra-
tas terão maioria.

Em dados mais detalha-
dos, 87% dos republicanos 
demonstraram confiança 
que o partido conservará o 
controle do Senado, e apenas 
49% dos democratas se mos-
traram otimistas a respeito 
de uma vitória.

A pesquisa, realizada en-
tre os dias 15 e 28 de outubro, 
contou com a participação de 
1.011 adultos residentes nos 
50 estados do país e no Dis-
trito de Columbia, onde fica a 
capital, Washington.

Da Agência EFE

Da Agência EFE

Relatório divulgado pela Unesco revela que um jornalista ou integrante da mídia é morto a cada quatro dias

Foto: Reprodução/Internet



Obra de Andrea Tornielli e Gianni Valente narra os bastidores da ala ultraconservadora do Vaticano contra Francisco

Os vaticanistas Andrea 
Tornielli e Gianni Valente lan-
çaram o livro “Il Giorno del 
Giudizio” (“O Dia do Juízo”, em 
tradução livre), que narra os 
bastidores do assalto da ala 
ultraconservadora da Igreja 
Católica contra o pontificado 
de Francisco.

O volume parte do dos-
siê elaborado pelo arcebispo 
italiano Carlo Maria Viganò, 
ex-núncio apostólico em 
Washington, no qual ele acu-
sa o papa de ter ignorado de-
núncias de abuso sexual con-
tra seminaristas por parte do 
ex-cardeal norte-americano 
Theodore McCarrick, removi-
do do clero apenas em julho 
deste ano, após também ter 
sido acusado de pedofilia.

Além de julgar a denún-
cia contra Jorge Bergoglio 
como infundada, Tornielli e 
Valente narram, com base em 
documentos e testemunhos 
inéditos, as tramas de facções 
da Igreja Católica para atingir 
um pontífice marcado pelo 
progressismo.

Segundo os vaticanistas, a 

acusação de Viganò, revelada 
durante a viagem de Francis-
co à Irlanda, é uma “tentativa 
de golpe”. O papa se pronun-
ciou explicitamente sobre a 
denúncia apenas uma vez, 
quando disse que “o dossiê 
fala por si só”. “Leiam atenta-
mente aquele comunicado e 
façam o julgamento de vocês. 
Não direi uma palavra sobre 
isso”, afirmou na ocasião.

Na semana seguinte, no 
entanto, Bergoglio convocou 
orações contra as “divisões” na 
Igreja Católica e afirmou que a 
Santa Sé é alvo de “ventos con-
trários e violentos”.

Guerra ideológica
Uma guerra ideológica 

que há anos divide a Igreja 
Católica deixou os corredo-
res do Vaticano para ser tra-
vada em público. 

De um lado, estão o 
papa Francisco e aqueles que 
apoiam sua visão de uma Igreja 
mais liberal em relação a temas 
como divórcio e homossexuali-
dade. De outro, conservadores 
que criticam essa tentativa de 
abertura e temem um enfra-
quecimento da religião. 

O embate ganhou man-
chetes com a divulgação, re-
centemente, de uma carta em 
que o ex-núncio apostólico na 
capital americana, Carlo Maria 
Viganò, acusa Francisco de ter 
acobertado crimes sexuais co-
metidos pelo ex-arcebispo de 
Washington, Theodore McCar-
rick, e pede a renúncia do papa. 

O documento de 11 pági-
nas, publicado por sites religio-
sos conservadores nos Estados 
Unidos, não oferece provas, 
mas chega em um momento 
em que fiéis do mundo inteiro 
estão abalados por sucessivas 
revelações de abusos sexuais 
contra crianças cometidos du-
rante décadas por membros do 
clero em vários países. 

A carta foi divulgada 
enquanto o papa visitava a 
Irlanda, um dos países afeta-
dos. Francisco se reuniu com 
vítimas e pediu perdão por 
abusos cometidos por mem-
bros da Igreja, ritual repetido 
em outras viagens. Mas mui-
tos católicos lamentam a fal-
ta de medidas concretas e de 
uma resposta rápida aos es-
cândalos, e alguns chegaram 
a abandonar a Igreja.

Livro revela tramas na Igreja
Católica para derrubar o papa
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Da Agência Ansa

O papa Francisco enfrenta forte resistência da ala conservadora da Igreja Católica e tem o pontificado ameaçado

Foto: Reprodução/Internet
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Imposto de Renda
A Receita Federal abre nesta sexta-feira (9), a partir das 9h, 
consulta ao sexto lote da restituição do Imposto de Renda 
Pessoa Física da declaração de 2018. Página 19 Fo
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Os chamados cookies são ‘pedaços de código’ que registram dados da navegação das pessoas em celular ou computador

Fórum da Internet debate o 
uso de rastreadores em sites 

Pesquisadores e especia-
listas em tecnologias digitais 
divergiram ontem no Fórum 
da Internet no Brasil (FIB) so-
bre o uso dos chamados coo-
kies, que são pequenos ‘peda-
ços de código’ que registram 
dados da navegação das pes-
soas, tais como números de IP, 
se o aparelho é um celular ou 
um computador de mesa, as 
configurações do navegador e 
a localização da pessoa. O FIB 
é o maior evento sobre Inter-
net do país e ocorre em Goiâ-
nia até hoje (7).

Esse tipo de tecnologia é 
utilizada, em geral, por agên-
cias de marketing digital para 
que os anúncios “sigam” os 
usuários pelos sites nos quais 
navegam. Nesses casos, o 
usuário pode apagar os coo-
kies instalados. Cada navega-
dor oferece essa funcionali-
dade em determinado local 
de suas configurações. Mas 
também pode ser adotada por 
governos quando cidadãos vi-
sitam seus sites, como os po-
derosos cookies que a agência 
de inteligência dos Estados 
Unidos, a CIA, instalava nos 
computadores de quem visita-
va sua página.

No debate sobre o tema 
realizado no fórum ontem (6), 
a avaliação sobre o uso desses 
recursos técnicos opôs defen-
sores de práticas de vigilân-
cia para combate a crimes no 
ambiente online, de um lado, 
e pesquisadores e ativistas 
preocupados com riscos à pri-
vacidade e à proteção de da-
dos, do outro.

O perito em crimes ciber-
néticos Wanderson Castilho 
defendeu o uso dos cookies 
como um recurso necessá-
rio para investigar e prevenir 
esse tipo de delito. Ele relatou 
casos em que o monitora-
mento por essas tecnologias 

auxiliou forças de segurança 
a chegar a pessoas que pre-
paravam atentados terroris-
tas. Para Castilho, esse tipo de 
possibilidade justificaria a co-
leta massiva de informações 
realizada por cookies.

“O problema não está 
somente na coleta, mas no 
uso dela. Do ponto de vista 
de investigação, ela é neces-
sária. Essas troca de arquivos 
é importante para a sua nave-
gação. Da mesma forma como 
as empresas acabam sabendo 
tudo de vocês, na investigação 
queremos obter essa infor-
mação. Acabamos invadindo 
privacidade sim, para saber se 
você está cometendo delito. A 
nossa sociedade vai ficar mais 
segura a partir do momento 
em que você consegue prever, 
antecipar ataques terroris-
tas”, comentou.

Privacidade
Laura Tresca, diretora

-executiva da ONG Artigo XIX, 
que promove a liberdade de 
expressão e o acesso à infor-
mação, questionou o uso de 
cookies. Ela citou o fato de que 
a prática já está bastante dis-
seminada, com mecanismos 
permanentes e até com coo-
kies zumbi, que são reinstala-
dos nos computadores mesmo 
após o usuário apagá-los. Lau-
ra citou uma pesquisa reali-
zada pelo jornal norte-ameri-
cano Wall Street Journal, que 
mostrou que os 50 sites mais 
populares do país instalavam, 
em média, 64 cookies por pá-
gina, resultando em mais de 3 
mil arquivos com informação 
do usuário.

“Segurança muitas vezes 
é uma desculpa para imple-
mentar medidas violadoras de 
direitos fundamentais como li-
berdade de expressão e priva-
cidade. Existe Estado de Direi-
to e os direitos fundamentais 
devem ser sempre observa-
dos”, alertou.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Como são terríveis, obscuras, levianas, 
etc. e tal, as coisas que estão acontecendo 
nas áreas culturais e políticas do País, vale 
a pena transcrever trechos de “As cinco 
dificuldades para escrever a verdade”. 
       É um texto que o genial poeta e dramatur-
go alemão Bertolt Brecht (ilustração) escreveu 
em 1934). Vejam como se adapta ao Brasil de 
agora o texto escrito há 84 anos. 
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        “Hoje, o escritor que deseje combater 
a mentira e a ignorância tem de lutar, pelo 
menos, contra cinco dificuldades. É-lhe 
necessária a coragem de dizer a verdade, 
numa altura em que por toda a parte se 
empenham em sufocá-la; a inteligência de 
a reconhecer, quando por toda a parte a 
ocultam; a arte de a tornar manejável como 
uma arma; o discernimento suficiente 
para escolher aqueles em cujas mãos ela se 
tornará eficaz; finalmente, precisa de ter 
habilidade para difundir entre eles. 
        “1. É evidente que o escritor deve 
dizer a verdade, não a calar nem a abafar, 
e nada escrever contra ela. É sua obrigação 
evitar rebaixar-se diante dos poderosos, 

Dificuldades para escrever a verdade
não enganar os fracos, 
naturalmente, assim 
como resistir à tentação 
do lucro que advém de 
enganar os fracos. (...) 
        “2. A guerra 
interna, dispondo dos 
meios mais horríveis, 
pode transformar-se 
dum momento para 
o outro numa guerra 
exterior que só deixará 
um montão de es-
combros no sitio onde 
outrora havia o nosso 
continente. Esta é uma 
verdade que não admite 
dúvidas, mas é claro que 
existem outras verdades. Por exemplo: não 
é falso que as cadeiras sirvam para a gente 
se sentar e que a chuva caia de cima para 
baixo. Muitos poetas escrevem verdades 
deste gênero. Assemelham-se a pintores 
que esboçassem naturezas mortas a bordo 
dum navio em risco de naufragar. Alguns 
consagram-se verdadeiramente às tarefas 
mais urgentes, sem medo aos poderosos ou 
à pobreza, e no entanto não conseguem en-
contrar a verdade. Faltam-lhe conhecimen-

tos. As velhas superstições 
não os largam, assim 
como os preconceitos 
ilustres que o passado fre-
quentemente revestiu de 
uma forma bela. Acham 
o mundo complicado em 
demasia, não conhecem 
os dados nem distinguem 
as relações. A honestidade 
não basta; são precisos 
conhecimentos que se 
podem adquirir e métodos 
que se podem aprender. 
        “3. Aqueles que estão 
contra o fascismo sem 
estar contra o capitalis-
mo, que choramingam 

sobre a barbárie causada pela barbárie, 
assemelham-se a pessoas que querem 
receber a sua fatia de assado de vitela, mas 
não querem que se mate a vitela. Querem 
comer vitela, mas não querem ver sangue. 
Não são contra as relações de propriedade 
que produzem a barbárie, mas são contra a 
barbárie. Se se pretende dizer eficazmente 
a verdade sobre um mau estado de coisas, 
é preciso dizê-la de maneira que permita 
reconhecer as suas causas evitáveis. Uma 

vez reconhecidas as causas evitáveis, o mau esta-
do de coisas pode ser combatido.
        “4. A verdade deve ser pesada por quem a 
diz e por quem a ouve. E para nós que escreve-
mos, é essencial saber a quem a dizemos e quem 
no-la diz. Devemos não só dirigir-nos às pessoas 
que têm uma certa opinião, mas também aos 
que ainda a não têm e deviam tê-la, ditada pela 
sua própria situação. (...) Para quem escreve, é 
importante saber encontrar o tom da verdade. 
Um acento suave, lamentoso, de quem é incapaz 
de fazer mal a uma mosca, não serve. 
        “5. Aquele que fala em ‘terra’ e evoca a visão 
pastoral e o perfume dos campos favorece as 
mentiras dos poderosos, porque não fala do preço 
do trabalho e das sementes, nem no lucro que vai 
parar aos bolsos dos ricaços das cidades e não aos 
dos camponeses que se matam a tornar fértil o 
‘paraíso’. (...) Numa época como a nossa, os gover-
nos que conduzem as massas humanas à miséria, 
têm de evitar que nessa miséria se pense no 
governo, e por isso estão sempre a falar em fatali-
dade. Quem procura as causas do mal, vai parar à 
prisão antes que a sua busca atinja o governo. Mas 
é sempre possível opormo-nos à conversa fiada 
sobre a fatalidade: pode-se mostrar, em todas as 
circunstâncias, que a fatalidade do homem é obra 
de outros homens. Até na descrição de uma pais-
agem se pode chegar a um resultado conforme 
à verdade, quando se incorporam à natureza as 
coisas criadas pelo homem”.
        Nunca esquecer Brecht: “A fatalidade do 
homem é obra de outros homens”.

Jonas Valente
Da Agência Brasil

Lucas Scatolini
Da Agência Brasil

Pesquisa CNDL/SPC

Brasileiros com receio médio ou 
alto do desemprego somam 29%

Levantamento da Con-
federação Nacional dos Di-
rigentes Lojistas (CNDL) e 
do Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC Brasil) revela 
que 29% dos trabalhadores 
brasileiros têm receio mé-
dio ou alto de serem demi-
tidos. De acordo com a pes-
quisa, embora esse número 
esteja em patamar conside-
rável, o percentual de tra-
balhadores que temem o 
desemprego é inferior aos 
dos últimos três meses.

Os dados compõem o 
Indicador de Confiança do 
Consumidor de outubro, que 
não esboçou reação signifi-
cativa e ficou estável nos 42,3 
pontos ante os 41,9 pontos 
de setembro. Segundo o le-
vantamento, 36% dos entre-
vistados avaliam como baixa 

a probabilidade de demissão, 
enquanto 35% acham que 
não há esse risco. De modo 
geral, 45% dos entrevista-
dos declararam ter ao menos 
uma pessoa desempregada 
em sua residência.

Nos demais quesitos 
que fazem parte do estudo, 
oito em cada dez brasileiros 
avaliam de forma negativa 
as condições do atual cená-
rio econômico, enquanto 
17% consideram o desem-
penho regular, e apenas 2% 
enxergam o quadro de for-
ma positiva. Entre os que 
avaliam o clima econômico 
como ruim, 68% culpam o 
desemprego elevado, 58% o 
aumento nos preços, 36% as 
altas taxas de juros e 27% a 
desvalorização do real.

Sobre as expectativas 
quanto ao futuro do quadro 
econômico, 42% dos brasilei-
ros não afirmaram se as con-

dições econômicas do país es-
tarão melhores ou piores nos 
próximos seis meses, período 
que já engloba o mandato do 
novo presidente da Repúbli-
ca. De acordo com a pesqui-
sa, 21% dos entrevistados 
avaliam de forma positiva, ao 
passo que 32% estão declara-
damente pessimistas.

O desemprego e o re-
ceio de que a inflação saia do 
controle são os fatores que 
mais pesam entre os pessi-
mistas, enquanto a maior 
parte dos otimistas (43%) 
não sabe explicar as razões 
desse sentimento e 33% 
apostam em um cenário po-
lítico mais estável.

Quando a análise se 
detém na avaliação sobre a 
própria vida financeira, 45% 
dos brasileiros avaliam sua si-
tuação financeira como ruim, 
enquanto 47% classificam 
como regular, e apenas 8% 

avaliam de forma positiva. 
Para a maioria dos consumi-
dores que partilham da visão 
negativa (47%), o alto custo 
de vida é a razão mais citada. 
O desemprego fica em segun-
do lugar, citado por 41%, ao 
passo que 26% culpam a que-
da da renda familiar.

Em relação ao futuro da 
própria condição financeira, 
seis em cada dez entrevista-
dos acham que o quadro vai 
melhorar nos próximos seis 
meses, contra apenas 12% 
que acreditam em pioras. 
Há ainda 27% que se decla-
raram neutros.

Foram entrevistados 
800 consumidores a respei-
to da avaliação sobre o mo-
mento atual da economia; 
a avaliação sobre a própria 
vida financeira; a percepção 
sobre o futuro da economia 
e a percepção sobre o futuro 
da própria vida financeira. 

Dados compõem o Indicador de Confiança do Consumidor de outubro, que não esboçou reação significativa e ficou estável nos 42,3 pontos 

Foto: Ortilo Antônio
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Rompimento da barragem, que causou a maior tragédia ambiental do país, completou três anos no último dia 5

A Fundação Renova, 
entidade criada para repa-
rar os danos causados pelo 
rompimento da barragem 
da mineradora Samarco, co-
memorou na última semana 
o acordo para pagamento da 
primeira indenização a um 
atingido de Mariana (MG). 
Mas a questão pode parar na 
Justiça. É que a Cáritas, en-
tidade que assessora as víti-
mas no município, promete 
oficiar o Ministério Público 
de Minas Gerais (MPMG). 
Na sua visão, foram descar-
tados parâmetros a serem 
estabelecidos no processo 
de cadastramento, que será 
concluído apenas em janeiro 
do próximo ano.

O rompimento da bar-
ragem, que causou a maior 
tragédia ambiental do país, 
completou três anos na úl-
tima segunda-feira (5). Em 
Mariana, os distritos de 
Bento Rodrigues e Paracatu 
foram destruídos e os atin-
gidos ainda buscam a repa-
ração dos danos que envolve, 
entre outras medidas, o reas-
sentamento nas comunida-
des reconstruídas e o paga-
mento das indenizações. A 
responsabilidade recai sobre 
a Fundação Renova desde 
junho de 2016, quando ela 
foi criada conforme previsto 
em acordo firmado entre a 
União, os governos de Minas 
Gerais e do Espírito Santo, 
a Samarco e suas acionistas 
Vale e BHP Billiton.

Até então, haviam sido 
pagos aos atingidos que re-
sidiam nos distritos de Ma-
riana apenas adiantamentos 
para quem perdeu moradias 
e carros. Também receberam 
indenização familiares de al-
guns dos 19 mortos na tragé-
dia. Quem perdeu casa, por 
exemplo, recebeu R$ 20 mil. 
No entanto, é um valor par-
cial, a ser descontado quan-
do for definido o montante 
da indenização final.

“Acabamos de fechar o 
acordo com o primeiro atin-
gido, o que é uma vitória pra 
gente”, disse Andrea Aguiar 

Azevedo, diretora executiva 
de Engajamento, Participa-
ção e Desenvolvimento Insti-
tucional da Fundação Reno-
va, em entrevista à Agência 
Brasil. Segundo ela, novos 
acordos devem começar a 
ser fechados. “Estamos com 
a esperança de que pelo me-
nos 40% das famílias sejam 
indenizadas até o fim deste 
ano. E o resto até a metade 
do ano que vem”. 

A Cáritas diz que está 
ciente da movimentação, 
mas questiona a falta de 
transparência e alega ilegali-
dade. “Vamos oficiar o MPMG 
para pedir esclarecimentos 
sobre o que está sendo ga-
rantido ao atingido. Não ti-
vemos acesso ao termo. O 
atingido foi orientado, por 
exemplo, de que tem 10 dias 
para se arrepender?”, ques-
tiona Ana Paula dos Santos 
Alves, assessora técnica da 
Cáritas e coordenadora do 
processo de cadastramento 
dos atingidos de Mariana.

De acordo com ela, está 
assegurado, em âmbito judi-
cial, que a Fundação Renova 
deve aguardar a conclusão 
do cadastramento, previsto 
para janeiro. “Só vai ser um 
acordo justo se o atingido ti-
ver os parâmetros construí-
dos com sua assessoria. Ele 
precisa ter elementos para 
negociar de forma mais jus-
ta e isonômica. A Fundação 
Renova não está ajudando, 
porque é uma relação de 
desigualdade. O atingido vai 
sem orientação, mas tentado 
pela oferta econômica”. 

Etapas
Diferentemente dos 

demais municípios atingi-
dos, em Mariana a Justiça 
concedeu à Cáritas o direito 
de conduzir o processo do 
cadastramento das vítimas. 
Ana Paula explica que ele 
envolve quatro etapas e que, 
ao final, será feito um dossiê 
para cada atingido. Os docu-
mentos proporcionarão uma 
base para o processo indeni-
zatório. Com suas entregas 
em janeiro, as indenizações 
poderiam ser pagas ao longo 
de 2019.

Leo Rodrigues 
Da Agência Brasil

Pagamento de indenização 
em Mariana gera divergência

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carta de Trancoso

Procuradores divulgam documento 
em defesa da igualdade de gênero

Cerca de 200 procura-
dores da República divul-
garam um documento em 
que destacam que a equi-
dade de gêneros constitui 
expressão da cidadania e 
dignidade humana. A  Car-
ta de Trancoso foi produzi-
da durante o 35º Encontro 
Nacional das Procurado-
ras e dos Procuradores da 
República (ENPR), em 
Trancoso (BA), entre os 
dias 31 e 4 de novembro, 
que discutiu o papel do 
Ministério Público Federal 

na promoção da igualdade 
de gênero no Brasil. 

“A atuação do Minis-
tério Público Federal é es-
sencial para a promoção 
dos princípios e regras de 
direitos humanos previs-
tos na Constituição e em 
convenções e tratados dos 
quais o Brasil é signatário”, 
diz o documento.

Sem preconceito
A carta ressalta que o 

MPF “rechaça toda forma 
de intolerância, violência, 
discriminação e discurso 
de ódio, reafirmando seu 
compromisso com uma so-

ciedade plural e sem pre-
conceito em que sejam res-
peitados todos os direitos 
fundamentais de lésbicas, 
gays, bissexuais, travestis, 
transgêneros e pessoas in-
tersexuais”. 

O documento também 
pontua que é dever do Es-
tado brasileiro defender 
todas as formas de famí-
lias, “segundo uma visão 
inclusiva e plural, expres-
são direta da dignidade da 
pessoa humana”.

Mulheres
Além disso, a carta 

prevê uma maior partici-

pação das mulheres nos es-
paços de poder do próprio 
órgão. A Carta de Trancoso 
diz que, independente-
mente da regulamentação 
do tema, é importante ga-
rantir uma participação 
igualitária das mulheres 
em palestras, conferências 
e foros, nacionais ou in-
ternacionais, forças-tarefa, 
grupos de trabalho, asses-
sorias jurídicas e adminis-
trativas, chefias, comissões 
e coordenações, em nome 
da instituição e da Associa-
ção Nacional dos Procura-
dores da República, “para 
evitar o viés de grupo”.

Maiana Diniz 
Da Agência Brasil

“Fundação não pode convocar os atingidos”
Procurado pela Agência Brasil, 

o promotor do MPMG, Guilherme 
Meneghin, se surpreendeu e disse 
não ter conhecimento do pagamento 
dessa primeira indenização. Segundo 
ele, será necessário verificar o que 
está ocorrendo e, se houver alguma 
ilegalidade, poderá ser apresentado 
um questionamento judicial. “Pelo 
acordo que fizemos, a Fundação Re-
nova não pode convocar os atingidos. 
Se uma pessoa espontaneamente for 
até eles e quiser aceitar a indeniza-
ção, ela é livre para isso”.

Meneghin avalia que o dossiê 
será um instrumento importante, 
que permitirá melhor avaliação da 
proposta de indenização final. Segun-
do ele, a aplicação do cadastro pela 
Cáritas configura uma conquista dos 
atingidos, pois quando as minerado-
ras e a Fundação Renova conduziam 
esse processo, havia impactos não 
considerados que deixariam muitos 
excluídos. “Eles sempre resistiram, 
por exemplo, a pagar dano moral. E, 
em muitos aspectos, o dano moral é 
muito maior que o material. Quando 
a pessoa perde sua casa, o maior 
impacto é o psicológico”, diz.

Integrantes da comissão de atin-
gidos defendem também que todo o 

tempo perdido com reuniões sema-
nais seja passível de indenização por 
danos morais. Alguns reclamam que 
suas vidas hoje se resumem a partici-
par de longos e cansativos encontros, 
três a quatro vezes por semana.

“Passo horas em função de re-
união e não recebo nada por isso. 
Estou tentando representar a comu-
nidade, porque há muitas pessoas 
sem instrução. O que falam para eles, 
está bom. A maioria não tem nem o 
primeiro grau. Sabem só o funda-
mental para viver na comunidade”, 
diz Romeu Geraldo de Oliveira, que 
vivia em Paracatu. “Devem ter vários 
tipos de indenização, isso tem que 
ficar claro. Se pensar sobre a união 
que a gente tinha, e o fato de hoje 
estarmos em bairros separados, já 
temos um tipo de indenização. Ter 
passado a noite no meio do mato é 
outro tipo de indenização. Tudo isso 
é direito nosso”, complementa José 
do Nascimento de Jesus, conhecido 
como Zezinho do Bento, outro inte-
grante da comissão de atingidos.

A situação de Mariana vem 
sendo tratada no âmbito da Jus-
tiça estadual e diverge dos outros 
municípios da Bacia do Rio Doce 
que foram afetados, cujas ações 

foram federalizadas. Daí as espe-
cificidades. No restante da bacia, o 
cadastro está sendo produzido pela 
Fundação Renova e muitas indeni-
zações já foram pagas.

Exclusão
De acordo com o promotor 

Guilherme Meneghin, os primeiros 
critérios que haviam sido adotados 
pela Fundação Renova excluiriam 
em Mariana cerca de mil pessoas. 
“Não concordavam em indenizar 
lucro cessante de algumas atividades, 
como de apicultura, por exemplo”, 
acrescenta. Na Justiça, ficou definido 
que a Cáritas seria encarregada de 
conduzir o cadastro que elencará os 
danos sofridos por cada vítima.

Meneghin explica que o atin-
gido não é obrigado a concordar 
com a proposta apresentada pela 
Fundação Renova e pode negociar 
os valores. Em última instância, ele 
terá a possibilidade de entrar com o 
pedido de liquidação e cumprimento 
de sentença. Nesse caso, o processo 
vai diretamente para a fase de exe-
cução e caberá a um juiz fixar o valor 
que terá de ser pago de imediato, 
pois eventuais recursos não terão 
efeito suspensivo.

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

O promotor do MPMG, Guilherme Meneghin, se surpreendeu e disse não ter conhecimento do pagamento dessa primeira indenização

Paralelamente ao dos-
siê, a Cáritas vai apresentar 
uma matriz de danos, isto é, 
uma tabela com a valoração 
de cada prejuízo causado. 
Para determinar valores dos 
danos materiais, foi firmado 
um acordo com o Instituto de 
Pesquisas Econômicas e Ad-
ministrativas (Ipead), vincu-
lado à Universidade Federal 
de Minas Gerais (UFMG). Os 
prejuízos imateriais serão 
cotados por uma instituição 
que ainda será selecionada.

“Alguns atingidos nos 
procuraram dizendo que 
tinham propostas. Eu ex-
pliquei que não tinha como 
orientar. Nós só poderemos 
orientar quando tivermos o 
cadastro sistematizado e a 
matriz que ofereça parâme-
tros, porque se eles avalia-
rem que o metro quadrado 
vale x, eu vou saber se vale 

y. Neste momento, não sei 
dizer se a oferta é justa ou 
não”, explica Ana Paula.

Negociações
Na visão da Fundação 

Renova, cabe aos atingidos 
escolher se iniciam suas 
negociações com base nos 
danos já relatados no formu-
lário preliminar e no laudo 
de vistoria do cadastro ou 
se aguarda a finalização do 
dossiê. Segundo ela, o acor-
do firmado em outubro com 
o MPMG, que traz as dire-
trizes para as indenizações, 
assegura a possibilidade do 
início dos acordos indivi-
duais. “O atingido que tiver 
interesse em conhecer a pro-
posta e não concordar com o 
conteúdo apresentado, po-
derá ainda aguardar o dos-
siê da Cáritas”, diz em nota a 
Fundação Renova.

Valores dos danos materiais
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Relação estará disponível na sexta-feira e, ao todo, o Fisco pagará R$ 1,9 bilhão a 1.142.680 contribuintes

A Receita Federal abre 
nesta sexta-feira (9), a par-
tir das 9h, consulta ao sexto 
lote da restituição do Impos-
to de Renda Pessoa Física da 
declaração de 2018. O Fisco 
também abrirá consulta a lo-
tes residuais das declarações 
de 2008 a 2017.

Ao todo, a Receita paga-
rá R$ 1,9 bilhão a 1.142.680 
contribuintes. Desse total, 
991.153 declarações são do 
Imposto de Renda deste ano, 
cujo pagamento totalizará 
R$ 1,676 bilhão.

As restituições terão 
correção de 4,16%, relati-
va às declarações de 2018, a 
106,28%, para as declarações 
de 2008. Os índices equiva-
lem à taxa Selic – juros bási-
cos da economia – acumulada 
entre a data de entrega da de-
claração até este mês.

A relação dos contri-
buintes estará disponível na 
página da Receita Federal na 
internet. A consulta também 
pode ser feita pelo telefone 
146 ou nos aplicativos da Re-

ceita Federal para tablets e 
smartphones.

O pagamento será feito 
no próximo dia 16. Caso o 
valor não seja creditado nas 
contas informadas na de-
claração, o contribuinte de-
verá receber o dinheiro em 
qualquer agência do Banco 
do Brasil.

Também é possível li-
gar para os telefones 4004-
0001 (capitais), 0800-729-
0001 (demais localidades) 
e 0800-729-0088 (telefone 
especial exclusivo para de-
ficientes auditivos) para 
agendar o crédito em con-
ta-corrente ou poupança, 
no nome do declarante, em 
qualquer banco.

Wellton Máximo
Da Agência Brasil  

Receita abre consulta ao 
sexto lote de restituição do IR

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

As restituições terão 
correção de 4,16%, 

relativa às declarações 
de 2018, a 106,28%, 
para as declarações 

de 2008

A relação dos contribuintes 
estará disponível na 

página da Receita 
Federal na internet

Foto: Marcelo Casal / Agência Brasil

A Petrobras fechou o 
terceiro trimestre do ano 
com um lucro líquido de 
R$ 6,6 bilhões, resultado 
mais de 2.300% superior 
aos R$ 266 milhões obti-
dos no mesmo período no 
ano passado.

Assim, a estatal encer-
ra os primeiros nove me-
ses do ano com um lucro 
líquido de R$ 23,6 bilhões, 
crescimento de 371% em 
relação a igual período de 
2017.

O resultado reflete 
maiores margens na co-
mercialização de deriva-
dos no mercado interno 
e o aumento das expor-
tações, além da alta do 
preço do barril do óleo no 
mercado externo e da de-
preciação do real frente ao 
dólar.

Os números foram di-
vulgados ontem (6) pelo 
presidente da empresa, 
Ivan Monteiro, e indi-
cam que o Ebitda ajusta-
do (lucro antes de juros, 
impostos, depreciação e 
amortização) atingiu o re-
corde histórico de R$ 85,7 
bilhões, com margem de 
33%.

Segundo a Petrobras, 
o resultado “decorre de 
maiores margens nas ex-
portações e vendas de de-
rivados no Brasil, impul-
sionadas pelo aumento do 
Brent [petróleo cru] e pela 
depreciação do real”.

Além disso, contribuí-
ram para esse resultado 
“o aumento nas vendas de 
diesel, a disciplina de con-
trole de gastos e as meno-
res despesas com juros, 
por conta da redução do 
endividamento”.

Para Ivan Monteiro, o 
resultado só não foi ainda 

maior em razão de acor-
dos firmados em setembro  
para encerramento das in-
vestigações iniciadas nos 
Estados Unidos, abran-
gendo R$ 3,5 bilhões, o 
que reduziu os riscos para 
a estatal.

Excluindo-se esses 
acordos, bem como os 
efeitos da Class Action 
(ação coletiva), o lucro lí-
quido seria de R$ 10,3 bi-
lhões no trimestre e R$ 28 
bilhões no acumulado do 
ano. “Nossos resultados fi-
nanceiros comprovam que 
já estamos colhendo uma 
série de frutos decorren-
tes de nossa recuperação. 
É o terceiro trimestre se-
guido em que registramos 
lucro líquido”, disse o pre-
sidente da companhia.

A avaliação de Ivan 
Monteiro é que a empresa 
arrumou a casa. “A reto-
mada do nosso crescimen-
to é positiva não só para a 
Petrobras, como também 
para o país, uma vez que 
a empresa gera recursos 
para a sociedade por meio 
de tributos e participação 
nos lucros, contribuindo 
para o desenvolvimento 
do Brasil pela cadeia de 
valor do nosso negócio”, 
afirmou.

Endividamento
Outro ponto abor-

dado pelo presidente da 
estatal como positivo en-
volve a redução contínua 
e segura do endividamen-
to da empresa. Segundo 
os números divulgados, 
o endividamento líquido 
da companhia caiu 14% 
nos primeiros nove meses 
deste ano em relação a de-
zembro do ano passado, 
atingindo US$ 72,9 bilhões 
em setembro último, “o 
menor nível desde 2012”, 
disse Monteiro.

Petrobras tem lucro 
no terceiro trimestre

Tesouro Nacional

Dívida de estados e municípios 
com a União chega a R$ 908 bi

 
O Tesouro Nacional pro-

pôs ontem (6) medidas que 
podem ser executadas para 
tornar mais rígidas as regras 
de financiamento e reduzir o 
endividamento de estados e 
municípios. No ano passado, 
a dívida bruta dos estados e 
municípios com a União che-
gou a R$ 908 bilhões, con-
forme dados apresentados 
no documento Exposição da 
União à Insolvência dos Entes 
Subnacionais.

Entre 2010 e 2016, as re-
ceitas primárias dos estados 
mantiveram-se praticamente 
estáveis. Por outro lado, no 
período, as despesas obri-
gatórias com pessoal ativo 
e inativo cresceram em 6,5 
pontos percentuais. Somando 
isso ao custeio, o conjunto de 
despesa avançou 9,9 pontos 
percentuais sobre a receita 
disponível para os estados.

De acordo com o Te-
souro, durante a década de 
1990, a situação deficitária 
dos entes subnacionais levou 

a União a editar diversas leis 
para trazer alívio financei-
ro aos estados e municípios. 
Após anos de baixo cresci-
mento econômico e elevada 
inflação, as sucessivas medi-
das alcançaram o seu obje-
tivo, embora tenha sido ne-
cessário um refinanciamento 
dos entes subnacionais por 
parte da União da ordem de 
R$ 630 bilhões em 2017.

“Hoje, novamente, di-
versos entes federados estão 
desequilibrados financeira-
mente e estão em busca de 
alívio financeiro no curto 
prazo. Esse desequilíbrio é 
fruto do aumento dos gastos 
obrigatórios, especificamente 
dos gastos com pessoal”, diz 
o estudo. Entre 2005 e 2016, 
a média do crescimento real 
com gasto de pessoal, ativos 
e inativos, para os estados foi 
de 57%; em cinco estados a 
variação real desse gasto total 
com pessoal per capita ultra-
passou os 80%. A título de 
comparação, o PIB (Produto 
Interno Bruto) real cresceu 
52,61% no mesmo período.

“Essa tendência de 

crescimento do comprome-
timento da receita dos es-
tados com pessoal tende a 
prejudicar o funcionamento 
dos serviços básicos dos go-
vernos estaduais, uma vez 
que restam cada vez menos 
recursos para a execução 
de políticas públicas (que 
envolvem gastos com mão 
de obra de terceiros, inves-
timentos, material de con-
sumo, entre outros)”, diz o 
texto do Tesouro Nacional.

De acordo com o órgão, 
até o momento, as medidas 
tomadas apenas oferecem 
alívio no curto prazo, e a ex-
pectativa de médio prazo é 
o aumento do desequilíbrio 
fiscal. Apesar da atuação do 
governo Federal para reduzir 
o risco de insolvência, como 
as renegociações de dívidas e 
a reformulação do Sistema de 
garantias da União, algumas 
fragilidades ainda persistem.

Entre os problemas lis-
tados pelo Tesouro estão a 
concorrência por garantia 
subnacional, a judicialização 
das relações entre a União e 
os demais entes federados, a 

ausência das reformas fiscais 
estruturais e as divergências 
contábeis existentes entre 
os Tribunais de Contas es-
taduais, que acabam por re-
duzir a efetividade da Lei de 
Responsabilidade Fiscal.

Propostas
Segundo o Tesouro, 

competem ao Senado o es-
tabelecimento de limites e 
condições para regular o 
endividamento dos estados 
e a concessão de garantias 
da União, entretanto, as re-
ferências máximas estabe-
lecidas não são efetivas para 
evitar a contratação de dívi-
das por entes que apresen-
tam situações fiscais frágeis. 
A primeira proposta é a de 
rever esses limites.

Outro ponto que de-
manda atenção, segundo o 
Tesouro, é a prática dos en-
tes subnacionais de ofertar 
o mesmo fluxo de receitas 
próprias e de transferências 
como garantia de pagamen-
to a credores distintos, espe-
cialmente a União e as insti-
tuições financeiras. 

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

Andreia Verdélio
Da Agência Brasil  

ANP assina hoje 12 contratos da 15a 
Rodada de Licitações, ocorrida em março

 
A Agência Nacional do 

Petróleo, gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP) realiza 
hoje (7), no JW Marriott Ho-
tel Rio de Janeiro, a segunda 
etapa de assinatura de con-
tratos relativos à 15ª Roda-
da de Licitações, ocorrida 
em março deste ano. Serão, 

ao todo, 12 contratos assina-
dos, envolvendo 10 empre-
sas.

No dia 11 de setembro, 
também no Rio de Janeiro, 
a ANP realizou a primeira 
etapa de assinatura de con-
tratos relativos à 15ª Roda-
da de Licitações. Ao todo, 
foram assinados dez contra-
tos, envolvendo cinco em-
presas: Equinor Brasil Ener-

gia; ExxonMobil Exploração 
Brasil; Petrobras; QPI Brasil 
Petróleo; e Shell Brasil Pe-
tróleo.

A Rodada
Na 15ª Rodada de Lici-

tações, no modelo de conces-
são, foram arrematados 22 
blocos. Com bônus de assi-
natura R$ 8 bilhões, a roda-
da conseguiu transferir para 

as empresas 32% das áreas 
ofertadas.

O resultado levou o di-
retor-geral da ANP, Décio 
Oddone, a classificar o leilão 
como “um sucesso”, mes-
mo com a retirada de dois 
blocos. O ágio médio foi de 
621,91% e as áreas arrema-
tadas vão gerar investimento 
mínimo de R$1,222 bilhão, 
segundo Oddone.

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil  
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 Lançamento - Hoje tem lançamento da cole-
ção “Encanto”, a partir das 10h, e durante todo o 
dia, na loja Calzature, do Manaíra Shopping. Fá-
tima Lisboa recebe convidadas para mostrar as 
tendências para o verão 2018-19, que traz uma 
pluralidade de estilos cheios de personalidade, 
entre eles  o minimalismo, psicodelia tropical e 
energia glam. Plástico ou vinil transparente estão 
com tudo. E para quem gosta do estilo natural, a 
marca apostou em tramas naturais para bolsas e 
sapatos com corda, cortiça, palha e juta em har-
monia com o glamour de outros materiais de cou-
ros e estampas. 

Dr. Pet - Alexandre Rossi, o Dr. Pet, e sua ca-
delinha Estopinha, estarão presentes no even-
to Pet Weekend, totalmente dedicado aos ani-
mais de estimação, e que acontece neste 
sábado, 10, e domingo, 11, no Mangabeira 
Shopping. O Dr. Pet faz palestra na sexta, 9, às 
19h, sobre Comportamento Animal. A entrada 
é um quilo de ração para cão ou gato, que será 
doada para as Ongs de proteção animal. O 
evento tem o apoio do Sebrae e da empresa 
Cão Cidadão.

Ui!
 

A Paraíba vai 
participar da 30a 
edição do Festuris 
Gramado - Feira 
Internacional de 
Turismo, considera-
da uma das maio-
res feiras de turis-
mo do país.

A Festuris começa 
nesta quinta, 8, e 
vai até sábado, 11, 
na Serra Gaúcha. 

Roberta Formiga Vieira, do canal Vida Arretada, com a atriz Zezita Matos

O ator Marco Pigosi, que deixou a Rede Glo-
bo para atuar em produções para a Netflix,  é o 
convidado especial da marca Colcci para o lan-
çamento da coleção Verão 2019, hoje, às 19h30, 
na loja do Manaíra Shopping, em João Pessoa. 
A Colcci, uma das principais marcas de roupas e 
acessórios do país, vai mostrar uma coleção com 
muito jeans com cara de verão e vestidos com 
estampas sofisticadas, exaltando a natureza. Os 
tênis estão em alta, e também vem com muito 
brilho, toque dos anos 80.

O cineasta paraibano André Morais foi indi-
cado para o prêmio de Melhor Direção pelo filme 
Rebento, no 30 Festicini - Festival Internacional de 
Cinema Independente, que acontece na próxima 
semana, em São Paulo. Nada menos do que qua-
renta e duas produções, de oito países, estão na 
disputa pelo troféu. André é o único representante 
brasileiro nessa categoria. E a Paraíba vai bem: 
duas paraibanas foram indicadas ao prêmio de 
Melhor Atriz Coadjuvante no mesmo festival: Ze-
zita Matos, atuando em Rebento, e Verônica Ca-
valcanti, com o filme O Barco de Petrus Cariry.

Lançamento

Cinema paraibano

Alcirene Borges, 
Alexandre Costa de 
Luna Freire, Bruno 
Trigueiro de Araújo, 
Carlos Barbosa,
Cecília Miranda, 
Cristina Pacheco 
Medeiros, Cryselide 
Barros, Elisabete Freitas 
Lyra, Eliú Luna Go-
mes, Heriko Lucena, 
Iedo Andrade, Lauro 
D’Almeida, Luiz Hugo 
Guimarães Filho, 
Maria de Fátima Alves 
Miranda Sá, Maria 
Francisca Aquino Gou-
vêa, Romero Calzava-
ra, Wildson Lucena e 
Zenilda Melo Dantas 
Carneiro. 

PARAbénS

Foto: Arquivo pessoal

HOMEnAgEnS

ÍCOnE

QUALiDADE

A estilosa e irreverente 
escritora Irene Dias Caval-
canti, ícone feminino da 
literatura erótica, lança, 
nesta quinta-feira, 8, às 
19h30, no Centro Cultural 
da Energisa, o livro “O pa-
lhaço azul”. É um romance 
que se passa numa cidade 
do interior nordestino num 
ambiente circense. Irene 
é autora de obras como 
“Eu, mulher, mulher”, “Li-
rerótica”, “O médico e a 
noviça”, “A menina do ve-
lho senhor” e “O amor do 
reverendo”. Badalação das 
boas, que deve reunir mui-
tos intelectuais da capital e 
de Campina Grande, onde 
Irene morou. 

Neste sábado, 10, e do-
mingo, 11, às 20h, no Tea-
tro Santa Roza, em cartaz 
a comédia “Ela pega pelo 
pé”, com direção geral 
de Humberto Lopes. As 
apresentações marcam 
o encerramento da tem-
porada de 2018 do curso 
de formação teatral da 
Fundação Espaço Cultural. 
Trata-se de uma criação 
coletiva com orientação do 
dramaturgo paraibano Tar-
císio Pereira, que resultou 
um texto original e diver-
tido. Há quase 30 anos, a 
Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba tem formado 
atores e atrizes de excelen-
te qualidade.

Diretor técnico do Sebrae PB, Luiz Alberto Amorim, com o sócio 
fundador do HUB 360, Tiago Costa,  na abertura da Semana 
Global do Empreendedorismo 

Nova diretoria da ABIH PB em reunião recente 

O médico e escritor Astênio Fernandes e Ione, em evento social

A nova diretoria da Associação Brasileira de 
Hotéis da Paraíba- (ABIHPB) vai apresentar um 
diagnóstico da indústria hoteleira na Paraíba. Os 
representantes da ABIH PB vão visitar as autorida-
des vinculadas ao turismo para juntos encontrar 
soluções que possam contribuir com o desenvol-
vimento do destino Paraíba, que possui sol, mar, 
praias lindas e oferece emprego e renda. Com-
põem a nova diretoria Gustavo Paulo Neto (Ho-
tel Corais de Tambaú), Daniel Machado (Verde-
green), Thiago Fortes (Slaviero Essencial Solmar), 
Ricardo Lins (Littoral), Rodrigo Pinto (Caiçara) e 
Henrique Brazil (Littoral), Samir Youssef (Verde-
green), Manuelina Hardman (Hardman), Francis-
co Evangelista (Cabo Branco Atlântico) e Marina 
Prado (Slow Hostel).

na Academia

Destino Paraíba
A Academia de Cordel 
do Vale do Paraíba 
junto com o Tribunal 
de Contas do Estado 
faz homenagem ao 
nosso criativo artista 
Régis Soares, char-
gista, cartunista e 
caricaturista. Também 
recebe a honraria Sven 
Peterke, professor de 
Direitos Humanos da 
UFPB, autor do Manual 
de Direitos Humanos 
Internacionais. Será no 
Espaço Cultural Ariano 
Suassuna, anexo ao 
TCE, durante o Sarau 
“Poemas e Cantos da 
Cidade”, no dia 7 de 
dezembro.

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo pessoal

scosta.dandara@gmail.com

MADRE TERESA DE CALCUTá JOSÉ LINS DO RêGOmeioColuna   do

Por Rosa Aguiar

 Se chove, tenho saudades 
do sol, se faz calor, 

tenho saudades da chuva                                                                                                                                           

 Por vezes sentimos que aquilo 
que fazemos não é senão uma gota 
de água no mar. Mas o mar seria 

menor se lhe faltasse uma gota                                                                                                                                           

A Confraria Sol das Letras  anuncia que nesta 
quinta-feira, 8, o encontro é pra lá de especial: 
o escritor Itapuan Botto Targino vai ser homena-
geado pelo jornalista e acadêmico Abelardo Ju-
rema com a entrega do Troféu Solito, haverá o 
lançamento dos livros “Tudo é real no Vale do 
Riacho Manso”, de Gelza Rocha, “O pacto de 
Shopenhauer com o diabo” de Washington Ro-
cha e “Engorde e seja feliz” de Maristela Alvez. 
Em seguida haverá um debate em torno da per-
sonagem Diadorim, da obra de Guimarães Rosa, 
coordenado pela acadêmica  Ângela Bezerra de 
Castro. O evento vai contar ainda com apresen-
tação de violão clássico de Janilson Filho e mos-
tra da artista Célia Gondim. Às 17h30, na Aca-
demia Paraibana de Letras.
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Esportes

Este será o jogo de ida das duas equipes de melhor campanha da competição e vale uma vaga para as finais

Atlético-PR e Flumi-
nense se enfrentam hoje, às 
21h45, na Arena da Baixa-
da, pelo jogo de ida da se-
mifinal da Copa Sul-Ameri-
cana e colocam em choque 
as melhores campanhas 
da competição. Os times 
brasileiros têm o mesmo 
número de vitórias, mas a 
equipe carioca leva vanta-
gem por ter perdido ape-
nas uma vez, enquanto o 
clube paranaense tem duas 
derrotas.

Os números dos semi-
finalistas brasileiros são 
bem parecidos. O Tricolor 
sai na frente até aqui, mas 
por muito pouco. Em oito 
partidas, foram seis vitó-
rias, um empate e uma der-
rota. O Furacão, por outro 
lado, tem as mesmas seis 
vitórias e duas derrotas.

Na defesa e no ataque, 
os clubes também tiveram 
desempenhos semelhan-
tes. O time carioca marcou 
12 vezes e sofreu três gols 
(saldo 9), com a melhor 
defesa entre os semifina-
listas, enquanto o time 
Rubro-Negro balançou as 
redes em 15 oportunida-
des, tendo o melhor ataque 
do torneio, com cinco gols 
sofridos (saldo 10). Nikão 
e Pablo, com três gols, e 
Digão, Gum e Pedro (le-
sionado), com dois, são os 
principais marcadores de 
cada time.

A trajetória de cada 
um até a semifinal passa 
por momentos marcantes. 
O Fluminense, na primeira 
fase contra o Nacional Po-
tosí, da Bolívia, saiu com 
boa vantagem de 3 a 0, mas 

Globo Esporte

Furacão encara o Flu pela 
semifinal da Sul-Americana

Paraibano 2019
Botafogo já tem uma proposta para apresentar no conselho 
arbitral, que ainda não tem data confirmada pela FPF. A 
competição começará em janeiro. Página 21
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quase se complicou na par-
tida de volta ao sofrer sua 
única derrota no torneio, 
por 2 a 0, e com bastante 
sofrimento até o apito final. 
Após duas classificações 
tranquilas diante de De-
fensor e Deportivo Cuen-
ca, com quatro vitórias, o 
time voltou a ter trabalho 
nas quartas de final frente 
ao Nacional, do Uruguai, 
carimbando a passagem 
de fase com vitória heróica 
fora de casa por 1 a 0 após 

tropeçar por 1 a 1 no Nilton 
Santos.

O Atlético-PR, dian-
te de Newell’s Old Boys, 
da Argentina, e Peñarol, 
do Uruguai, com vitórias 
e atuações brilhantes, fo-
ram os pontos altos dentro 
da Sul-Americana. O time 
paranaense fez 3 a 0 na 
equipe argentina em casa e 
goleou o tradicional clube 
uruguaio por 4 a 1 fora de 
casa. Nas quartas de final, 
entretanto, também teve 

sufoco. O Furacão passou 
pelo Bahia com desempe-
nhos irregulares, vencendo 
por 1 a 0 na Arena Fonte 
Nova e perdendo por 1 a 0 
na Baixada, e classificado 
nos pênaltis por 4 a 1. No 
total, a equipe baiana teve 
três gols anulados, dois 
com auxílio do VAR, em Sal-
vador, e um por falta duvi-
dosa antes do gol, quando 
as partidas estavam 0 a 0.

Outra curiosidade é 
de que ambos começaram 

com um técnico e termina-
rão com outro. Abel Braga 
saiu para a vinda de Marce-
lo Oliveira no Flu. Fernando 
Diniz caiu para a entrada 
de Tiago Nunes, então trei-
nador dos aspirantes do 
Rubro-Negro.

Furacão e Tricolor pos-
suem sete participações na 
Sul-Americana. A melhor 
campanha atleticana foi 
em 2006, quando também 
chegou à semifinal, mas foi 
eliminado pelo Pachuca, do 

México, com derrotas por 1 
a 0 na Baixada e 4 a 1 no Es-
tádio Hidalgo.

O Fluminense foi fi-
nalista em 2009, mas fi-
cou com vice-campeonato 
contra o carrasco LDU, do 
Equador, ao ser derrotado 
por 5 a 1 no Estádio Casa-
blanca e vencer por 3 a 0 no 
Maracanã. O time equato-
riano também tinha ficado 
com o título contra a equi-
pe brasileira em 2007, pela 
Taça Libertadores.

O presidente do Boca 
Juniors, Daniel Angelici, e 
também o do River Plate, 
Rodolfo D’Onofrio, se reu-
niram com o mandatário da 
AFA (Associação Argentina 
de Futebol), Clausio Chiqui 
Tapia, e definiram que as 
finais da Libertadores 2018 
terão torcida única nos dois 
jogos em Buenos Aires.

A definição de que as 
finais da Libertadores 2018 
terão torcida única contra-
ria o pedido do presidente 
da Argentina, Mauricio Ma-
cri, que tinha o desejo que 
a “final histórica” pudesse 
mostrar “maturidade e paz” 
entre as torcidas rivais, e 
também da ministra da Se-
gurança, Patricia Bullrich. A 
decisão de ter apenas torce-
dores mandantes, no entan-
to, já era esperada.

Os dirigentes ainda 
anunciaram uma mudan-
ça com relação aos horá-
rios dos jogos. Estava pre-

Finais entre Boca e River serão apenas com torcida única

visto que a bola rolasse às 
16h no horário local (17h 
de Brasília) nas duas parti-
das, mas um pedido de uma 
agremiação que defendem 
os jogadores argentinos fez 

com que os duelos passas-
sem para as 17h no horário 
local (18h no primeiro jogo 
e 17h no segundo, horário 
de Brasília), por conta do 
início do horário de verão, 

que será no dia 15 de no-
vembro.

O primeiro confronto 
será em La Bombonera, casa 
do Boca Juniors , neste sába-
do, dia 10. Já a volta, no Mo-

numental de Núñez, domínio 
do River Plate , está marcada 
para o dia 24, também sába-
do. Esta será a primeira vez 
que as finais da maior com-
petição sul-americana não 

será disputada durante a 
semana à noite.

Além disso, esta será 
a última edição do torneio 
sul-americano com duas 
partidas na final. A partir 
do ano de quem, a Conme-
bol adotará um modelo de 
decisão igual ao da Liga 
dos Campeões e a decisão 
será disputada em partida 
única, em campo neutro e 
está marcada para Santia-
go, no Chile.

De qualquer forma, 
as finais da Libertadores 
2018 terão torcida única. 
Ao todo, Boca Juniors e 
River Plate já se enfrenta-
ram 28 vezes em competi-
ções da Conmebol, com 10 
vitórias para os Xeneizes, 
oito para Los Millonarios e 
dez empates. Se o Boca sa-
grar-se campeão, iguala-
rá o Independiente como 
maiores vencedores, com 
sete títulos. Se der River, 
a equipe chegará ao quar-
to título e se deixará três 
brasileiros para trás, se 
igualando ao Estudiantes.

Devido a grande rivalidade entre as duas torcidas, as finais da Libertadores entre Boca e River serão disputadas com apenas uma torcida nos estádios

Jogando na Arena da Baixada, que tem um campo de gramado sintético, o Atlético-PR tem um retrospecto muito bom e vem derrotando seus adversários independentemente da competição

Foto: Carla Larini/Fotográfico/Estadão Conteúdo

Foto: Divulgação AFA
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Sérgio Sette Câmara, mineiro de 20 anos, participará de testes na equipe com o carro da próxima temporada

A McLaren confirmou 
nesta terça-feira a contrata-
ção do piloto brasileiro Sér-
gio Sette Câmara para seu 
programa de jovens pilotos. 
Com isso, o mineiro de 20 
anos participará de testes 
com o carro de Fórmula 1 da 
equipe, além de sessões de 
simulador. O GloboEsporte.
com havia informado da imi-
nência do acordo no dia 19 
de outubro.

“Era meu sonho um dia 
me tornar piloto de Fórmula 
1, e gostaria de agradecer à 
McLaren por me dar essa in-
crível oportunidade. Meu de-
sejo é me integrar à equipe 
e trabalhar o mais próximo 
possível deles; ouvir, apren-
der e ajudar a desenvolver 
como um piloto, assim como 
apoiar a McLaren” disse o 
brasileiro.

Na equipe inglesa, Set-
te Câmara será chefiado por 
outro brasileiro, Gil de Fer-
ran, que assumiu este ano o 
cargo de diretor esportivo.

“Estamos muito felizes 
em receber Sérgio na McLa-
ren e no nosso programa de 
jovens pilotos. Temos acom-
panhado seu progresso há 
algum tempo e acreditamos 
que ele é um jovem talento 
promissor, com um poten-
cial real. Estamos ansiosos 
para trabalhar com ele para 

Globoesporte

CBV

McLaren confirma brasileiro
como piloto de testes na F-1

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Com uma campanha irretocável, o Fortaleza 
carimbou sua passagem para a elite do futebol 
nacional neste final de semana. O Tricolor cearen-
se venceu o Atlético-GO por 2 a 1, e está cada vez 
mais perto de conquistar o título da Série B.

A volta à Série A acontece em um momento es-
pecial da história do Fortaleza, já que o clube ainda 
celebra os 100 anos de fundação, comemorados no 
mês passado, e há um ano deixava para trás oito 
anos consecutivos de disputa da Terceira Divisão 
brasileira, o pior momento da história do clube.

O Tricolor do Pici nesta temporada construiu 
uma campanha que desde cedo deu indícios do 
favoritismo para ficar com uma das quatro vagas de 
classificação. Um grupo competitivo foi montado e 
comandado por Rogério Ceni, um nome nacional 
que aceitou, pela primeira vez na história profis-
sional dele, trocar de clube.

 Rogério Ceni, que foi ídolo no São Paulo como 
jogador, não teve o mesmo desempenho no co-
mando do Tricolor do Morumbi, como técnico. De-
mitido, foi convidado para comandar o Fortaleza. 
Acertadas as bases, o técnico Rogério Ceni come-
çou a escrever uma história vitoriosa à frente do 
Tricolor cearense. O Leão esteve no G4 de ponta 
a ponta na competição e foi além. Das 34 rodadas 
que precisou para confirmar acesso antecipado à 
elite do futebol brasileiro, liderou 32, sendo 30 de 
modo consecutivo. Está na história como o time 
nordestino que por mais tempo geral e consecuti-
vo ocupou o 1º lugar da Segundona.

O sucesso em campo se refletiu na arquiban-
cada, tanto pela presença de público jogo a jogo 
quanto pelo crescimento enorme do programa de 
sócios-torcedores do Fortaleza, que ultrapassou a 
barreira dos 24 mil associados.

Essa sintonia entre diretoria, comissão técni-
ca, jogadores e torcida deu muito certo, e o resul-
tado não poderia ser outro, senão, sucesso ao fim 
da temporada, que ainda pode ser coroada com o 
título de campeão brasileiro da Série B.

A torcida do Tricolor cearense tem motivos 
de sobra para bater no peito e dizer: “Respeite a 
“polícia”.

Com a mão na taça
Mais líder do que nunca, o Palmeiras aumen-

tou ainda mais as chances de vestir a faixa de 
campeão. Na verdade o Verdão só perde esse título 
pra ele mesmo. Senão vejamos: A 5 pontos do vice 
e a 6 do Flamengo, a equipe de Felipão só precisa 
manter essa “pegada” que não vai dar pra  nin-
guém. Afinal, só faltam 6 rodadas, o título é logo alí 
para o Palmeiras. 

É só esperar pra ver.

Respeite a
“polícia”

Maradona
maradonapb@yahoo.com.br

Fernando

Bola cheia

Bola murcha

Para a arbitragem brasileira que rodada após 
rodada vem prejudicando por demais algumas equi-
pes na Série A do Brasileiro. A vítima desta feita foi o 
Atlético Paranaense, que viu o empate contra o Inter se 
transformar em derrota, graças um pênalti “mandra-
ke”, marcado nos acréscimos. Não vejo a hora do VAR 
começar a corrgir estas injustiças.

Quem viver verá.

Para o menino Vinicius Junior, que aos poucos vem 
se firmando no Real Madrid, e o que era promessa vem 
se transformando em realidade. É o talento do futebol 
brasileiro cada vez mais revelando o que temos de 
melhor, craque.

desenvolver suas habilidades 
como um piloto completo, 
enquanto temos seu apoio 
em nossas operações de cor-
rida” disse Gil.

Depois de disputar cate-
gorias como a Fórmula 3 Bra-
sil e a F3 Europeia, Sette Câ-
mara subiu para a Fórmula 2 
no ano passado e conquistou 
sua primeira vitória, em Spa-
Francorchamps (Bélgica). 
Em 2018, pela equipe Carlin, 
o mineiro subiu oito vezes ao 

pódio e é o sexto no campe-
onato.

Este ano, Sette Câma-
ra é companheiro de equipe 
do inglês Lando Norris, que 
já fazia parte do programa 
de jovens da McLaren e será 
titular da equipe inglesa na 
próxima temporada.

Todos os três brasileiros 
campeões mundiais de Fór-
mula 1 correram com carros 
da McLaren. Emerson Fittipal-
di foi bicampeão em 1974 pi-

lotando o famoso modelo M23. 
Quatro anos depois, Nelson 
Piquet participou de três cor-
ridas com um carro McLaren 
alugado pela BS Fabrications.

Mas a grande lembrança 
do torcedor brasileiro em re-
lação à McLaren é do período 
em que a equipe tinha Ayrton 
Senna. Pela equipe inglesa, o 
brasileiro conquistou 35 vi-
tórias e os seus três títulos 
mundiais, em 1988, 1990 e 
1991.

Saquarema

Paraíba marca presença em mais
uma edição do Vôlei Master no Rio

O principal torneio 
de voleibol para vetera-
nos no Brasil começa no 
próximo sábado. O Vôlei 
Master chega pela 15ª vez 
ao Centro de Desenvolvi-
mento de Voleibol (CDV), 
em Saquarema (RJ), para 
oito dias de muita diver-
são, confraternização e 
disputas acirradas entre 
os apaixonados da modali-
dade. Nas oito quadras do 
ginásio do CDV estarão em 
ação mais de 1.900 atletas 
no evento organizado pela 
Confederação Brasileira 
de Voleibol (CBV) e a Pa-
raíba marcará presença 
uma uma equipe.

A competição será di-
vidida em 16 categorias: 
35+, 40+, 45+, 50+, 55+, 
59+ e 63+ tanto no femini-
no quanto no masculino, e 
67+ e 70+ apenas entre as 
mulheres. Serão 185 equi-
pes de 16 estados diferen-
tes além de representan-
tes de Peru e Argentina

A competição come-
çará com os torneios de 
quadra das categorias 
35+, 45+ e 55+. As ativi-
dades irão até a próxima 
terça-feira (13). As de-
mais categorias entram 
em ação entre os dias 14 
e 17 de novembro. Por ser 
o estado sede da compe-

tição o Rio de Janeiro é o 
que tem o maior número 
de representantes com 
73 times. As demais uni-
dades da federação pre-
sentes são: Ceará (quatro 
equipes), Distrito Fede-
ral (17 equipes), Espírito 
Santo (12 equipes), Goiás 
(quatro equipes), Minas 
Gerais (20 equipes), Mato 
Grosso (duas equipes), 
Pará (três equipes), Paraí-
ba (uma equipe), Paraná 
(sete equipes), Rio Grande 
do Sul (nove equipes), São 
Paulo (19 equipes), To-
cantins (uma equipe), Ala-
goas (duas equipes), Bah-

ia (cinco equipes) e Santa 
Catarina (duas equipes).

Na preferência dos ins-
critos está a categoria 40+ 
feminina com 24 equipes, 
seguida do 40+ masculi-
no com 22. O 35+ e o 45+ 
masculinos contam com 19 
times, enquanto o 45+ e o 
50+ feminino terão 18.

Além das disputas 
acirradas nas quadras de 
areia e do ginásio, que 
acontecem diariamente, o 
CDV oferece uma grande 
estrutura de entreteni-
mento, alimentação e la-
zer para os atletas e visi-
tantes que passarão pelo 

Vôlei Master ao longo dos 
oito dias de evento.

A competição tam-
bém serve para movimen-
tar a economia da cidade 
de Saquarema, na Região 
dos Lagos no litoral flu-
minense, que considera 
a competição como prin-
cipal evento do calendá-
rio municipal. Uma equi-
pe de aproximadamente 
100 profissionais entre 
árbitros, delegados, pres-
tadores de serviços e co-
laboradores da CBV tra-
balharão para que o Vôlei 
Master 2018 seja mais um 
grande sucesso.

Sérgio Sette Câmara concretiza seu grande sonho na equipe inglesa. Hoje ele está disputando a Fórmula 2

Equipes masters de todo o Brasil vão disputar entre os dias 10 e 17 deste mês em Saquarema, no Rio

Foto: Alex Farias | Quick Comunicação
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Trabalho de Jair Ventura segue questionado e números são inexpressivos diante da ameaça de rebaixamento

A derrota do Corinthians 
por 1 a 0 para o Botafogo no 
último domingo, no Engenhão, 
mostrou a ineficiência do time, 
principalmente no ataque. O 
resultado é normal, mas o de-
sempenho liga o sinal de alerta 
para a fase final do Campeona-
to Brasileiro.

O Timão mostrou pos-
tura defensiva até levar o gol 
de Lindoso, aos 28 minutos. 
Com a desvantagem, preci-
sou ir para o ataque – e não 
soube como fazer. A equipe 
abusou dos cruzamentos e 
logo no início do segundo 
tempo viu o centroavante 
Roger na vaga do volante Ga-
briel. Foram 31 levantamen-
tos na área e, em um deles, 
quase Léo Santos empatou 
no último minuto.

O revés no Rio de Janeiro 
é o exemplo de um Corinthians 
que nem defende e nem ataca 
bem sob o comando de Jair 
Ventura. Desde a chegada do 
técnico, em setembro, são 13 
jogos, com três vitórias, qua-
tro empates e seis derrotas: 
um aproveitamento de 33,3%, 
além de 10 gols feitos e 15 so-
fridos.

Desses 13 jogos, o Corin-
thians só não levou gols em 
dois (empates contra Améri-
ca-MG e Flamengo). E o ataque 
passou em branco em sete, 
mais do que a metade. Sinal 
de irregularidade em todos os 
setores.

Em cenário ruim, Jair 
Ventura aposta no retorno dos 
desfalques para resgatar o fu-
tebol do Corinthians no clássi-
co contra o São Paulo, sábado, 
na arena, pela 33ª rodada do 
Campeonato Brasileiro.

Internacional
Incomodado com os erros 

da arbitragem na reta final do 
Brasileiro e principalmente 
em seus jogos, o Internacional 
insiste com o implemento do 
VAR nas rodadas finais do tor-
neio nacional.

De acordo com a matéria 
publicada pelo Globo Esporte, 
o presidente Marcelo Medeiros 
conseguiu o apoio de 18 times. 
Apenas o Vasco não foi adapto 
ao manifesto Colorado.

Ontem, o mandatário do 
Inter teve um encontro com o 
chefe da arbitragem, coronel 
Marinho, mas internamente, a 
possibilidade de contar com o 
árbitro de vídeo é quase nula.

Apesar do pessimismo, a 
ideia do Colorado é que, a par-
tir da próxima temporada, a 
CBF volte atrás na decisão de 
utilizar o recurso apenas na 
Copa do Brasil e coloque em 
prática no Brasileirão.

A reclamação do Interna-
cional a respeito da arbitragem 
vem desde o jogo contra o San-
tos. Na ocasião, o time gaúcho 
não achou justo o gol anulado 
de Leandro Damião. Na rodada 
seguinte, o Colorado voltou a 
ser prejudicado, diante do Vas-
co, em São Januário.

Diferentemente das últi-
mas semanas, quando bateu 
forte nos árbitros, a diretoria 
do Internacional não se mani-
festou sobre o polêmico pênal-
ti marcado a favor da equipe, 
diante do Atlético-PR. O vice 
de futebol, Roberto Melo, que 
sugeriu entregar a taça para 
Palmeiras e Flamengo, não 
apareceu na coletiva do último 
domingo.

Gazeta Esportiva

Sinal amarelo no Corinthians

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Flamengo

Clube está de olho no prêmio de R$ 11,3 mi

Os dois empates se-
guidos que deixam o so-
nho do título mais distante 
têm gosto amargo para o 
Flamengo. Quando a equi-
pe precisou medir forças 
no Campeonato Brasileiro, 
não foi capaz de superar os 
adversários diretos. O re-
sultado contra o São Paulo 
nesse domingo, no Morum-
bi, fez o time cair para a ter-
ceira posição. O Rubro-Ne-
gro encerrou o retrospecto 
ruim contra os melhores da 
competição: só uma vitó-
ria em seis jogos contra os 
membros do G-4.

Diante de Palmeiras, 
Internacional e São Paulo, 
que estão junto do Flamen-
go nas primeiras posições 
da tabela, o time carioca 
conseguiu mais três empa-
tes e duas derrotas. O apro-
veitamento é de 33%, qua-
se metade em relação ao 
que a equipe tem em todo o 
torneio: 63%. 

Longe do título, embo-
ra não entregue os pontos, 
como disse o técnico Do-
rival Junior - são seis pon-

tos de desvantagem para 
tirar em seis rodadas -, o 
Flamengo tenta garantir a 
terceira classificação con-
secutiva para a fase de gru-
pos da Libertadores.

Além disso, a premia-
ção mais alta ao alcance do 
vice-campeonato. Em 2016 
ficou em terceiro na última 
rodada e deixou de receber 
R$ 3,4 milhões. Desta vez, 
a diferença é maior: R$ 3,6 
milhões.

O campeão leva R$ 
18,6 milhões. O vice, R$ 
11,3 milhões. O terceiro, 
R$ 7,7 milhões. 

Superávit
O Flamengo, mais uma 

vez, apresentou um supe-
rávit financeiro (R$ 28,514 
milhões) completado o 
terceiro trimestre de 2018, 
registra a demonstração 
publicada pelo clube nes-
ta semana. Em relação ao 
mesmo período do ano 
passado, porém, as recei-
tas caíram de R$ 509,991 
milhões para R$ 395,155 
milhões. Mesmo assim, o 
Rubro-Negro manteve os 
investimentos no elenco 

profissional na casa dos R$ 
100 milhões e até aumen-
tou a folha salarial.

A queda acentuada 
explica-se pela venda de 
Vinícius Júnior para o Real 
Madrid, que “impulsionou” 
o resultado financeiro da 
Gávea em 2017. Por ou-
tro lado, a venda de Lucas 
Paquetá para o Milan não 
está oficializada Assim, os 
35 milhões de euros, cerca 
de R$ 150 milhões, ainda 
não entraram neste de-
monstrativo.

A diferença no repasse 
de direitos federativos foi 
a de maior impacto na re-
ceita do futebol da Gávea, 
que caiu de R$ 491,092 
milhões, em 30/09/2017, 
para R$ 382,906 milhões 
em 30/09/3018. A arre-
cadação em bilheterias e 
premiações também tive-
ram quedas significativas. 
Tratando-se de direitos de 
transmissão, o salto dos 

três trimestres de 2017 
para o mesmo período de 
2018 foi positivo: de R$ 
153,453 milhões para R$ 
175,400 milhões. Veja ou-
tros números abaixo:

Investimento 
Pela segunda tempo-

rada consecutiva, os in-
vestimentos do Flamengo 
em direitos federativos de 
jogadores, incluindo lu-
vas e comissões, ultrapas-
saram a casa dos R$ 100 
milhões. Até 30/09/2018, 
foram gastos R$ 106,345 
milhões nas contratações 
de Henrique Dourado, Piris 
da Motta, Uribe e Vitinho, 
por exemplo, luvas pelos 
contratos de Cuéllar e Léo 

Duarte e a compra de 50% 
dos direitos federativos 
restantes de Rodinei. Neste 
período em 2017, de acor-
do com o demonstrativo fi-
nanceiro, o investimento foi 
de R$ 119,175 milhões.

A folha salarial do Fla-
mengo (que inclui todos 
os funcionários do clube 
da Gávea) em 30/09/2017 
era de R$ 154,002 milhões. 
Agora, em 30/09/2018, é 
de R$ 175,692 milhões - um 
aumento praticamente de 
R$ 21 milhões em um ano, o 
que ajuda a explicar o cresci-
mento nas despesas gerais, 
que foram de R$ 325,174 
milhões em 30/09/2017 
para R$ 354,949 milhões 
em 30/09/2018.

Corinthians vem de uma derrota para o Botafogo no Rio de Janeiro por 1 a 0. Trabalho do técnico Jair Ventura tem um aproveitamento de apenas 33% com três vitórias, quatro empates e seis derrotas

Jogadores do Flamengo sendo exigidos durante treinamentos no Ninho do Urubu em preparação para o jogo do próximo sábado contra o Botafogo no Estádio Nilton Santos

Foto: Vítor Silva
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Esportes

Sérgio Meira, presidente do clube, entende que deve haver uma nova mudança na forma de disputa da competição

Botafogo quer o Campeonato 
de 2019 com apenas 13 datas

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Se depender do Botafo-
go, o Campeonato Paraibano 
de 2019 será disputado com 
13 datas, como sugere o ca-
lendário divulgado pela CBF. 
Isto foi o que garantiu ontem 
o presidente do clube, Sér-
gio Meira, adiantando que o 
Belo já tem uma fórmula de 
disputa pronta para sugerir 
no conselho arbitral, que vai 
definir os detalhes da com-
petição. Assim como os de-
mais dirigentes e a própria 
imprensa, Sérgio também 
não tem uma informação 
oficial da FPF sobre a data 
que será realizado o conse-
lho arbitral.

"O que sabemos, mas 
por ouvir dizer, boatos de 
grupos de internet, é que o 
conselho arbitral será re-
alizado no 13 deste mês, 
portanto, na próxima terça-
feira, e que o Campeonato 
Paraibano vai começar no 
dia 20 de janeiro. Mas esta 
informação não foi confir-
mada pela FPF", disse o pre-
sidente do Botafogo.

Sobre a fórmula de dis-
puta do campeonato para 
2019, Sérgio adiantou que 
a deste ano não deverá ser 
mais repetida. "Não defen-
do a repetição da fórmula 
deste ano. O Botafogo vai 
apresentar como sugestão 
um campeonato com uma 
fase de classificação, onde 
todo mundo joga entre si, 
porém com partidas só de 
ida, definidas em sorteio. 
No final, os 4 melhores se 
classificam para as semifi-

nais, com jogos e de ida e 
volta, com o primeiro lugar 
enfrentando o quarto e o 
segundo encarando o ter-
ceiro. O primeiro e o segun-
do colocados com a vanta-
gem de decidir a vaga para 
as finais em casa. As finais 
também com jogos de ida 
e volta, dentro do mesmo 
critério, com a equipe que 
tenha mais pontos decidin-
do o título em casa", disse o 
dirigente botafoguense.

Reforços
Sérgio Meira disse on-

tem que o Botafogo já tem 
vários atletas com contra-
tos já assinados, porém só 
serão divulgados, após as 
competições em que estão 
disputando, como a Copa 
Paulista e Série B do Bra-
sileiro. Ele confirmou que 
entre os futuros reforços 
do Belo estarão um ata-
cante, um lateral direito e 
um meia. Sérgio garantiu 
também que a pré-tempo-
rada vai começar em 3 de 
dezembro, e antes das par-
tidas oficiais, o Botafogo 
deverá disputar 4 amisto-
sos para dar ritmo de jogo 
ao elenco.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O que sabemos, mas 
por ouvir dizer, boatos 

de grupos de internet, é 
que o conselho arbitral 
será realizado no 13 

deste mês, na próxima 
terça-feira 

Sousa

Aldeone mostra preocupação com a
falta de união de clubes sertanejos

O presidente do Sou-
sa, Aldeone Abrantes está 
apreensivo com a demora em 
definir quando será o conse-
lho arbitral  para o Campeo-
nato Paraibano de 2019, que 
a princípio, estava previsto 
para acontecer no último dia 
1 deste mês. Ele está preocu-
pado também com a falta de 
união dos clubes sertanejos. 
Segundo eles, os dirigentes se 
reúnem, combinam as suges-
tões para o conselho arbitral, 
e quando chegam em João 
Pessoa, mudam de opinião e 
acabam aceitando o que de-
fendem os grandes clubes. 

"Nós vamos nos reunir 
de novo este ano, e nós temos 
que defender o que já está 
acontecendo na segunda di-
visão, ou seja, o fim da vanta-
gem dos times que disputam 
uma vaga em casa, ser tam-
bém beneficiado com um re-
sultado igual.  Quem fizer me-
lhor campanha tem que ter 
apenas a vantagem de dispu-
tar a vaga ou o título jogando 
em casa. Mas no caso de uma 
derrota fora e uma vitória 
em casa, a decisão vai para 
os pênaltis", disse Aldeone, 
acrescentando que esta idéia 

já foi defendida por ele no 
campeonato deste ano.

Segundo o dirigente do 
Sousa, com esta mudança 
no regulamento da primeira 
divisão este ano, evita-se a 
manipulação de resultados, 
como aconteceu este ano e 
foi descoberta pelo Minis-
tério Público. "Os caras per-
diam, por exemplo por 2 a 0 
no Sertão, e aí combinavam 
com os árbitros o placar que 
interessavam a eles, e isto 
acabava acontecendo, sendo 
como nós estamos defenden-
do, mesmo que ganhe nos 90 
minutos, se o clube perdeu 
fora de casa, terá de vencer 

em casa e ainda vencer nos 
pênaltis", afirmou.

Sobre a fórmula de dis-
puta do campeonato, Aldeone 
disse que a deste ano não é 
ruim com 18 datas, mas a de-
fendida pela maioria dos clu-
bes é a antiga de pontos cor-
ridos, com jogos de ida e volta 
e os 4 primeiros disputando 
as semifinais. Esta fórmula, 
segundo o dirigente, pode ser 
aplicada com 20 ou 22 datas.

Elenco
Sobre a formação do 

elenco para a próxima tem-
porada, Aldeone disse que a 
equipe será totalmente refor-

mulada, porque os jogadores 
que fizeram uma excelente 
campanha este ano foram 
muito valorizados, e acaba-
ram se transferindo para clu-
bes que disputam as Séries B 
e C do Brasileiro. 

"Será um time novo, mas 
já temos praticamente fecha-
dos 21 atletas. Vamos traba-
lhar com um elenco de 25 
jogadores. Estamos a procura 
no momento de um atacante e 
um zagueiro. Não podemos re-
velar os nomes, no momento, 
mas em breve vamos informar, 
concluiu o dirigente, garantin-
do que mais uma vez o Dinos-
sauro vai lutar pelo título.

Botafogo e Treze, que vão disputar a Série C de 2018, estão confirmados também no Campeonato Paraibano de 2018, mas ainda esperam a realização do Conselho Arbitral, que deve acontecer no próximo dia 13

O presidente do Sousa mostra-se 
preocupado com a indefinição do 
Campeonato Paraibano e aguarda 
o Arbitral

Foto: Raniery  Soares

Foto: Josemar Gonçalves
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Levantamento de sindicato diz que 68% dos entrevistados concordam que a morte virá, mas não se sentem preparados

O brasileiro se julga pou-
co preparado para enfrentar 
a morte. Apesar disso, 79,5% 
concordam que a morte é um 
fenômeno tão natural quanto 
crescer, e 81,2% que “a morte 
é a única certeza que temos”. 
Levantamento feito pelo Sin-
dicato dos Cemitérios e Cre-
matórios Particulares do Bra-
sil (Sincep) aponta que 68% 
dos entrevistados concor-
dam com a frase “eu sei que a 
morte virá, mas não me sinto 
pronto para isso”.

Mesmo aceitando a na-
turalidade do fim da vida, o 

levantamento mostra que 
82,4% das pessoas a relacio-
nam com um grande sofri-
mento e acreditam que não 
há nada mais dolorido que a 
perda de uma pessoa. Segun-
do o estudo, 75% dos entre-
vistados têm muito medo de 
perder alguém. Apenas 1,6% 
avaliaram não ter receio ne-
nhum de que alguma pessoa 
próxima morra. O levanta-
mento entrevistou mil pes-
soas em todo o país.

Falar sobre a morte tam-
bém não é muito presente no 
cotidiano dos entrevistados: 
73,7% deles admitem que o 
tema tem sido evitado nas 

conversas. As pessoas com 
mais de 55 anos são as que 
mais falam sobre o assunto: 
32,5% deles dizem tratar do 
tema cotidianamente. A por-
centagem cai com a diminui-
ção da faixa etária: de 45 a 55 
anos, 29% falam sobre o tema 
no dia a dia; de 35 a 44 (26%); 
de 25 a 34 (26,4%); e de 18 a 
24 (21%).

Dentre aqueles que fa-
lam sobre a morte, 53% têm 
como interlocutores os ami-
gos; 43%, a mãe; 30%, o ma-
rido; 29%, o filho; 27%, a es-
posa; 27%, colega de religião; 
e 24%, o pai. O levantamento 
aponta que 55,3% têm ciência 

que conversar sobre a morte é 
importante, mas concordaram 
com a afirmação de que “as 
pessoas geralmente não estão 
preparadas para ouvir”.

O levantamento foi apre-
sentado na capital paulista 
no final de setembro durante 
uma conferência internacio-
nal sobre a morte que reuniu 
psicólogos, médicos e doulas 
de cuidados paliativos. Segun-
do a pesquisa, é cada vez me-
nor o tempo que as pessoas 
passam em velórios e nos ri-
tuais de celebração dos entes. 
Uma das conclusões é de que 
há uma negação do luto entre 
os brasileiros.

Pesquisa diz que brasileiro 
não está pronto para a morte

Editoração: MaradonaEdição: Jorge Rezende
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Roy Hargrove
2/11/2018 - Aos 49 anos, 
em Nova Iorque, devido 
a uma parada cardíaca 
após complicações de 
uma doença renal. Trom-
petista norte-americano 
nascido no Texas, um ta-
lento precoce e presença 
frequente nos festivais 
de jazz europeus. Um dos 
músicos mais respeitados 
da comunidade de Nova 
Iorque e do mundo. Pioneiro vencedor do Grammy, 
conhecido por sua intensidade e linda balada.

Raymond Chow – 3/11/2018 – Aos 91 anos, em Hong 
Kong. Considerado o “padrinho” do cinema de Hong Kong 
e que lançou as carreiras internacionais de Bruce Lee e 
Jackie Chan. Cofundador dos estúdios Golden Harvest em 
1971, produziu mais de 170 filmes ao longo de sua car-
reira. Trabalhou com Bruce Lee em ‘The Big Boss’ (1971), 
sucesso mundial e impulsionou ao estrelato o ator rei das 

artes marciais. Produziu e co-
produziu dois dos filmes mais 
conhecidos de Bruce Lee: ‘O Re-
torno do Dragão’ (1972) e ‘Ope-
ração Dragão’ (1973). Produ-
tor, nascido em Hong Kong em 
1927, também colheu grande 
sucesso com Jackie Chan, com 
quem trabalhou entre outros no 
filme ‘O Jovem Mestre do Kung 
Fu’, lançado em 1980.

Bravo – 3/11/2018 - Em 
João Pessoa. Músico Alber-
to de Araújo, conhecido 
pelos amigos como Betinho 
e no meio artístico como 
Bravo. Seu corpo foi acha-
do em casa, no dia 4 de 
novembro por um familiar. 
Sepultamento aconteceu 
no dia 5 no Cemitério do 
Cristo Redentor, na capital paraibana. Além de músico, 
ele também era produtor musical, jornalista e agente 
de trânsito em João Pessoa. Como artista, foi líder dos 
projetos Falange e Kill The Boss, ambos de música ins-
trumental. Foi guitarrista da banda Nublado e também 
já trabalhou em eventos como Festival Mundo, em João 
Pessoa, e Radioca, na Bahia.

Esquerdinha
31/10/2018 - Aos 46 
anos, em João Pessoa, de 
infarto. O ex-atleta José 
Marcelo Januário, o es-
querdinha, nasceu em 
Caiçara e começou a sua 
carreira no Santos Tere-
ré, como meia. Depois se 
transferiu para o Botafo-
go, onde jogou como late-
ral esquerdo, posição em 
que se consagrou nacio-
nal e internacionalmente. 
Esquerdinha jogou tam-
bém no Vitória, no Bahia, 
no Goiás e depois se transferiu para o futebol da Espa-
nha. Sua melhor fase foi no Porto de Portugal, onde pas-
sou sete anos conquistando muitos títulos, dentre eles 
o Português e a Eurocopa, defendendo a seleção portu-
guesa. Foi sepultado em João Pessoa.

Solon Lucena
30/10/2018, aos 72 
anos, em Teresina 
(PI), de infarto. Em-
presário paraibano, 
irmão do ex-gover-
nador Cícero Lucena 
(PSDB).

Assunto de vanguarda

Em São Paulo, tema morte movimenta 
série de conferências internacionais

Pode parecer estranho, 
mas a morte é o assunto de 
um dos movimentos mais 
vanguardistas do mundo. Pro-
fissionais de diferentes dis-
ciplinas vêm se dedicando a 
repensar o significado do fim 
da vida e, consequentemente, 
todas as implicações disso, na 

vida. De 24 de setembro a 2 de 
outubro deste ano, São Pau-
lo recebeu o primeiro evento 
brasileiro totalmente dedica-
do ao assunto. ‘InspirAÇÕES 
sobre Vida e Morte’ contou 
com programação de mais de 
15 atividades, cujos ingressos 
chegavam até a R$ 530,00. 

“Se pensarmos que todos nós 
estamos em estado terminal, 
podemos olhar para a vida que 
temos com mais vontade, mais 
coragem. Esse movimento glo-
bal de ressignificação da mor-
te impacta a vida de pacientes 
com doenças sem cura, seus 
familiares, cuidadores e tam-

bém de todos que se dão conta 
de sua própria finitude.”, afir-
ma Tom Almeida, fundador do 
movimento ‘InFINITO’ e idea-
lizador do evento, realizado 
em parceria com o escritório 
de comunicação Em Branco e 
apoio de várias outras entida-
des e empresas.

Foto: Alex Weimer

Foto: Reprodução/Internet

Foto: Rafael Passos

Foto: Arquivo

Foto: Divulgação

Da Agência Brasil

Do ZAP

Pela primeira vez, cien-
tistas foram capazes de 
observar a velocidade com 
que a morte se propaga 
através de uma célula: cerca 
de 30 micrômetros por mi-
nuto. Biólogos de sistemas 
da Universidade de Stan-
dford, na Califórnia, foram 
capazes de determinar pela 
primeira vez a velocidade 
com que a morte celular se 
propaga, descobrindo que 
o processo é uma autêntica 
“onda de gatilho”.

O estudo, publicado 
recentemente na revista 
Science e liderado por James 
Ferrell e Xianrui Cheng, ob-
servou que a morte avança 
a 30 micrômetros por minu-
to, cerca de 1,8 milímetros 

por hora. A morte pode ser 
programada ou, então, uma 
resposta à prevenção de 
doenças como o câncer ou a 
propagação de um vírus.

A morte celular é um 
processo comum nos seres 
vivos que, normalmente, se 
realiza em dois passos: pri-
meiro, o interior da célula 
se destrói e depois todo o 
conjunto se desintegra. Se-
gundo o Diário de Notícias, 
o processo é essencial para 
a gestação – por exemplo, 
é através da chamada mor-
te celular programada que 
os dedos das mãos e dos 
pés do feto se formam, des-
truindo-se a membrana que 
os liga –, mas também ocor-
re ao longo a vida, sendo es-
sencial para a regeneração 
do corpo.

O ser humano perde, 
por dia, mais de 50 bilhões 
de células. No entanto, mui-
tas vezes o mecanismo falha 
e, no limite, pode dar origem 
a tumores, isto é, células que 
se multiplicam sem parar e 
sem saber quando devem 
se destruir. Ferrell explicou 
que no processo da morte 
celular “a natureza faz uso 
de ondas de gatilho”, o que 
significa que a morte de 
uma delas resulta na morte 
da outra, ou seja, cada célula 
sente o vizinho se autodes-
truir e reage da mesma for-
ma. Foi a velocidade desta 
onda que os cientistas con-
seguiram medir agora.

Para isso, a equipe de 
cientistas extraiu o cito-
plasma de um ovo de uma 
espécie de rã africana que 

continha compartimentos 
subcelulares com uma pro-
teína verde brilhante e o 
colocou em um tubo que, 
na extremidade, tinha um 
extrato de uma célula mor-
ta à qual se juntou uma 
tinta vermelha. Assim, os 
cientistas foram capazes de 
verificar que, à medida que 
os compartimentos subce-
lulares se autodestruíam, 
os pontos verdes desapa-
reciam. Dessa forma, con-
cluíram que a velocidade 
da morte era ainda mais rá-
pida do que a expansão do 
corante vermelho no tubo.

A compreensão do ciclo 
de vida celular é muito im-
portante para entendermos 
a vida e pode, inclusive, ser 
muito útil na prevenção e 
tratamento de doenças.

Ciência: pela 1a vez, cientistas fazem 
a medição da velocidade da morte

Apesar de não se sentir preparado, 
o brasileiro concorda que
a morte é um fenômeno

tão natural quanto crescer
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 186/2018
 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 20/11/2018 às 09:00 horas para:

Registro de Preços contratação de empresa especializada no fornecimento de refeições para 
atender os Restaurantes Populares de Campina Grande, Patos, Santa Rita e implantar o Restau-
rante Popular de Sousa, destinado à Secretaria de Estado do Desenvolvimento Humano - SEDH, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 1800941-5.
João Pessoa, 06 de novembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

Acumulado no ano ficou em 0,99% e dos últimos 12 meses, em 2,45%, segundo a Secretaria do Planejamento, Orçamento e Gestão 
O preço da cesta bási-

ca na cidade de João Pessoa 
aumentou 2,61% no mês de 
outubro, de acordo com da-
dos da Secretaria de Estado 
do Planejamento, Orçamen-
to e Gestão. O acumulado no 
ano ficou em 0,99% e nos úl-
timos doze meses em 2,45%. 
No mesmo período do ano 
anterior, a cesta básica cus-
tava R$ 335,14, com uma 
variação mensal de -0,19% 
e os acumulados eram de 
-9,26% no ano e -9,29% nos 
últimos doze meses.

Esse aumento no preço 
da cesta básica no mês de 
outubro/18 resultou dos 
acréscimos de preços mé-
dios registrados nos produ-
tos: arroz (8,65%), pão fran-
cês (8,25%), feijão (3,78%), 
legumes: abóbora, beterra-
ba, batata-inglesa, cenoura 
e tomate (3,24%), carnes 
(2,36%), açúcar (1,64%), 
óleo de soja (1,30%), raízes: 
inhame, batata-doce e maca-
xeira (0,74%) e margarina 
(0,47%). Em contrapartida, 
foram verificadas quedas de 
preços nos produtos: frutas: 

banana e laranja (2,63%), 
café moído (0,60%), farinha 
de mandioca (1,31%) e leite 
pasteurizado (1,18%).

A ração essencial míni-
ma (Cesta Básica), definida 
pelo Decreto-Lei nº 399, de 
30.04.1938, que estabelece 
13 produtos alimentares 
básicos (arroz, feijão, car-
nes, farinha de mandioca, 
café, pão, leite, açúcar, mar-
garina, óleo de soja, legu-
mes, frutas e raízes) e suas 
respectivas quantidades, 
passou a representar apro-
ximadamente 35,99% do 
salário mínimo.

O custo total da cesta 
básica subiu para R$ 343,35 
em outubro/18, enquanto 
em setembro era R$ 334,63. 
Um trabalhador que em ou-
tubro ganhou um salário 
mínimo de R$ 954 precisou 
trabalhar o equivalente a 79 
horas e 18 minutos para ad-
quirir sua alimentação indi-
vidual. Uma família compos-
ta por quatro pessoas teria 
que dispor de R$ 1.373,40 
para adquirir sua alimenta-
ção básica.

Cesta básica do mês de 
outubro sobe 2,61% em JP

Na capital

Polícia prende homem com drogas, 
apreende espingarda e munições

A Polícia Militar de-
sarticulou um ponto de 
tráfico de drogas, no início 
da tarde de ontem, no bair-
ro Jardim Veneza, em João 
Pessoa. Na ação, um sus-
peito de 18 anos de idade 
foi preso e na casa onde ele 
foi localizado os policiais 

da Força Tática do 5º Ba-
talhão apreenderam uma 
espingarda, mais de 100 
munições, cerca de um qui-
lo de drogas, e balanças de 
precisão.

Segundo os policiais 
que efetuaram a prisão, 
o suspeito já havia sido 

apreendido por ato infra-
cional análogo a roubo 
quando era adolescente. 
A localização do acusado 
foi apontada pela Coorde-
nadoria de Inteligência da 
PM (COInt), e a prisão foi 
efetuada pela Força Tática. 
O suspeito foi preso e es-

tava com uma espingarda 
calibre 12, 112 munições 
de diversos calibres, cerca 
de um quilo de substância 
semelhante à maconha, e 
duas balanças de precisão.

Ele foi apresentado na 
Central de Polícia para os 
procedimentos legais.

Foto: Secom-PB

Os policiais da Força Tática do 5º Batalhão apreenderam uma espingarda, mais de 100 munições, cerca de um quilo de drogas e balanças de precisão

 
O PT entrou com uma 

representação no Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) 
contra o juiz federal Sérgio 
Moro em que pede que ele 
seja impedido de assumir o 
cargo de ministro da Justiça 
no governo do presidente 
eleito Jair Bolsonaro.

O partido argumenta 
que Moro não pode se exo-
nerar do cargo de juiz, o que 
é necessário para que possa 
assumir o de ministro, en-
quanto responde a apura-
ções disciplinares. O PT cita 
o artigo 27 da resolução 
135/2011 do CNJ, segundo 
o qual “o magistrado que 
estiver respondendo a pro-
cesso administrativo dis-
ciplinar só terá apreciado 
o pedido de aposentadoria 
voluntária após a conclusão 
do processo ou do cumpri-
mento da penalidade”.

O próprio PT questio-
na no órgão, em diferentes 
representações, a imparcia-
lidade de Moro para julgar 
o ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. São alvo de 
questionamentos atos do 
juiz como a divulgação de 
áudio com conversas grava-
das da ex-presidente Dilma 
Rousseff e a condução coer-
citiva de Lula.

Representação
Mais recentemente, 

o PT abriu representação 
contra Moro após a divul-
gação pelo juiz, dias antes 

do primeiro turno das elei-
ções, da delação premiada 
na qual o ex-ministro da 
Fazenda Antonio Palocci 
implica Lula em atos de 
corrupção investigados na 
Lava Jato.

Na representação pro-
tocolado nessa terça-fei-
ra (6), o PT volta a acusar 
Moro de interferir no pro-
cesso eleitoral. O partido 
cita declarações do vice
-presidente eleito, general 
Hamilton Mourão, que à 
imprensa disse que “duran-
te a campanha foi feito um 
contato” sobre a possível 
ida do juiz para o Ministério 
da Justiça.

“É muito evidente – 
agora mais que antes – que 
a liberação do sigilo de uma 
colaboração premiada com 
potencial de prejudicar um 
dos candidatos e que, no 
mesmo sentido, beneficia 
o outro, interferindo ilici-
tamente na disputa que se 
operou, fora feita em inte-
resse particular, parcial, de 
um juiz que fora convidado 
a compor o governo do can-
didato que intentou benefi-
ciar”, diz a peça assinada por 
nove congressistas do PT.

Em resposta ao corre-
gedor Nacional de Justiça, 
Humberto Martins, Moro 
negou que tenha tido “qual-
quer intenção” de interfe-
rir no processo eleitoral e 
disse que o PT, ao acionar 
o CNJ, busca “cercear de-
cisões da Justiça que con-
trariam os seus interesses 
partidários”.

PT quer impedir 
Moro de assumir
Felipe Pontes
Da Agência Brasil

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
propôs mandado de seguran-
ça ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) contra decisão do 
ministro Gilmar Mendes que 
revoga a prisão provisória 
do ex-governador do Paraná, 
Beto Richa, e demais investi-
gados da Operação Rádio Pa-
trulha na segunda-feira (5). A 
decisão foi divulgada ontem.

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) pede que se-
jam restabelecidas as ordens 
de prisão e para que Gilmar 
Mendes fique impedido de 
analisar outros pedidos de 
habeas corpus que tenham 
como fundamento a Arguição 
por Descumprimento de Pre-
ceitos Fundamentais (ADPF) 
444, da qual foi relator. A 
ADPF 444 questiona a consti-
tucionalidade da condução co-
ercitiva para interrogatório em 
fase de investigação policial.

No pedido, a procurado-
ra-geral da República diz que 
Beto Richa, ao apresentar uma 
petição individual no âmbito 
da ADPF, “utilizou-se de sub-
terfúgios processuais para, li-
teralmente, escolher o julgador 
que apreciaria sua pretensão”.

Segundo Dodge, sem-
pre que um preso provisório 
entender que sua prisão foi 
uma “condução coercitiva 

disfarçada”, vai provocar Gil-
mar Mendes por ser o relator 
da ADPF 444 e, sempre que o 
ministro entender que a pri-
são é “teratológica e manifes-
tamente ilegal”, concederá o 
habeas corpus de ofício.

No mandado de segu-
rança, a PGR afirma que a 
decisão de Mendes viola o 
devido processo legal e o en-
tendimento utilizado em sua 
decisão acaba fazendo dele “o 
revisor direto e universal de 
todas as prisões provisórias 
decretadas ao redor do país”.

“O ministro relator re-
forçou que, sempre que julgar 
estar diante de prisão eivada 
de ‘manifesta ilegalidade ou 
teratologia’, conhecerá de 
novos pedidos de liberdade 
ajuizados diretamente nos 
autos da ADPF 444, o que, na 
prática, equivale a permitir 
que tal autoridade julgadora 
escolha os casos que apre-
ciará, sejam eles oriundos 
de qualquer parte do país”, 
aponta a procuradora-geral 
no documento.

Na petição, a PGR requer 
que o mandado de segurança, 
por prevenção, seja distri-
buído ao ministro Luiz Fux, 
escolhido para apreciar um 
outro mandado de seguran-
ça do MP do Paraná, também 
contra a decisão do ministro 
Gilmar Mendes, favorável a 
Beto Richa.

PGR recorre contra 
libertação de Richa 
Da Agência Brasil

A Segunda Turma do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) decidiu ontem, 
por 4 votos a 0, libertar 
o ex-deputado Márcio 
Junqueira, de Roraima, 
que estava preso desde 
abril deste ano. Ele foi 
acusado pela Procurado-
ria-Geral da República 
(PGR) de tentar obstruir 
a Justiça.

Junqueira, no en-
tanto, terá que usar uma 
tornozeleira eletrônica 
e não poderá deixar sua 
residência durante a 
noite.

De acordo com de-
núncia apresentada pela 
procuradora-geral da 
República, Raquel Dod-
ge, Junqueira teria ten-
tado intimidar e depois 
comprar uma testemu-
nha-chave em inquéritos 
da Lava Jato contra o se-
nador Ciro Nogueira (PP-
-PI) e o deputado Edu-
ardo da Fonte (PP-PE), 
também denunciados.

Junqueira foi preso 
com a justificativa de 
que poderia continuar a 
ameaçar a testemunha. 

Ontem, os ministros da 
Segunda Turma acata-
ram os argumentos da 
defesa de que não seria 
mais possível que isso 
ocorresse, uma vez que 
a referida testemunha 
está sob proteção judi-
cial.

O relator da denún-
cia de obstrução de Jus-
tiça, ministro Edson Fa-
chin, votou para que ela 
seja aceita, tornando os 
três acusados réus, mas 
o julgamento foi inter-
rompido por um pedido 
de vista da ministra Cár-
men Lúcia. Ela não deu 
previsão de quando de-
volverá o caso.  

A defesa de Ciro 
Nogueira alega que o 
Ministério Público Fe-
deral não foi capaz de 
individualizar nenhuma 
conduta do senador que 
pudesse ser considerada 
crime. Já a de Eduardo 
da Fonte afirma que não 
há crime de obstrução 
à Justiça, uma vez que a 
testemunha não comu-
nicou à Polícia Federal 
intenção de modificar 
seu depoimento, mesmo 
argumento da defesa de 
Junqueira.

STF liberta acusado de 
obstrução de Justiça
Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

Geral
Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: Ulisses Demétrio



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Zeferino de Paula, 661 - Centro - Aroeiras - PB, às 10:00 horas do dia 28 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTURÇÃO DE CONJUNTO SANITARIO DOMICILIAR E CISTERNA DOMICILIAR PARA 
AGUA DE CHUVA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396-1020. E-mail: aroeiraslicitacao@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Aroeiras - PB, 06 de Novembro de 2018
SAIONARA LUCENA SILVA - Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM, através da Comissão Permanente de Licitação, 

comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 28.11.2018 às 08h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Flávio Ribeiro, 74, Centro – Belém/PB, Licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS DE N.° 10.2018, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente para reforma 
do PSF V – Nossa Senhora da Conceição, localizada na Rua Padre José Tavares, 135, conforme 
Proposta de nº 11429.813.0001/18-201102. Recursos Próprios / Convênio. Dotação consignada no 
orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no 
endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 07h00min e 11h00min.

Belém - PB, 06 de Novembro de 2018
LUIS SEBASTIÃO ALVES
Presidente da Comissão

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM/PB

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM, através da Comissão Permanente de Licitação, comu-
nica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, fará 
realizar no dia 28.11.2018 às 09h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada 
à Rua Flávio Ribeiro, 74, Centro – Belém/PB, Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS DE 
N.° 11.2018, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente para continuação da obra 
do Centro Poliesportivo no município de Belém, conforme contrato de repasse celebrado com o 
Ministério do Esporte / Governo Federal. Recursos Próprios / Contrato de Repasse n° 282.874-
19/2008 ME. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do 
Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário 
compreendido entre 07h00min e 11h00min.

Belém - PB, 06 de Novembro de 2018
LUIS SEBASTIÃO ALVES
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO OITAVO TERMO ADITIVO DO CONTRATO Nº 168/2014-PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL PARA 

CONSTRUÇÃO DE UNIDADE ESCOLAR COM 06 (SEIS) SALAS DE AULA, NO MUNICÍPIO DE 
BAYEUX/PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ÍCONE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI–ME, CNPJ: 

14.813.348/0001-02. 
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2014
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 180 (CENTO EOITENTA) DIAS 
VIGÊNCIA DE 27/10/2018 A 25/04/2019.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 180 (CENTO E OITENTA) 

DIAS, PASSANDO DE 30 DE ABRIL DE 2018 A 27 DE OUTUBRO DE 2018PARA 27 DE OUTUBRO 
DE 2018 A 25 DE ABRIL DE 2019.

* REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Brinquedos 
Pedagógicos, para atender as necessidades dos Centros de Referência em Educação Infantis-CREIs 
e Escolas da Rede municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 06 de Novembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00018/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00018/2018, que objetiva: Contratação artística para apresentação nas festividades do aniversário 
da cidade de Conde/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ORDAIR JOSE ORGANIZACAO, PRODUCOES E EVENTOS SOCIEDADE SIMPL - R$ 30.000,00.

Conde - PB, 01 de Novembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita
PUBLICADO DIA 06/11/2018 – REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2018, que objetiva: Aquisição de equipamentos 
odontológicos destinados a estruturar as equipes de saúde bucal da atenção básica; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTO-
LOGICOS LTDA - R$ 22.510,00; JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 6.397,70.

Conde - PB, 06 de Novembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00116/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 21 de 
Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa espe-
cializada em Serviço de Locação de Veículos e equipamentos, para atender as necessidades da 
SEINFRA.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 06 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cassiano da Cunha Nóbrega, 43 - Formosa - Cabedelo - PB, às 11:30 horas do dia 202 de novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de material 
de limpeza para suprir as demandas da Câmara Municipal de Cabedelo e do anexo. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 98795-8219. E-mail: licitacao@cmcabedelo.pb.gov.br. Edital: www.cmcabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 06 de novembro de 2018
FLÁVIO AUGUSTO CARDOSO CUNHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00130/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Novem-
bro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos Audiovisuais Profissionais, 
para atender as necessidades da SECOM.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 
14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 06 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 23 de 
Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE FARDAMENTOS, PARA 
SUPRIR AS NECESSIDADES DA VIGILÂNCIA EM SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 06 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00072/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 23 de 
Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS ES-
PECIALIZADOS NA ÁREA DE PRÓTESE DENTÁRIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 
08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 06 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 11:00 horas do dia 27 de Novembro de 2018, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução da Acessibilidade de Uma Qua-
dra Poliesportiva Coberta com Vestiário - Padrão FNDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: 
prefeitura@carrapateira.pb.gov.br. Edital: http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 31 de Outubro de 2018
CLERISTON BEZERRA GALDINO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada 
Pública de Serviço objetivando: O presente procedimento de credenciamento visa a Contratação 
de Rádio FM, com abrangência, no mínimo, no Município de Campina Grande, no período de 12 
(doze) meses, para veiculação de campanhas de interesse público, previamente elaborados pelas 
emissoras, com a colaboração da STTP, com indicação de número de chamadas, tempo de duração, 
dias e horário mediante as condições estabelecidas neste Edital e seus Anexos. Os interessados 
deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura até as 14:00 horas 
do dia 30 de Novembro de 2018, na sala da referida comissão, sediada na Rua Cazuza Barreto, 
113 - Estação Velha - Campina Grande - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a 
sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas perti-
nentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3341-1278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. 

Campina Grande - PB, 05 de Novembro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de material de 

informática para atender as necessidades da Superintendência de Transito e Transportes Públi-
cos.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 Superintendência de Transito e Transportes Públicos 
04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP 3390.30.99 - Material de Consumo 4490.52.99 
- Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina 
Grande e: Comercio Atacadista de Artigos para Informática - CT Nº 00162/2018 - 06.11.18 - Comercio 
Atacadista de Artigos para Informática - R$ 9.468,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS 

EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATO Nº 0077/2015-CPL
OBJETO: Fica rescindido unilateralmente o Contrato nº 0077/2015-CPL, celebrado com a 

empresa CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI ME, em virtude do abandono e inexecução da obra 
acima descrita, sem qualquer justificativa da empresa contratada.

FUNDAMENTO LEGAL: arts. 78, V e 79, I da Lei nº 8.666/93.
Tomada de Preços nº 004/2015.

Data de Assinatura: 06.11.2018
JOÃO IDALINO DA SILVA - PREFEITO

Estado da Paraiba
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Espécie: Primeiro Termo Aditivo ao Contrato nº 0015/2018
Contratante:Município de Esperança
Contratado:Almeida Comércio de Combustíveis Ltda
Objeto:Acréscimo de valor do Contrato nº 0015/2018, objetivando: Aquisição parcelada de com-

bustíveis, óleos lubrificantes e outros destinados ao abastecimento da frota veícular pertencente e 
locada ao município de Esperança/PB para o exercício de 2018.

Fundamento Legal:Art. 65, § 1º da Lei nº. 8.666/93.
Data e Assinatura:05/11/2018 – Nobson Pedro de Almeida – Prefeito.

 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para confecção de materiais diversos para uso na Secre-

taria de Saúde, conforme Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00098/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada 
no orçamento vigente 2018 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 3.3.90.39.01 
- Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRA-
TANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 00450/2018 - 06.11.18 - GRÁFICA 
FUTURA LTDA - R$ 38.850,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00098/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00098/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa para confecção de materiais diversos para uso na Secretaria de Saúde, conforme Termo 
de Referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: GRÁFICA 
FUTURA LTDA - R$ 38.850,00.

Guarabira - PB, 06 de Novembro de 2018
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
OBJETO: Contratação de empresa para os serviços de ampliação do prédio da Academia da 

Saúde - Zona Urbana Imaculada-PB. LICITANTE HABILITADO: E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI. LICITANTE INABILITADO: MARTINS CONSTRUÇÕES EIRELI. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 13/11/2018, 
às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Imaculada - PB, 05 de novembro de 2018.Gleiton 
Carmo SilvestrePresidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018

OBJETO: Contratação de empresa para os serviços de adequação de estradas vicinais do Distrito 
de Palmeira até a cidade de Imaculada-PB. LICITANTES HABILITADOS: COMPASSO EMPREEN-
DIMENTOS LTDA; DEL ENGENHARIA - EIRELI; ELF TEIXEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI EPP; F A CONSTRUCOES E COMERCIO LTDA; MARTINS CONSTRUÇÕES EIRELI; 
MENDES & FERREIRA CONSTRUCOES LTDA; R&L SANTOS CONSTRUTORA LTDA; SETHA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ - MOLDADOS 
E SERVIÇOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo 
interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será 
realizada no dia 13/11/2018, às 14:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores infor-
mações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Antônio Caetano, 
92 - Centro - Imaculada - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.Imaculada - PB, 
05 de novembro de 2018.Gleiton Carmo SilvestrePresidente da CPL.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00040/2018
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00040/2018, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a o Registro de Preços, para a aquisição de móveis, eletrodomésticos, 
eletrônicos e equipamentos de informática, para a Unidade de Pronto Atendimento – UPA da cidade 
de Ingá, no dia 21/11/2018 às 08:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do 
Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 20/11/2018.

 Ingá(PB), 5 de novembro de 2018.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00041/2018
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00041/2018, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a o Registro de Preços, para a aquisição de bombas submersas 
e materiais elétricos e serviços de conserto e manutenção de bombas, para atender as necessida-
des das diversas Secretarias do Município de Ingá, no dia 21/11/2018 às 11:15 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 20/11/2018.

 Ingá(PB), 5 de novembro de 2018.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
Objeto: Contratação de profissionais na área de saúde e outros.
O Prefeito Constitucional da PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA, no uso de suas atribuições 

legais e com fundamento no inciso VI, do art.43, da Lei 8.666/1993 e suas alterações posteriores, 
e conforme o que consta no processo em tela.

R E S O L V E :
 HOMOLOGAR, após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, conside-

rando que foram observados os prazos recursais uma vez que foi expressamente consignada em 
Ata a desistência pelo licitante, em consequência, fica convocado os licitantes vencedores para 
a assinatura do termo de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as 
penalidades da lei. 

Vencedores: 
A empresa ELIDA JANAINA MARTINS VILAR, cadastrada no CNPJ n° 31.119.147/0001-29, 

foi declarada vencedora com o valor mensal de R$ 3.800,00 (três mil e oitocentos reais) e valor 
global de R$ 11.400,00 (onze mil e quatrocentos reais), a empresa FABRIZIA VIEIRA RAMALHO 
DE GOES MELO, cadastrada no CNPJ 29.969.404/0001-70, foi declarada vencedora com o valor 
mensal de R$ 11.750,00 (onze mil setecentos e cinqüenta reais) e valor global de R$ 35.250,00 
(trinta e cinco mil duzentos e cinqüenta reais), a empresa BRUNA ARRUDA CHACON, cadastrada 
no CNPJ 29.292.025/0001-98, foi declarada vencedora com o valor mensal de R$ 2.100,00 (dois 
mil e cem reais) e valor global de R$ 6.300,00 (seis mil e trezentos reais) e a empresa ULTRAMED 
CARIRI – DIAGNOSTICO POR ULTRASSONOGRÁFIA, cadastrada no CNPJ n° 26.767.337/0001-
12, foi declarada vencedora com o valor mensal de R$ 2.400,00 (dois mil e quatrocentos reais) e 
valor global de R$ 7.200,00 (sete mil e duzentos reais).

IBIARA-PB, 06 de Novembro de 2018.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.078/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE RECARGA DE EXTINTORES, COM SUBSTITUIÇÃO 
DE PEÇAS E FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SEDES.

DATA DA SESSÃO: 20/11/2018
Horário da Abertura das Propostas: 09h30min horas (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min 

(HORÁRIO LOCAL).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Ordinário; 28 e 35 – Fundo Municipal)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 06 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE RATIFICAÇÃO DA INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 09006/2018
PROCESSO Nº 2018/096878

Objeto: Inscrições dos alunos da Rede Pública Municipal para competição Latino- Americana 
de Robótica.

Com base nas informações constantes do Processo nº. 2018/096878, referente à Inexigibili-
dade de Licitação nº. 09006/2018, bem como no Parecer emitido pela douta Assessoria Jurídica, 
em cumprimento aos termos do artigo 26, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, ACOLHO 
O RELATÓRIO e RATIFICO a Inexigibilidade nº. 09006/2018, com fulcro no art. 25, caput, da Lei 
de Licitação, referente à contratação da empresa SOCIEDADE BRASILEIRA DE COMPUTAÇÃO 
(SBC), inscrita sob o CNPJ nº. 29.532.264/0001-78, com o valor global de R$ 9.244,00 (nove mil, 

duzentos e quarenta e quatro reais). 
Publique-se e Cumpra-se.

João Pessoa, 06 de novembro de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 2208/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2018
DATA DE ABERTURA: 20/11/2018 – ÀS: 09h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE LOCAÇÃO BANHEIROS QUÍMICOS PARA EVENTOS 
ARTÍSTICOS CULTURAIS PRODUZIDOS OU APOIADOS PELA FUNDAÇÃO CULTURAL DE 
JOÃO PESSOA – FUNJOPE.

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Mar-
tins Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
741044, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: RECEITAS 
DIVERSAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 
3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 06 de Novembro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

ABERTURA DA 4ª SESSÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA N.º 04-001/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE 03 (TRÊS) EMPRESAS PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE PUBLICIDADE E PROPAGANDA, COMPREENDENDO O CONJUNTO DE ATIVIDADES REA-
LIZADAS INTEGRADAMENTE QUE TENHA POR OBJETIVO O ESTUDO, O PLANEJAMENTO, A 
CONCEITUAÇÃO, A CONCEPÇÃO, A CRIAÇÃO, A EXECUÇÃO INTERNA, A INTERMEDIAÇÃO E A 
SUPERVISÃO DA EXECUÇÃO EXTERNA E A DISTRIBUIÇÃO DE PUBLICIDADE AOS VEÍCULOS 
E DEMAIS MEIOS DE DIVULGAÇÃO, COM O OBJETIVO DE PROMOVER A VENDA DE BENS 
OU SERVIÇOS DE QUALQUER NATUREZA, DIFUNDIR IDÉIAS, PRINCÍPIOS, INICIATIVAS OU 
INSTITUIÇÕES OU INFORMAR O PÚBLICO EM GERAL.

PROCESSO: 2018/002905 da SECOM.
DATA DA 4 ª SESSÃO: 16/11/2018
HORÁRIO DE ABERTURA DA 4ª SESSÃO: 09:30 horas.
Local: Sede da Comissão Permanente de Licitação, situada à Rua Diógenes Chianca, 1777, 

Água Fria, João Pessoa/PB
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou http://transparencia.joaopessoa.

pb.gov.br/licitacoes.
João Pessoa, 06 de novembro de 2018.

Fernanda Svendsen
Presidente da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
RESULTADO DA 3ª SESSÃO PÚBLICA PARA ABERTURA DOS ENVELOPES DE PROPOS-

TA COMERCIAL (DE PREÇOS) DAS EMPRESAS PARTICIPANTES DA CONCORRÊNCIA Nº 
01/2018 – SECOM.

PROCESSO Nº. 2018/002945 – SECOM.    
CONCORRÊNCIA Nº 01/2018
A Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Secretaria de Administração comunica a 

todos os interessados, após a negociação das propostas de preços, o Resultado Final das propostas 
técnica e preço, declarando como vencedoras dessas fases, as agências abaixo descritas, ocorrida 
em sessão pública realizada no dia 06/11/2018, às 09h:30min, na sala de reuniões da Comissão 
Central Permanente de Licitações, à Rua Diógenes Chianca, nº 1.777, Água Fria, nesta Capital. 

CLASSIFICAÇÃO EMPRESA

1º TAG GROUP COMUNICAÇÃO LTDA

2º SUPERLIGA 66 COMUNICAÇÃO LTDA

3º ART & C COMUNICAÇÃO INTEGRADA LTDA

Consoante a classificação apresentada, abrem-se os prazos recursais nos termos do art. 109, 
I, “b” da Lei nº 8.666/93, c/c inciso VIII, art. 11, da Lei nº 12.232/10.

João Pessoa, 06 de novembro de 2018.
FERNANDA SVENDSEN

Presidente da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 05.413/2018 – TOMADA DE PREÇO Nº 10.003/2018

DATA DE ABERTURA: 27/11/2018 – ÀS: 09hs.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

REFORMA, RECUPERAÇÃO E MELHORIAIS NAS UNIDADES DE SAÚDE – PORTE II.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Comis-

são Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 22, datada de 18 de Janeiro de 
2018, torna público que fará licitação na modalidade Tomada de Preço n° 10.003/2018, em regime 
de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo menor preço global, com 
Recursos ORDINÁRIOS e SUS, a ser realizada no dia 27/11/2018, impreterivelmente às 09hs, tendo 
como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 
REFORMA, RECUPERAÇÃO E MELHORIAIS NAS UNIDADES DE SAÚDE – PORTE II. A cópia 
do edital e seus anexos estarão a disposição dos interessados a partir da próxima sexta-feira 
(09/11/2018), mediante a entrega de um CD ou pen drive no horário das 8:00hs às 12:00hs e das 
13:00 às 17:00hs na sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria Municipal de Saúde, 
localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João Pessoa, Paraíba, bem como, no Portal da Transparência/
JP, disponível no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes.  SUPORTE LEGAL: 
Lei n°8.666/93 e suas alterações posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário 
citados acima ou através do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 06 de Novembro de 2018. 
Juliana Pereira de Lima

Presidenta da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 05.412/2018 – TOMADA DE PREÇO Nº 10.002/2018

DATA DE ABERTURA: 26/11/2018 – ÀS: 09hs. HORÁRIO LOCAL
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

REFORMA, RECUPERAÇÃO E MELHORIAIS NAS UNIDADES DE SAÚDE – PORTE I.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Comis-

são Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 22, datada de 18 de Janeiro de 
2018, torna público que fará licitação na modalidade Tomada de Preço n° 10.002/2018, em regime 
de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo menor preço global, com 
Recursos ORDINÁRIO e SUS, a ser realizada no dia 26/11/2018, impreterivelmente às 09hs, tendo 
como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 
REFORMA, RECUPERAÇÃO E MELHORIAIS NAS UNIDADES DE SAÚDE – PORTE I. A cópia 
do edital e seus anexos estarão a disposição dos interessados a partir da próxima sexta-feira 
(09/11/2018), mediante a entrega de um CD ou pen drive no horário das 8:00hs às 12:00hs e das 
13:00 às 17:00hs na sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria Municipal de Saúde, 
localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João Pessoa, Paraíba, bem como, no Portal da Transparência/
JP, disponível no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes.  SUPORTE LEGAL: 
Lei n°8.666/93 e suas alterações posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário 
citados acima ou através do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 06 de Novembro de 2018. 
Juliana Pereira de Lima

Presidenta da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 05.414/2018 – TOMADA DE PREÇO Nº 10.004/2018

DATA DE ABERTURA: 28/11/2018 – ÀS: 09hs.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

REFORMA, RECUPERAÇÃO E MELHORIAIS NAS UNIDADES DE SAÚDE – PORTE III.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Comis-

são Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 22, datada de 18 de Janeiro de 
2018, torna público que fará licitação na modalidade Tomada de Preço n° 10.004/2018, em regime 
de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo menor preço global, com 
Recursos ORDINÁRIOS e SUS, a ser realizada no dia 28/11/2018, impreterivelmente às 09hs, tendo 
como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 
REFORMA, RECUPERAÇÃO E MELHORIAIS NAS UNIDADES DE SAÚDE – PORTE III. A cópia 
do edital e seus anexos estarão a disposição dos interessados a partir da próxima sexta-feira 
(09/11/2018), mediante a entrega de um CD ou pen drive no horário das 8:00hs às 12:00hs e das 
13:00 às 17:00hs na sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria Municipal de Saúde, 
localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João Pessoa, Paraíba, bem como, no Portal da Transparência/
JP, disponível no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes.  SUPORTE LEGAL: 
Lei n°8.666/93 e suas alterações posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário 
citados acima ou através do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 06 de Novembro de 2018. 
Juliana Pereira de Lima

Presidenta da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 05.415/2018 – TOMADA DE PREÇO Nº 10.005/2018

DATA DE ABERTURA: 29/11/2018 – ÀS: 09hs.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

REFORMA, RECUPERAÇÃO E MELHORIAIS NAS UNIDADES DE SAÚDE – PORTE IV.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Comis-

são Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 22, datada de 18 de Janeiro de 
2018, torna público que fará licitação na modalidade Tomada de Preço n° 10.005/2018, em regime 
de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo menor preço global, com 
Recursos ORDINÁRIOS e SUS, a ser realizada no dia 29/11/2018, impreterivelmente às 09hs, tendo 
como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 
REFORMA, RECUPERAÇÃO E MELHORIAIS NAS UNIDADES DE SAÚDE – PORTE IV. A cópia 
do edital e seus anexos estarão a disposição dos interessados a partir da próxima sexta-feira 
(09/11/2018), mediante a entrega de um CD ou pen drive no horário das 8:00hs às 12:00hs e das 
13:00 às 17:00hs na sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria Municipal de Saúde, 
localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João Pessoa, Paraíba, bem como, no Portal da Transparência/
JP, disponível no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes.  SUPORTE LEGAL: 
Lei n°8.666/93 e suas alterações posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário 
citados acima ou através do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 06 de Novembro de 2018. 
Juliana Pereira de Lima

Presidenta da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS: 004/2018.
A presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de LAGOA DE DENTRO e para quem interessar possa que 
o resultado da análise dos envelopes de habilitação das empresas participantes da Tomada de 
Preços nº 004/2018 foi o seguinte: RETA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – ME CNPJ: 
19.744.104/0001-39; COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇOS TECNOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI – 
ME  CNPJ: 17.440.286/0001-29; CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI – ME CNPJ: 17.440.965/0001-
06; MJC CONSTRUÇÕES LTDA;  foram consideradas HABILITADAS para a fase de PROPOSTA por 
cumprimento dos ditames do edital. Já as empresas MONTEBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI – EPP CNPJ: 20.010.332/0001-64 e ENGEMEC CONSTRUTORA E INCORPORADORA 
LTDA – ME CNPJ: 05.475.046/0001-80, foi considerada INABILITADA para a fase de proposta de 
preço por descumprimento de algum(s) condição(es) de habilitação exigidas nos item(s) 5 e/ou 6 do 
edital. Caso não haja interposição de recurso a abertura da proposta ocorrerá no dia 23 de Novembro 
de 2018 as 09:00hs. Maiores informações e o DETALHAMENTO do julgamento da comissão será 
obtido na sala da COPELI ou através do site www.lagoadedentro.pb.gpv.br.

LAGOA DE DENTRO, 06 de Novembro de 2018.
Josinalda Felix de Lima

Presidente da CPL
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PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
RESULTADO DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS: 003/2018

A presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 
para o conhecimento da população de LAGOA DE DENTRO e para quem interessar possa que o 
resultado da análise do envelope de habilitação das empresas participantes da Tomada de Preços 
nº 003/2018 em reunião ocorrida em 20 de Setembro de 2018 ás 09:00, foi o seguinte: RETA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – ME CNPJ: 19.744.104/0001-39;  COFEM CONSTRU-
ÇÕES SERVIÇOS TECNOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI – ME  CNPJ: 17.440.286/0001-29 e MJC 
CONSSTRUÇÕES LTDA  CNPJ: 07.264.280/0001-94 foram consideradas INABILITADAS para a 
fase de PROPOSTA. Portanto a mesma foi considerada FRACASSADA. Maiores informações e o 
DETALHAMENTO do julgamento da comissão será obtido na sala da COPELI ou através do site 
www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro, 05 de Novembro de 2018.
Josinalda Felix de LIma

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 005/2018.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, lei complementar 
n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação na modalidade 
Tomada de Preços na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço global, 
tipo Menor Preço, no dia 23 de Novembro de 2018 as 11:00 horas, tendo como objetivo: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE 
UMA ACADEMIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE LAGOA DE DENTRO – PB. A reunião ocorrerá 
na sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo 
Chaves, S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço 
acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.
lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro, 06 de Novembro de 2018.
Josinalda Felix de Lima

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DO TERCEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 00138/2017
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO 

DE LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: Termo Aditivo de Prazo nº 00003/2018. VIGÊNCIA: De 
27/09/2018 até 26/05/2019. Data de Assinatura: 25/09/2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Lagoa Seca e a empresa MATRIX CONSTRUTURA EIRELI - EPP. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE CREDENCIAMENTO CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 00002/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
TORNA PÚBLICO, para conhecimento dos interessados, o presente EDITAL DE CHAMADA PÚBLICA 
para CREDENCIAMENTO de pessoas físicas ou jurídicas na Área de Saúde para a Contratação de 
Profissionais médicos, com comprovação de experiência em Clínica Médica e Especialidades, para 
atendimento de ambulatorial, de forma complementar, em regime de plantões, junto ao Hospital 
Municipal e das Unidades Básicas de Saúde da Família, no Município de Lagoa Seca, podendo os 
interessados apresentar toda a documentação e proposta no período de 07/11/2018 a 08/11/2019, 
no horário de 08:00 às 12:00 horas. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 8.666/1993 e demais normas 
aplicáveis à espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício financeiro de 2018/2019: TABELA 
SUS. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na 
sala da Comissão Permanente de Licitação, na Rua Cicero Faustino da Silva, 645, Centro – Lagoa 
Seca – PB. Telefone: (083) 3366-1991.

Lagoa Seca - PB, 06 de Novembro de 2018.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 09:30 HORAS DO DIA 20 DE NO-
VEMBRO DE 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE 
AR CONDICIONADOS, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 
12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3366-1991. E-mail: lagoaseca.licita@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 06 de Novembro de 2018.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 10:30 horas do dia 20 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE 
PARA ATENDER AS DEMANDAS DESTA MUNICIPALIDADE. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no 
horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: 
lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 06 de Novembro de 2018
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 008/2018
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 008/2018, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, objetivando 
a contratação de uma empresa de construção civil, para execução de obras de reposição de pavi-
mentação em paralelepípedos em diversas ruas da cidade de Mogeiro, no dia 27/11/2018 às 9:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço aci-
ma citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 22/11/2018. Informações pelo telefone: 
(0xx83) 3266-1033.

 Mogeiro(PB), 6 de novembro de 2018.
ALEXANDRE GONÇALVES DA SILVA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00026/2018
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00026/2018, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a contratação de serviços de assessoria técnica, para atender as 
necessidades da Prefeitura de Mogeiro, no acompanhamento e gerenciamento dos Contratos de 
Repasse com recursos do Orçamento Geral da União e operacionalização dos Convênios cadas-
trados nos sistemas SICONV, no dia 20/11/2018 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, 
situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 19/11/2018.

Mogeiro, 5 de novembro de 2018.
ALEXANDRE GONÇALVES DA SILVA

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 10:00 horas do dia 22 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa 
especializada em construção civil, para a construção de um auditório na Unidade Básica de Saúde 
do Conjunto Novo Horizonte. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-1035. E-mail: licita.mataraca@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 07 de Novembro de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 10:30 horas do dia 26 de No-
vembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para execução de serviços de construção de Melhorias Sanitárias Domiciliares (MSD) 
SISTEMA DE RESERVAÇÃO DOMICILIAR, 49 unidades, na zona rural no Município de Marizó-
polis/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://
www.marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 29 de Outubro de 2018
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 08:30 horas do dia 26 de No-
vembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para construção de academia de saúde no Município de Marizopolis/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 

posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 29 de Outubro de 2018
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 00001/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Concorrência nº 00001/2018, que objetiva: presta-
ção de serviços técnicos especializados de consultoria jurídica visando o estudo, levantamento e 
propositura de demandas judiciais e/ou administrativas para a redução das despesas correntes e 
recuperação de créditos provenientes da relação de consumo de energia elétrica pelo Município, 
incremento da receita tributária da Contribuição de Iluminação Pública, conforme especificações do 
Anexo I - descrição dos serviços.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJU-
DICO o seu objeto a: MONTEIRO E MONTEIRO ADVOGADOS ASSOCIADOS - R$ 168.779,30.

Olivedos - PB, 05 de Novembro de 2018
JOSE DE DEUS ANIBAL LEONARDO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: prestação de serviços técnicos especializados de consultoria jurídica visando o estudo, 
levantamento e propositura de demandas judiciais e/ou administrativas para a redução das despe-
sas correntes e recuperação de créditos provenientes da relação de consumo de energia elétrica 
pelo Município, incremento da receita tributária da Contribuição de Iluminação Pública, conforme 
especificações do Anexo I - descrição dos serviços.. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência nº 
00001/2018. DOTAÇÃO: 3390-39. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Olivedos e: CT Nº 00059/2018 - 05.11.18 - MONTEIRO E MONTEIRO 
ADVOGADOS ASSOCIADOS - R$ 168.779,30.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  00015/2018, em 19.02.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e o Sr. CARLOS ANTONIO CUSTODIO DA SILVA.
OBJETO CONTRATUAL: Fornecimento de Refeições.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  06 de Novembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

Paço Municipal Vereador Antonio Azevedo Brasilino
Praça Salviano Leite, nº 10 A – 1º andar - Centro

Gabinete do Prefeito
DECRETO Nº 24DE 06 DE NOVEMBRO DE 2018.

Revoga licenças sem vencimentos eportarias de cessões de servidorescedidos para outros 
órgãos e entidades, e dá outras providências.

O Prefeito Municipal de Piancó, no uso das atribuições conferidas pelo art. 76 da Lei Orgânica 
do Município, e do poder discricionário conferido pelo art. 77, parágrafo único, da Lei Comple-
mentar nº 12/2012 – PLANO DE CARGOS E CARREIRAS DOS SERVIDORES EFETIVOS DO 
MUNICIPIO DE PIANCÓ

CONSIDERANDO a necessidade da Administração Pública, e tendo em vistao déficit no quadro 
de pessoal do Município de Piancó- PB

CONSIDERANDO o número elevado de Licença sem Vencimentos e de servidores cedidos para 
servir a outros órgãos e entidades

DECRETA:
Art. 1º.. Ficam revogadas as licenças sem vencimentos e as cessões de servidores cedidos para 

outros órgãos e entidades, a partir da data de sua publicação.
Parágrafo Único:Ficam mantidas apenas as cessões dos servidorescedidos a órgãos da Justiça.
Art. 2º. Os servidores devem apresentar-se a Secretaria de Lotação de Origem para devida 

designação de local para exercício da função.   
Art. 3º. O presente decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições 

em contrário.
Registre-se.
Publique-se.

Paço da Prefeitura Municipal de Piancó, em 06denovembro de 2018.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00032/2018
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ.
CONTRATADA:TOQUE DE MIDIAS PRODUCOES LTDA - ME, CNPJ sob o nº 29.216.667/0001-

08.
OBJETIVO: Contratação do Artista EDSON LIMA E BANDA GATINHA MANHOSA, para apre-

sentação artística musical no dia 08 de novembro de 2018, nas comemoraçõesde aniversário da 
emancipação política de Piancó-PB.

VALOR GLOBAL: R$ 15.000,00(quinze mil reais).
Piancó-PB, 06 de novembrode 2018.

Daniel Galdino De Araújo Pereira-Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 REVOGAÇÃO DE TERMO ADITIVO
REVOGAÇÃO DOS EFEITOS DO ADITIVO 03 DO CONTRATO 00137/2018 DE VALOR, 

PUBLICADO NO DIARIO OFICIAL DO ESTADO, PAG. 23 E JORNAL A UNIÃO, PAG 26. ENTRE 
AS PARTES:Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e SENA CONSTRUÇÕES 
EIRELI - ME, inscrito no CNPJ sob nº 22.759.235/0001-02 (CONTRATADA).DATA: 06/11/2018.

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTONIO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018

ERRATA
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA AMPLIAÇÃO 

DO CEMITÉRIO PÚBLICO CONFORME PLANILHA ORÇAMENTÁRIA. ONDE LÊ-SE: LICITANTES 
HABILITADOS: NATAL JOSÉ BARBOSA DA SILVA EIRELI; T4 ENGENHARIA E SERVICOS LTDA.  
LÊ-SE LICITANTE HABILITADO NATAL JOSÉ BARBOSA DA SILVA EIRELI E LICITANTES INABI-
LITADOS:  T4 ENGENHARIA E SERVIÇOS LTDA. A. B. CONSTRUCOES EIRELI; RF SERVIÇOS 
DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI; TRABES CONSRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA. Publicação no 
DOE – Edição 31/10/2018 página 39.

Riacho de Santo Antonio - PB, 05 de Novembro de 2018
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE– PB
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇO Nº 00003/2018
A Comissão Permanente de Licitação, através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, devida-

mente nomeados pela Prefeitura Municipal de São João do Tigre, TORNA PUBLICO o ADIAMEN-
TO da Tomada de Preço Nº 00003/2018, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVERSAS RUAS DO DISTRITO DE CACIMBINHA E 
SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE, CONFORME CONTRATO DE REPASSE NR 
1052305-65, MIN DAS CIDADES. Em virtude de adequamento do Edital e do Projeto, fortuito e de 
força maior. Fica adiada “para o dia 23 de Novembro de 2018, às 10h00min” a sessão que estava 
marcada para o dia 16 de Novembro de 2018, às 10h00min.

São João do Tigre – PB, 06 de Novembro de 2018.
CYRO VICTOR DE OLIVEIRA MEDEIROS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Largo 

da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Novembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para formação inicial e continuada. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2011. Informações: no horário das 07:00 as 
11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3684-1092.

E-mail: cplserradaraiz@hotmail.com.
Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Serra da Raiz - PB, 06 de Novembro de 2018.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 025/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO, torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e suas alterações, bem como toda legis-
lação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço em 
reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 22 de Novembro de 2018 
as 14:00, tendo como objetivo: Contratação de instituição financeira para prestação dos serviços de 
pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e vencimentos, aposentadorias, pensões e 
similares, de servidores ou empregados públicos ativos, inativos e pensionistas; A reunião ocorrerá 
na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, na rua Manoel de Sales, 
178, centro, sobrado – PB, CEP: 58.342-000. Para maiores informações e através do telefone: 
83 – 3661-1080 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Sobrado - PB, 05 de Novembro de 2018
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS nº 007/2018
OBJETIVO: Contratação dos serviços de execução de obras para REFORMAS, RESTAURA-

ÇÕES E PEQUENOS CONCERTOS POSTO DE SAUDE AIRTON MONTEIRO DE FARIAS, POSTO 
DE SAUDE MARLÚCIA, POSTO DE MARIA PROSPERA DE ARAUJO NO MUNICIPIO DE VISTA 
SERRANA conforme planilha anexo ao edital e lei 8666/93.

A reunião será no dia 08:30 h do dia 22 de novembro de 2018,
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Vereador Raimundo Garcia de 

Araújo, 25 – Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, de segunda a sexta, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs de segunda a sexta. 

Vista Serrana - PB, 05 de novembro de 2018.
EDUILSON ARAUJO SILVA

PRESIDENTE DA CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO 
 CONVOCAÇÃO PARA2ª CHAMADA
 PREGÃO PRESENCIAL N252/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, pu-
blica, considerando que a primeira chamada foi FRACASSADO, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 21/11/2018 às 09h  para:

Registro de preços para aquisição de material para laboratório, destinado á Secretaria de Estado 
da Saúde - SES/HEMOCENTRO, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 CADASTRO CGE Nº - 18-01078-2
João Pessoa, 06 de novembro de 2018

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO 
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRONICO N° 255/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico na sede deste Órgão, situado à Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 21/11/2018 às 10:00 horas (Horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE, destinada a EMPRESA ESTADUAL DE PESQUISA 
AGROPECUÁRIA DA PARAÍBA - EMEPA/PB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01116-8
João pessoa, 06 de novembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO 2ª CHAMADA PARA PREGÃO ELETRONICO N° 219/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA , publica para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo Decreto Estadual nº 24.649/03 e Decreto 
Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 20/11/2018 
às 10h (horário de Brasília) para:

 Aquisição de Material Permanente, destinado a Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária 
da Paraíba - EMEPA/PB, conforme anexo I do Edital.

 Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 08h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada à 
Rua João da Mata s/nº, Centro Administrativo Estadual - Central de Compras, Jaguaribe, CEP: 
58015-020, João Pessoa/PB, telefone (083) 3218-4588 e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01050-8
João pessoa, 06 de novembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA E DA DEFESA SOCIAL
CORREGEDORIA GERAL

COMISSÃO DE PERMANENTE DE INQUÉRITOS DA SESDS
CITAÇÃO POR EDITAL

PAD nº. 004/2018/CPI/SESDS
A Presidente da Comissão Permanente de Inquérito da SESDS, Grace Anne Ferreira Leite, 

Delegada de Polícia Civil, designada pela PORTARIA COGER/SESDS PAD nº 004/2018/CPI, 
publicada no Diário Oficial do Estado, Edição de 11/setembro/2018, oriunda do Corregedor Geral, 
para a instauração do presente Processo Administrativo Disciplinar, faz saber ao servidor ANTÔNIO 
RAIFF, Auxiliar de Serviços, matrícula nº. 90.432-5, que estão correndo, em seus termos legais, os 
autos do Processo Administrativo nº 004/2018/CPI/SEDS/PB em que ele figura como processado, 
incurso, em tese, no artigo 106, incisos I, II, III, IX, e X e artigo 107, incisos IV, XV, XVII, c/c os 
arts. 117 e 120, incisos I, II, IV, XI e XIII, todos da Lei Complementar nº 58/2003, considerando o 
teor do Ofício nº 413/SGRH-SESDS, de 21.08.2018, dando conta do abandono do cargo em vista 
das faltas injustificadas e consecutivas por mais de 30 (trinta) dias do servidor acima mencionado.

E, constando dos autos que se encontra em lugar incerto e não sabido, fica pelo presente edital, 
CITADO para, comparecer, SOB PENA DE REVELIA, perante esta Comissão Processante, sediada 
na Av. Tabajaras, nº 847, Edifício Friends, 1º andar, Centro, João Pessoa/PB, onde se encontram 
os autos para vista, a fim de ser marcada as oitivas das testemunhas arroladas pela Comissão e 
Defesa e em seguida o interrogatório sobre o fato que lhe é imputado. 

Para ciência do processado, conforme manda o artigo 195, parágrafo 4º, da Lei Complementar 
nº 85/2003, para o servidor ora processado, no prazo de 10 (dez) dias a contar da última publicação, 
comparecer perante a Comissão. É expedido o presente EDITAL, a ser publicado no Diário Oficial 
do Estado e em jornais de grande circulação, por 03 (três) vezes seguidas.

CUMPR A–SE e PUBLIQUE–SE 
João Pessoa/PB, 26 de outubro de 2018

GRACE ANNE FERREIRA LEITE
Presidente da Comissão

EDITAL DE CONVOCAÇÃO.
O SITI de Fiação e Tecelagem em geral do Estado da Paraíba, CNPJ 08.608.002/0001-70, sito 

a Av. Anízio Pereira Borges, 46 CEP 58300-580 Centro – Santa Rita – PB Convoca todos os traba-
lhadores da categoria profissional, para participarem de uma Assembléia Geral Ordinária que será 
realizada no Sindicato com endereço acima citado no dia 18 de Novembro de 2018, as 13h00min 
horas em 1ª convocação com no mínimo 2/3 (dois terço) dos trabalhadores e não havendo quorum a 
mesma se realizara em 2ª convocação as 14h00min com 50% (cinquenta por cento) e não havendo 
quórum a mesma se realizara em 3ª e última convocação as 15h00min horas com qualquer numero 
de trabalhadores presentes, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: a) leitura do Edital de 
Convocação, b) Autorizar a Diretoria do Sindicato a promover Acordo Salarial, Convenção, Dissídio 
Coletivo ou individual de natureza econômica, Contribuição Negocial e aprovar  todas as cláusulas 
da Convenção Coletiva. Santa Rita, 06 de novembro de 2018. João Avelino da Silva

Presidente.

SC GLOBAL INVESTIMENTOS EIRELI – CNPJ/CPF: Nº 12.540.559/0001-93 – Situada na Rua 
Josita Almeida, 240 – sala 21 – Altiplano Cabo Branco – João pessoa – PB - CEP 58046-490, Torna 
público que a SEMAM – SECRETARIA MUNICIPAL DO MEIO AMBIENTE, emitiu a Licença de Ins-
talação LI - nº 080/2018 , Processo: 2018/102745, em João Pessoa, 25 de outubro de 2018, para o 
RESIDENCIA TORRE DA LAPA, localizado Rua Estudante Thiago Ozanan Alcântara Benicio – ST 
43, QD 020, LT 0407 – Bairro: Água Fria, Município: JOÃO PESSOA – UF: PB, com o Prazo: 02 
(dois anos), Para a atividade de: CONTRUÇÃO DE REDENCIAL MULTIFAMILIAR – 83 (OITENTA 
E TRÊS) Unidades – Área: 7.586,46 m2, tem como Sistema de Esgotamento Sanitário ETE – Tipo 
Eco Prémio  com seu efluentes lançados na Rede Coletora Municipal Existente

POLYUTIL S.A. INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MATÉRIAS PLÁSTICAS – CNPJ/MF Nº. 
09.139.890/0001-91- ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA– Ficam convocados, os Senhores 
acionistas para se reunirem, na sua sede social na R. Hortencio Ribeiro de Luna, nº 1151 na 
proximidade da BR 101 km-02, Distrito Industrial de João Pessoa, Paraíba, em Assembleia Geral 
Ordinária e Extraordinária, no dia 19de novembro de 2018, às 10h00m, em primeira convocação, 
a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:  ORDINÁRIA -  I -Apreciação do Relatório da 
Administração, exame, discussão e votação das Demonstrações Financeiras relativas ao exercício 
social encerrado em 31/12/2017;  II - Outros assuntos do interesse da sociedade.  João Pessoa, 
06 de novembro de 2018. A Diretoria.

A empresa PATOLOGIA F. DINIZ LTDA - EPP com CNPJ 08.327.231/0003-88, torna público que 
em 25/10/2018 recebeu a renovação da licença de Operação de n° 070/2018 da  Coordenadoria do 
Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G para um laboratório 
de analises clinicas (posto de coleta), localizado a Rua Afonso Campos no 68, bairro do centro, 
Campina Grande/PB; CEP.: 58.400-235. Com validade de 730 dias.

LOTEMAX INCORPORAÇÃO LTDA – CNPJ 18.401.160/0001-08 torna público que recebeu a 
Secretaria de Meio Ambiente – SEMAM, através do processo nº 2018/304353, Licença Ambiental 
Municipal (LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 591/2018 ) com validade de 1 ANO a contar da data 26 
de outubro de 2018 para Construção Comercial – destinada a locação uso CB no endereço de 
Rua Professor Joaquim Francisco Veloso Galvão, setor 14, Quadra 062, Lote 0221. Bairro Pedro 
Gondim, Município de João Pessoa-PB.

Savio Moreira Leite Loureiro, CPF n°078.130.644-29, torna Público que requereu a SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação pararegu-
larização do imóvel situado a Av.Mar de Behring, 302 – Intermares – Cabedelo-PB CEP:58.102-141

Responsável: Jefferson Silva Cartaxo Felix
CPF:  094.896.294-13
Título/Valor – CBI – R$ 6.709,00
Protestante: Banco Bradesco Financiamen-
tos S.A.
Apresentante: CLS Organização e Adminis-
tração de Do
Protocolo: 120465
Responsável: Francisco Petronio Lopes da Silva
CPF: 008.006.934-77
Título/Valor – DMI – R$ 100,00
Protestante: Queiroga Veras Comercio de 
Oticas LTDA
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 120494 

Responsável: Eliane Lopes de Melo Vestu-
ario ME
CNPJ: 19.622.911/0001-89
Título/Valor – DMI – R$ 2.148,76
Protestante: Chaves Industria e Co
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo:120509
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 06 de novembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL
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